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Субботняя встреча прези-
дента Владимира Путина с ли-
дером «Справедливой России»
Сергеем Мироновым оказа-
лась результативной. Предсе-
датель партии получил согла-
сие главы государства на вве-
дение в Госдуме так называе-
мого императивного мандата.
То есть нормы о том, что граж-
дане голосуют прежде всего за
название партии, а не за входя-
щих в ее список кандидатов.
Таким образом, партийная
фракция в ГД сможет менять
одних своих депутатов на дру-
гих, избавляясь от недоволь-
ных, несогласных и нелояльных
своему руководству. В СР пер-
выми кандидатами на вылет,
как известно, являются исклю-
ченные из этой партии депута-
ты Дмитрий Гудков и Илья По-
номарев.

Как и предполагала «НГ» (см.
номер от 26.05.14), первой из се-
рии встреч президента с лидера-
ми парламентских партий стала
беседа с главой «Справедливой
России» Сергеем Мироновым.
Выбор его в качестве открывате-
ля этой важной политической
кампании оказался неслучай-
ным. В прошедшую субботу
Миронов сумел получить у Пу-
тина предварительное согласие
на установление для депутатов
Госдумы императивного манда-
та, парламентариев смогут до-
срочно лишать полномочий из-
за утери связи с партией.

Разговор парламентского ли-
дера с президентом не сразу вы-
рулил на эту серьезную полити-
ческую тему. Сначала Миронов
сообщил, что его партия работа-

ет над прорывом информаци-
онной блокады России через Со-
цинтерн, в котором она состоит.
Затем представил предложения
СР по проблемам ЖКХ и жи-
лищного строительства. Путин
отреагировал на них довольно
скептически – он даже не пообе-
щал над инициативами эсэров
подумать. Зато разговор по им-
перативному мандату закончил-
ся полным взаимным удовле-
творением.

«Сегодня у нас, депутатов, так
называемый свободный мандат.
И вот ситуация – депутат, кото-
рый получил мандат депутата
Госдумы по спискам «Справед-
ливой России», за деятельность,
наносящую политический вред,
кстати, не только партии, но и
стране, исключен из партии. И
нам бы его необходимо поме-
нять, потому что он абсолютно
не по делу сейчас занимает депу-
татское место. У нас много до-
стойных кандидатов. Но в связи
с законом, который говорит о
свободном мандате, мы это сде-
лать не можем», – пожаловался
Миронов президенту, не вдава-
ясь в юридические подробнос-
ти. Всем известно, кого он имел
в виду: Илью Пономарева, голо-
сующего, в частности, по всем
украинским делам против об-
щедумской позиции. Есть в СР и
еще один давнишний отщепе-
нец – это депутат Дмитрий Гуд-
ков. Оба из партии и фракции
исключены, но по нынешнему
закону лишить их депутатского
статуса нельзя. Всего лишь по-
тому, что сейчас для этого требу-
ется личное заявление депутата
о выходе из фракции. Или его
переход в другую партию с
оформлением в ней официаль-
ного членства. Ни того, ни дру-

гого Пономарев и Гудков, есте-
ственно, делать не стали и фор-
мально продолжают оставаться
депутатами ГД от СР.

Миронов также презентовал
президенту эсэровское понима-
ние императивного мандата, не-
обходимого для борьбы с «несо-
стоявшимися депутатами» – те-
ми, кто отказывается следовать

линии партии. Путин вполне
определенно ответил: «Если
фракции согласны, тогда у меня
какие могут быть возражения?
Это прежде всего внутренняя
проблема самой Государствен-
ной Думы». Лидер СР выдвинул
еще один аргумент – мнение из-
бирателей. Мол, они интересу-
ются, «почему депутат, который,

когда вся страна в ногу, а он идет
не в ногу, публично это делает, –
почему он до сих пор занимает
депутатское место?» Президент
в ответ на это еще раз повторил,
что готов поддержать консоли-
дированное мнение думцев.

На самом деле императивный
мандат – вовсе не внутреннее
дело Госдумы. Иначе не было бы
десятков постановлений Кон-
ституционного суда, неодно-
кратно за последние 20 лет рас-
сматривавшего эту проблему
как для федерального парламен-
та, так и для заксобраний субъ-
ектов РФ. Всегда вывод делался
один: в результате выборов, да-
же по партийным спискам, по-
литическая связь образуется
прежде всего между депутатом и
его избирателями, а партийные
отношения вторичны. Тем не
менее КС узаконил и их, утвер-
див нынешнюю формулу, что
депутата нельзя лишить манда-
та до тех пор, пока он сам не вы-
разит желания покинуть свои
прежние фракцию и партию,
причем последнюю он сменяет
на какую-то иную. Ситуацию
же, когда та же партия или
фракция исключают депутата из
своих рядов, КС счел для пре-
кращения его полномочий недо-
статочной, имея в виду защиту
народного избранника от внут-
рипартийных интриг и даже
личного конфликта со своим ру-
ководством.

Теперь же Миронов именно
эту часть позиции КС и предла-
гает дезавуировать де-факто.
Однако де-юре делает это так
хитро, что, похоже, формально
мнению судей эсэровская ини-
циатива противоречить не бу-
дет.
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ФИЛАНТРОПИЯБольшая чистка Государственной Думы

Тиртей

Начну без обиняков. Спасибо
полномочному представителю
президента РФ в Уральском фе-
деральном округе Игорю Хол-
манских. Он снял с моих глаз
пелену, поднял мне веки, про-
трезвил, переродил! Оказывает-
ся, журналистика у нас в стране
никуда не годится. Игорь Рюри-
кович на встрече с молодыми
журналистами очень по этому
поводу сокрушался, дескать,
журналисты пишут не то и не
так. Приоритет, мол, получила
журналистика жареных фактов,
глянца и гламура. Дескать, из
сферы внимания СМИ часто вы-
падают важные темы, например,
освещение заботы о человеке
труда.
Вот! Правильно! Истину говорит
полпред! Помнит еще, как в сбо-
рочном цеху Уралвагонзавода
горбатился, как пота соленого,
пролетарского хлебнул. Где он,
человек труда? Дайте мне чело-
века труда, и я так о нем застро-
чу, так его восславлю! Пускай
все газеты, вся периодическая
печать посвятит себя чаяниям
механиков гусеничных машин,
телятниц, мелиораторов, мель-
ников, грузчиков, доярок, мото-
ристов, фрезеровщиков, коню-
хов, крановщиков… В общем,
отныне никаких статей о лоды-
рях, вредителях и паразитах
творческих профессий, а уж тем
более о всяких там бандеров-
цах, гнилых несогласных и дерь-
ме нации. Я это и Фалету с Фие-
стом втолковал. Вдолбил им в
чугунные тыковки думу о трудо-
вом человеке. А то взяли моду,
пишут не то и не так!
Всё, сейчас же и начну: бульдо-
зерист Кулачков не только
ударно вложился в программу
Общероссийского народного
фронта, но и выявил во время
вечернего распития троих наци-
онал-предателей среди своих
односельчан… Что-нибудь в
этом духе! Или, к примеру, шах-
теры Урала и Новороссии отме-
тили очередную победу над
проклятым Пентагоном…
Тем много! Копать не переко-
пать. На этом кончаю. ■

Человеку
труда –  
слава!
Сюжет о полпреде 
президента РФ на Урале
Игоре Холманских 
и плохой журналистике

ЧИТАЙТЕ В ПРИЛОЖЕНИИ

НГ-ДИПКУРЬЕР
Америка
предпочитает
воевать чужими
руками 

В Черное море добавили пороха
Соединенные Штаты, похоже, намерены выйти из Конвенции Монтре

Президент поддержал идею введения в нижней палате императивного мандата
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Дмитрия Гудкова и Илью Пономарева могут досрочно разлу-
чить с думскими креслами. Фото ИТАР-ТАСС

Чак Хейгел добивается от стран НАТО повы-
шения военных расходов. Фото Reuters

КУЛЬТУРА >> СТР. 5

Парфенчикову ищут
конкурентов
Взимать долги с граждан
будут и частные
судебные приставы

Бюджетники спасли
статистику зарплат
С начала года реальные
доходы граждан упали 
на 1,2%

Архангельское 
к приему готово
На фестиваль барочной
музыки приедут мировые
звезды

Валюту Старого
Света научат риску
Европейский ЦБ введет
штраф за хранение денег
на своих счетах

Дискуссия в стиле
холодной войны
США и Япония обвиняют
Китай в подрыве
безопасности в Азии

Ректор ВГИКа
о том, что
угрожает
отечественной
киношколе

Владимир Мухин

Военное руководство США и НАТО продолжает курс
на дальнейшую милитаризацию в ответ на действия Рос-
сии в отношении Украины. В минувшую пятницу на Пар-
ламентской ассамблее НАТО в Вильнюсе генеральный
секретарь альянса Андерс Фог Расмуссен, опасаясь
дальнейшей «незаконной агрессии РФ», призвал евро-
пейские правительства повысить военные расходы. То
же самое, но уже в утвердительной форме 31 мая на кон-
ференции по безопасности в Сингапуре заявил глава
Пентагона Чак Хейгел.

Уже увеличены силы НАТО в Прибалтике. На ротацион-
ной основе регулярное патрулирование стали осуществлять
военные корабли альянса в Черном море. Последнее особо

ощутимо для Москвы и других причерноморских стран, по-
скольку по Конвенции Монтре военные корабли третьих го-
сударств не могут находиться в Черном море более 21 дня.

Данный документ в последние годы не раз нарушали во-
енные корабли НАТО, о чем недавно с озабоченностью го-
ворил глава российского МИДа Сергей Лавров. В послед-
ний раз Конвенцию весной 2014 года нарушил американ-
ский фрегат USS Taylor, который превысил сроки своего
пребывания в Черном море на 11 суток (якобы из-за того,
что сел на мель у берегов Турции). Российские эксперты не
исключают, что уже в ближайшее время нарушение Кон-
венции может стать нормой. 28 мая в Черное море зашел
фрегат ВМС Франции Surcouf. До этого до 29 мая здесь так-
же находился принадлежащий флоту этой страны разве-
дывательный корабль Dupuy de Lome.
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Туманный Альбион устал
от румын и болгар

Дарья Цилюрик

За первые четыре месяца текущего года за-
фиксирован резкий скачок притока нелегаль-
ных мигрантов в Евросоюз. По данным Frontex –
агентства по управлению оперативным сотруд-
ничеством на внешних границах государств –
членов ЕС, по итогам этого года в Европу может
приехать больше нелегалов, чем в 2011 году,
когда беженцы спасались от арабской весны.
При этом острая миграционная тема в политиче-
ской жизни иногда принимает причудливый
оборот. Например, в Великобритании растет не-
приятие румын и болгар, хотя их число умень-
шается.

С января по апрель 2014 года в Европу прибыли
42 тыс. нелегальных мигрантов – четырехкратное
увеличение по сравнению с тем же периодом пре-
дыдущего года. Из них 25,65 тыс. пустились в плава-
ние из Ливии и добрались до Италии.
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В королевстве ненависть к приезжим растет
быстрее, чем их число

Президенту Абхазии
уготовили отставку

Юрий Рокс

Парламент Абхазии в субботу вечером принял
постановление о досрочных президентских вы-
борах 24 августа нынешнего года в «связи с не-
способностью Александра Анкваба осуществ-
лять полномочия и обязанности президента». До
выборов исполнять функции президента возло-
жено на спикера парламента Валерия Бганбу.
Анкваб назвал действия парламента незаконны-
ми, а проправительственная партия «Амцахара»
объявила о созыве нового всенародного схода.
Однако источники «НГ» в Сухуме сообщили, что
третий президент республики Анкваб все же со-
гласился сложить полномочия.

«Это особенность нашей страны – годами мо-
жет ничего не меняться, зато в течение несколь-
ких дней происходят события, которых бы хвати-
ло на эти годы», – сказал «НГ» политолог Инал
Хашиг.
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Досрочные выборы главы республики
состоятся в конце лета

Украина требует
компенсации за Крым

Мадина Шавлохова

В нынешнем кризисе чиновники из России и
Украины словно меняются местами. Украинские
министры требуют от Москвы денег за Крым –
соглашаясь тем самым с переходом полуост-
рова под юрисдикцию России. Одновременно
«дочки» российских госбанков начали собирать
деньги для украинских силовиков, которые вою-
ют с пророссийскими повстанцами на юго-вос-
токе Украины. Вчера украинский Минфин опуб-
ликовал список банков, которые размещают
«войсковые» облигации для нужд Киева, – в этом
списке есть, например, и ВТБ Банк, контролиру-
емый российским правительством через одно-
именную банковскую группу.

Официальный Киев опять заговорил о компен-
сации за Крым и намерен обратиться в европей-
ский арбитражный суд, чтобы взыскать с Москвы
«сотни миллиардов долларов».
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Иски Киева к Москве означают признание
полуострова территорией России де-факто

Отключение GPS –
санкции РФ против себя

Виктор Мясников

Базовые станции GPS на территории России
продолжают работать в интересах отечествен-
ного потребителя. Американцам нет до них дела,
они только обрадуются, если 1 сентября эту си-
стему коррекции геопространственных измере-
ний отключат. Очень серьезный ущерб понесут
российские геодезисты, геологи, строители, ме-
стные органы власти.

Власти США, опираясь на мнение экспертов
Пентагона, отказали России в размещении на
своей территории пяти станций контроля и
дифференциальной коррекции спутниковой
системы ГЛОНАСС. По всей поверхности пла-
неты планируется разместить как минимум 40
таких станций, что позволит существенно по-
высить точность спутникового навигационного
сигнала.

>> СТР. 2

Система работает на местные
администрации, институты и
отечественные компании, а не на Пентагон
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В конце минувшей недели президентами России, Бело-
руссии и Казахстана был подписан договор о создании на
базе трех государств Евразийского экономического союза
(ЕАЭС). С 1 января будущего года, после ратификации до-
кумента парламентами стран-союзниц, территория союза
станет действительно свободной для передвижения людей
и грузов, трансформировавшись в единый рынок това-
ров, услуг и рабочих рук. Это то, о чем 20 лет говорили по-
литики и мечтали простые граждане стран СНГ, проводя
параллели с существующей Шенгенской зоной Евросою-
за. Собственно, ЕАЭС и задумывался как восточный ана-
лог европейского проекта. Теперь он создан, и время пока-
жет его эффективность. На этапе подготовки союза суще-
ствовали опасения, что участие в нем обернется для союз-
ников потерей части суверенитета. Эти опасения, как по-
казывает сегодня пример Евросоюза, имели основания.
Россия в лице своего президента обещала, что будет в объ-
единении лидером, однако не собирается учить жить дру-
гие государства.

Тем не менее торги внутри Таможенного союза, являю-
щегося платформой для ЕАЭС, зачастую приобретали фор-
му острых дискуссий. В результате президенты стран союза
договорились: в новом образовании не будет политики, ее
главным содержанием станет экономика. Президент Бело-
руссии особенно активно и громко отстаивал право своей
страны на равные партнерские отношения. Но когда дого-
вор о Евразийском союзе был подписан, Лукашенко удивил
многих, заявив, что экономический союз в будущем может
стать основой политического, военного и гуманитарного
единства. То есть запущенный евразийский проект – это
процесс с дальней перспективой.

Но если интригующее заявление о «политическом, воен-
ном и гуманитарном единстве» можно было услышать толь-
ко от Лукашенко, то в вопросе расширении ЕАЭС у прези-
дентов наблюдался консенсус: ими принято решение о
вступлении в союз Армении – через месяц. Соответствую-

щее заявление прозвучало в ответ на соответствующую
просьбу президента Армении Сержа Саргсяна.

Почти решен и вопрос с Киргизией – она также имеет
шанс проснуться в 2015 году в Евразийском союзе. «Будут
реализованы наши требования, будет достигнут тот уро-
вень готовности этих государств к вступлению в Таможен-
ный союз, каковым являются три наших государства – Ка-
захстан, Россия и Беларусь, выполнят все условия – милости
просим», – отметил Александр Лукашенко.

На днях премьер Дмитрий Медведев заявил, что Россия
продолжит дискуссии с другими странами СНГ. Он под-
черкнул: «Нужно общаться, нужно обсуждать и другие во-
просы с другими странами, которые пока не готовы или не
хотят вообще в этот союз вступать, у которых нет юридиче-
ских и экономических оснований для вступления, но кото-
рые для нас все равно близкие партнеры, там живут близкие
люди». Исключение, видимо, составляет Украина, которая
подписала с Евросоюзом политическую часть соглашения
об ассоциации и намерена  подписать экономическую. 27
июня собирается это сделать Молдавия, которая пытается
при этом сохранить возможности работы на рынке ЕАЭС.
Хотя, по словам молдавского премьера Юрие Лянкэ, это
исключает компромисс в вопросах геополитического выбо-
ра. Но осенью в стране пройдут парламентские выборы, ко-
торые могут изменить конфигурацию власти в пользу ле-
вых партий. Они же ратуют за Таможенный союз. Это остав-
ляет дверь в ЕАЭС для Молдавии открытой. Хотя Москва
предупреждает: после подписания соглашения с ЕС правила
игры на поле ЕАЭС изменятся. «Не исключено появление
новых рисков, связанных с изменением торгового режима с
некоторыми странами СНГ. Это могут быть и Украина, и
Молдова», – отметил накануне Дмитрий Медведев. Киши-
невские власти считают это попыткой давления на Молда-
вию, молдавская оппозиция просит РФ не торопиться и не
вводить санкции против страны, где большинство населе-
ния дружелюбно относится к России. ■

В СНГ появилась своя Шенгенская зона

ОТ РЕДАКЦИИ

Евразийский союз оставляет двери открытыми для новых партнеров
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Кроме того, у берегов Румынии и
Болгарии действует американ-
ский ракетный крейсер Vella
Gulf, который прибыл в аквато-
рию Черного моря 23 мая. Для
данной морской акватории это
считается значительной военно-
морской группировкой. Соглас-
но Конвенции, Vella Gulf должен
будет покинуть акваторию не
позже вечера 13 июня, а Surcouf –
до вечера 18 июня. Но есть веро-
ятность, что они задержатся, а
если нет, то им на смену, как это
уже было ранее, придут новые
корабли НАТО.

По словам председателя об-
щероссийского Движения под-
держки флота (ДПФ) Михаила
Ненашева, подобные действия
НАТО в Черном море «являются
началом большой политики
США и Североатлантического
альянса по агрессивному давле-
нию на Россию». Ее составной
частью, считает лидер ДПФ, яв-
ляется попытка отмены Конвен-
ции Монтре как таковой, что
даст возможность кораблям лю-
бых стран находиться в Черном
море длительное время.

Член-корреспондент Акаде-
мии военных наук Эдуард Ро-
дюков отмечает, что «ранее та-
кие попытки уже предпринима-
лись, но не были поддержаны ни
одной из черноморских стран».
Но, по мнению эксперта, «сейчас,
видимо, американцы и руковод-
ство НАТО, учитывая изменение
геополитической ситуации в свя-
зи с присоединением Крыма к
России, попытаются вновь зару-
читься согласием своих сателли-
тов – Болгарии, Грузии и Румы-
нии – дать добро на изменение
Конвенции. Бухарест, к примеру,
уже дал согласие на увеличение
своего военного бюджета, и
именно у берегов Румынии са-
мое длительное время и находят-
ся корабли НАТО».

Родюков также обращает вни-
мание на то, что здесь очень важ-
на позиция Украины и Турции.
Как известно, Киев уже сорвал
маневры военных кораблей
Blackseafor, в которых помимо
РФ и Украины участвуют воен-
ные флоты Турции, Грузии, Ру-
мынии и Болгарии. Учения
Blackseafor должны были пройти
в Черном море с 28 марта по 15
апреля. Но не состоялись. Види-
мо, не состоятся и военные мане-
вры «Черноморская гармония»,
в которых ранее участвовали
Турция и Россия, а также в мень-
шем формате Украина и Румы-
ния. И насколько в сложившейся
ситуации крепка система безо-
пасности на Черном море, отве-
тить сегодня невозможно.

Анкара, чей военный флот на
Черном море самый большой,
как известно, до недавнего вре-
мени была против дальнейшей
милитаризации Черного моря и
изменения Конвенции Монтре.
Но Турция – член НАТО, а у
США и западных стран есть оп-
ределенные рычаги давления на
эту страну. К примеру, в марте
2014 года, когда готовился рефе-
рендум о самоопределении Кры-
ма, СМИ со ссылкой на турецкий
дипломатический источник со-
общали, что премьер Турции Ре-
джеп Тайип Эрдоган пригрозил
по телефону президенту России
Владимиру Путину, что Анкара
закроет Черноморские проливы
для российских судов. Правда,
потом, когда подогреваемая
США оппозиция стала прово-
дить манифестации против Эр-
догана, позиция турецкого лиде-
ра изменилась. А состоявшаяся
27 мая встреча глав дипломати-
ческих ведомств России и Тур-
ции показала, что Анкара не от-
казывается от контактов с Моск-
вой на высшем уровне. В ответ
на европейскую изоляцию со-
стоялось IV заседание Совмест-
ной группы стратегического пла-
нирования, действующей в рам-
ках Российско-турецкого совета
сотрудничества высшего уровня
(ССВУ). Российский МИД сооб-
щает, что стороны констатиро-
вали близость или совпадение
подходов по ряду актуальных ре-
гиональных и международных
проблем: «Был подготовлен ряд
межправительственных и меж-
ведомственных документов с це-
лью их возможного подписания
в ходе предстоящего заседания
ССВУ». Москва уверена, что «со-
стоялся полезный обмен мнени-
ями по ситуации в Украине, Си-
рии, на Ближнем Востоке, Севере
Африки, вокруг иранской ядер-
ной программы, в Закавказье,
положению в Центральной

Азии, взаимодействию в Черно-
морском регионе».

Хотя, как считает военный
эксперт генерал-лейтенант
Юрий Неткачев, в Анкаре есть
силы, заинтересованные в срыве
наметившегося диалога между
Россией и Турцией. «Если на поч-
ве антироссийской риторики
США и НАТО смогут добиться
от Турции уступок на Черном
море, то, конечно же, напряжен-
ность в регионе возрастет», –
уверен генерал. По его мнению,
дальнейшая милитаризация
Черного моря путем свободного
захода в него любых военных ко-
раблей может привести к свер-
тыванию важных экономичес-
ких проектов в регионе, в том
числе строительства «Южного
потока», в чем заинтересованы
Турция и Европа. «Кроме того,
реализация данного сценария
лишит Анкару рычагов давления
на другие страны и при опреде-
ленных условиях приведет к ут-
рате Турцией статуса одного из
региональных лидеров», – отме-
чает эксперт.

Юрий Неткачев уверен, что,
несмотря ни на какие изменения
военной ситуации в Черном мо-
ре, Россия будет стремиться
обеспечить свою безопасность в
регионе. В качестве подтвержде-
ния своих выводов он приводит
информацию СМИ о том, что
морская авиация Черноморского
флота активизировала деятель-
ность в рамках боевой подготов-
ки и стала контролировать воз-
душное пространство над нейт-
ральными водами. В ходе поле-
тов отрабатываются вопросы ос-
вещения надводной обстановки
в Черном море и наблюдения за
маневрированием боевых кораб-
лей НАТО. «Но это не наш вы-
бор. Это стало ответным шагом
на усиление морской группиров-
ки стран НАТО в Черном море»,
– отмечает генерал. ■

В Черное море добавили пороха
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В ответ вице-премьер Дмит-

рий Рогозин пригрозил ответ-
ными мерами: с 1 июня приос-
тановить работу 11 станций GPS
на территории России, а с 1 сен-
тября вообще их отключить, ес-
ли США не пустят на свою тер-
риторию станции ГЛОНАСС.
Так будут наказаны Пентагон и
Белый дом.

Похоже, вице-премьер опи-
рался на мнение не тех экспер-
тов. Потому что станция стан-
ции – рознь. Главное отличие:
станция ГЛОНАСС не только
принимает, но и передает на
спутник сигнал, уточняя пара-
метры и повышая качество на-
вигационного сигнала. При
этом вся система ГЛОНАСС
должна однажды перейти в экс-
плуатацию Минобороны РФ. И
на территории США окажутся
объекты Вооруженных сил Рос-
сии.

Базовые станции GPS, обес-
печивающие в месте их разме-
щения точность 6–8 см для спе-
циального геодезического обо-
рудования, принадлежат мэри-
ям и губернским администра-
циям, научным учреждениям и
вузам, частной корпорации
«НавГеоКом». Их отключение не
нанесет ущерба Пентагону и
только порадует ярых сторон-
ников экономических санкций
против России.

26 мая Дмитрий Рогозин за-
явил: «Они хотя и называются
станциями GPS, имеют отноше-
ние не к получению бытового
сигнала для навигационных сис-
тем, а к передаче в сейсмичес-
кую службу Министерства вну-
тренней безопасности США ин-
формации сейсмического ха-
рактера». Звучит страшновато,
особенно про госбезопасность
США, но сейсмическая инфор-
мация имеет отношение к зем-
летрясениям и сдвигам земной
коры, а не к военной деятельно-
сти.

Поэтому одна из базовых
станций GPS расположена на
территории Института горного

дела Уральского отделения РАН
в Екатеринбурге. Понятно, за-
чем такая станция находится и в
Петропавловске-Камчатском.

Работа базовой станции GPS
заключается в следующем: при-
емник круглосуточно записы-
вает в компьютер данные для
постобработки с интервалом в
пять секунд. Продолжитель-
ность одного файла данных со-
ставляет четыре часа, после чего
он архивируется и выкладыва-
ется в Интернет. Любой зареги-
стрированный пользователь
может получить необработан-
ные GPS-данные, воспользовав-
шись соответствующими ссыл-
ками.

Сейчас по заказу мэрии Ар-
хангельска создается первая в
России ГЛОНАСС/GPS-инфра-
структура, где базовая станция
принимает сигналы сразу двух
спутниковых систем. Ее как от-
ключать, наполовину?

Эта система отличается лишь
еще большей точностью, функ-
ции у нее те же. Она позволяет
автоматизировать выполнение
полевых измерений и должна
задавать единую местную систе-
му координат на город и его ок-
рестности, позволяющую с вы-
сокой точностью определять
границы и площади земельных
участков. После постанов-
ки участков на кадастровый

учет все собственники должны
будут платить установленный
налог, а пользователи муници-
пальной земли – арендную пла-
ту. Это позволит увеличить по-
ступления в бюджет города или
области.

В городе установили четыре
базовые станции, подключен-
ные по внутренней локальной
сети, для последующей передачи
данных в вычислительный
центр на сервер, размещенный в
мэрии. В настоящее время мэ-
рия города применяет систему
для съемки земельных участков,
коммуникаций и других инже-
нерных объектов. Точность в
черте города – 5–6 см. Произво-
дительность выполнения поле-
вых работ увеличилась в не-
сколько раз. Раньше съемка зе-
мельного участка в среднем за-
нимала три часа, сейчас – около
часа.

Отключение базовых стан-
ций GPS если и навредит кому,
то только не США. Надо учесть,
что станции ГЛОНАСС на тер-
ритории США будут принадле-
жать России, более того, Мин-
обороны РФ. А базовые станции
GPS в России принадлежат рос-
сийским владельцам, работают
на Россию и не передают ничего
за пределы России. Ну и зачем
принимать санкции против са-
мих себя? ■

Отключение GPS – санкции РФ против себя
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Дело в том, что в законопроекте, который, кстати,
внесен группой депутатов ГД от СР уже больше
месяца назад, прописано, что лишать депутата его
полномочий будет Госдума своим постановлени-
ем, а фракция станет только это предлагать.

Напомним, что КС – по делу бывшего депутата
ГД Геннадия Гудкова – в принципе постановил,
что нижняя палата самостоятельно может опреде-
лять, нарушил кто-либо из ее членов закон о стату-
се парламентариев и нормы ее регламента или не
нарушил. Как известно, Гудков-старший без како-
го-либо судебного решения самими депутатами
был признан виновным в том, что параллельно за-
нимался предпринимательской деятельностью.
Тогда эсэры против такого якобы товарищеского
суда под руководством партии власти возражали и
даже подавали иск в КС. Но теперь политическая
ситуация изменилась. И вот они уже настаивают на
том, чтобы записать в законе о статусе обязанность
депутата соблюдать положение о фракции, то есть
ее внутренний распорядок и правила принятия в
ней всех решений. Именно за нарушение данного
положения фракция и будет выходить на Госдуму с
предложением отнять мандат у своего депутата.

Стоит отметить, что в СР кроме Гудкова-млад-
шего и Пономарева есть другие кандидаты на вы-
ход. Например, депутаты Валерий Зубов и Сергей
Петров, которые тоже часто не согласны с гене-
ральной линией. Имеются они и у других фракций
или могут в любой момент появиться. Поэтому с
консолидированной позицией всех думцев вопро-

са не возникнет. Например, ЛДПР уже в принципе
поддержала инициативу Миронова, доложенную
президенту. Напомнив, правда, что сама она пред-
лагала другой вариант – как уже писала «НГ», ли-
дер ЛДПР Владимир Жириновский представил
законопроект о ротации Госдумы в середине срока
ее полномочий с правом фракций разом избавить-
ся от всех неугодных. «Единой России» скорее все-
го для поддержки эсэровской идеи достаточно бу-
дет того, что Путин против нее никак не возразил.
КПРФ же, если на словах и будет против, на самом
деле будет пользоваться новыми правилами. Кулу-
арно коммунисты не раз говорили корреспонден-
ту «НГ» о том, что императивный мандат нужен.

В следующий понедельник, 9 июня, комитет ГД
по конституционному законодательству опреде-
лит свое отношение к императивному мандату. И
по некоторым косвенным признакам можно пред-
положить, что оно будет положительным. Инте-
ресно, что законопроекты СР целый месяц ждали
решения думского Правового управления на тот
счет, нуждаются ли они в заключении правитель-
ства. Но вот накануне похода Миронова к прези-
денту оказалось, что в этом необходимости нет, а
стало быть, нет и препятствий для обсуждения
инициативы в ГД. Введение императивного манда-
та, судя по всему, состоится уже в этом созыве
нижней палаты – во всяком случае, в мироновских
законопроектах никакого переноса вступления их
в силу по времени и не предполагается. А это зна-
чит, что уже осенью на Охотном Ряду возможна
кардинальная чистка депутатских рядов. ■

Большая чистка Государственной Думы
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Конвенция Монтре
Документ был подписан 20 июля 1936 года. Он предусматривал

пересмотр ранее существовавшего режима Черноморских проливов
(то есть режима судоходства в Черном море и использования проли-
вов Босфор и Дарданеллы), позволявшего беспрепятственно прони-
кать в Черное море военным кораблям нечерноморских держав.
Конвенцию Монтре подписали 10 государств, в том числе СССР, Анг-
лия и США. Документ ограничивает проход в Черное море военных
кораблей нечерноморских держав в мирное время. Разрешается
проход с их стороны легких надводных кораблей (не более 10 тыс.
тонн водоизмещением), полностью запрещается проход авианосцев
и подводных лодок. При этом общий тоннаж могущих одновременно
находиться в Черном море кораблей нечерноморских стран ограни-
чивается 45 тыс. тонн (для одной страны – 30 тыс. тонн), общее коли-
чество – девятью (не более), а срок их пребывания – тремя неделями.
В военное время проход воюющих держав запрещается полностью.

Срок действия Конвенции устанавливался в 20 лет, но с оговор-
кой, что за два года до истечения указанного 20-летнего периода ни
одна из стран, подписавших документ, не поставит вопрос о денон-
сации. Таких предложений пока не поступало.

АВИАКАТАСТРОФА Вертолет с высокопоставленны-

ми чиновниками и бизнесменами разбился в Мурман-

ской области. Вертолет Ми-8 вылетел из города Апати-

ты вечером 31 мая и не вышел на связь с центром уп-

равления воздушным движением. Следователи устано-

вили, что вертолет упал в Восточное Мунозеро в Тер-

ском районе Мурманской области. На момент катаст-

рофы на борту предположительно находились 18 чело-

век – 5 членов экипажа и 13 пассажиров. В списке

значились, например, министр природных ресурсов и

экологии Мурманской области Алексей Смирнов, зам-

директора по региональному развитию Санкт-Петер-

бургского института лесного хозяйства Александр

Степченко, гендиректор ОАО «Апатит» Алексей Григо-

рьев, замгубернатора Мурманской области Сергей

Скоморохов, замминистра природных ресурсов и эко-

логии Александр Алхимчиков, начальник Департамента

лесного хозяйства по Северо-Западному федерально-

му округу Олег Вереникин, глава администрации Ки-

ровска Андрей Звонарь. Кто из них в действительности

остался на борту, накануне было не ясно – вчера уда-

лось обнаружить только двух живых сильно

пострадавших пассажиров и шесть тел погибших. Сре-

ди версий причин катастрофы – отказ авиатехники и

ошибка экипажа в сложных метеорологических усло-

виях. В компании «Фосагро» заявили, что полет был не

частным, а деловым - вертолет облетал туристические

объекты. По информации Интерфакса

КОРОТКО
@ ГЛАВНЫЕ НОВОСТИ В ИНТЕРНЕТЕ

WWW.NG.RU



Екатерина Трифонова

Сразу на нескольких пло-
щадках сегодня готовятся по-
правки к законопроекту о част-
ных судебных приставах. Доку-
мент еще не внесен в Госдуму,
однако в КПРФ и в ЛДПР наме-
рены подкорректировать буду-
щую инициативу. Депутаты пы-
таются либо отсрочить введе-
ние этого института, либо огра-
ничить сферу его применения.
Между тем чиновники настаива-
ют – сегодня исполнительное
производство неэффективно, и
предложенные меры должны
улучшить ситуацию. Частные
службы приставов, говорят экс-
перты, возможно, ускорят реа-
лизацию судебных решений, но
могут оказаться недешевыми.

По официальным данным
Верховного суда, доля окончен-
ных фактическим исполнением
производств в ведомстве Арту-
ра Парфенчикова составляет
менее половины (45,4%). Отно-
шение взысканной задолженно-
сти к подлежащей взысканию
составляет около 18,5%. Решить
проблему призваны частные су-
дебные приставы-исполнители,
которые будут действовать па-
раллельно с государственными.
Объем полномочий у них будет
одинаковым. При этом гражда-
не самостоятельно смогут ре-
шить, к кому им обращаться.
Источник «НГ» в Госдуме отме-
тил, что за услуги частных при-
ставов придется платить, либо
делиться процентом от взыскан-
ной суммы. Эксперты «НГ» счи-
тают, что инициатива, которую
ждут на Охотном Ряду призвана
ввести в правовое поле коллек-
торов.

Ожидаются изменения в зако-
ны «Об исполнительном произ-
водстве» и «О судебных приста-
вах». В партиях готовятся по-
правки к документу. А 4 июня в
Российской правовой академии
Министерства юстиции рабочая
группа при ведомстве под руко-
водством бывшего замминистра
Владимира Зубрина представит
свои доработки к проекту зако-
на. Между тем коммунисты кри-

тикуют инициативу и уже гото-
вят официальное обращение на
имя министра юстиции Алек-
сандра Коновалова.

«Государственная система да-
ет сбой – растет количество взя-
ток и злоупотреблений, вместе с
тем снижается качество работы
судебных приставов», – говорит
глава юрслужбы КПРФ Вадим

Соловьев. Он отметил, что депу-
татам Госдумы со всех регионов –
от Сахалина до Камчатки – еже-
месячно поступает около
300–400 жалоб на нарушения со-
трудников ФССП.

В партии отмечают, что если в
отношении госорганов (ФССП)
можно принять меры, то контро-
лировать частные структуры бу-
дет гораздо сложнее. По словам
Соловьева, это будут саморегули-
рующие организации: «Внутри
компании будет создана комис-
сия по жалобам, но, как правило,
такие комиссии принимают сто-
рону своих сотрудников».

Проблема в низком финанси-
ровании работы приставов. На-

помним, что во времена СССР
они получали премиальные в
размере 5% от стоимости взыс-
канного имущества. В результате
эти проценты тогда складыва-
лись в большие суммы. Сегодня
зарплата регионального судеб-
ного пристава составляет 14 тыс.
руб., в Москве чуть выше –
18–20 тыс. руб. Коммунисты со-

бираются просить у Коновалова
провести реформу оплаты труда
в ФССП. Кроме того, они пред-
лагают не спешить с внедрением
аппарата частных судебных при-
ставов и растянуть его на 10 лет,
начав с Москвы и Петербурга.

Бывший официальный пред-
ставитель УФССП по Москве
Игорь Костышин поддержал
идею коммунистов. Он сказал
«НГ», что мгновенное появление
новой структуры повлечет за со-
бой «споры и противоречия»:
«Государственный орган и част-
ный – как они будут ладить? Се-
годня приставы могут описы-
вать квартиру только в присутст-
вии полицейских, а поедет ли по-

лиция с сотрудниками частных
контор? Или те должны будут на-
нимать их за дополнительную
плату?» Нагрузка всегда была
большой, подчеркивает Косты-
шин, но решать проблему нужно
другими путями: «Например, се-
годня установлены мизерные
штрафы за неисполнение пред-
писаний суда, если бы били по
карману, люди стали бы испол-
нять».

В ЛДПР тоже готовят предло-
жения к законопроекту. Замру-
ководителя фракции Ярослав
Нилов считает, что частные су-
дебные приставы должны рабо-
тать только с обычными гражда-
нами, и предлагает не допускать
их к юридическим лицам. Нилов
объяснил «НГ»: «Представителей
ФССП больше интересуют ком-
мерческие предприятия, где
можно арестовывать имущество,
счета, возможна коррупционная
подоплека решения вопроса». По
словам Нилова, соответствую-
щие поправки фракция внесет
во время первого чтения законо-
проекта.

Актуальность внедрения сис-
темы частных судебных приста-

вов в Минюсте объясняют опы-
том западных стран – США, Гер-
мании. Даже опыт Казахстана,
говорится в пояснительной за-
писке к законопроекту, показы-
вает после появления негосудар-
ственных приставов снижение
количества жалоб на исполни-
тельное производство.

В западных странах, сообщил
«НГ» адвокат Теюб Шарифов,
действительно предпочтение от-
дается частным службам – детек-
тивам, нотариусам, арбитраж-
ным судам. Но система исполне-
ния под жестким контролем.
При малейших жалобах со сто-
роны населения инициируются
дисциплинарные комиссии. За

нарушение должностных обя-
занностей, говорит Шарифов,
могут лишить лицензии: «Наше
правовое поле к таким переме-
нам не готово». Адвокат уверен,
что новые меры усилят корруп-
цию: «Государственные приста-
вы, чтобы немного разгрузиться,
будут направлять дела частным
конторам и получать за это отка-
ты. Либо из государственной си-
стемы, где сегодня большая те-
кучка, приставы уйдут в частные
организации». Шарифов напом-
нил, что у прокуратуры неодно-
кратно были претензии к коллек-
торам: «Их работа не регулирует-
ся властями – поэтому людям
приходилось обращаться в орга-
ны, когда их терроризировали
звонками и силой пытались вы-
бивать долги».

В разговоре с «НГ» судья Хо-
стинского районного суда Со-
чи Дмитрий Новиков раскри-
тиковал новацию. Кстати, Но-
виков начинал карьеру в долж-
ности судебного исполнителя и
утверждает, что разговоры о со-
здании частного института
приставов идут давно. Судья
считает, что слишком опасно
наделять частные структуры
соответствующими полномо-
чиями: «Судебные исполнители
наделены возможностью при-
нуждения, применения силы,
дознания, возбуждения уголов-
ных дел. Поэтому, я считаю, лю-
бое применение силы не может
исходить от частных организа-
ций и частных лиц». Если функ-
ция будет передана частному
судебному приставу, возникнет
«прекрасная почва для злоупо-
треблений». Раньше, напомина-
ет Новиков, судебные приставы
действовали под руководством
и контролем председателя суда
и судей. Каждый шаг пристава
контролировался – теперь воз-
никнет бесконтрольная сила.
Между тем усилится корруп-
ция: «Участковый вполне мо-
жет отказаться сотрудничать с
частным приставом, заявив ему
– мол, ты деньги зарабатыва-
ешь, почему я должен тебе в
этом помогать? Ничего не оста-
нется, как снабжать деньгами и
участкового». ■

Коллекторов направят в правовое поле
В стране может появиться институт частных судебных приставов

Алексей Горбачев

Число россиян, считающих,
что Россия должна принять
юго-восток Украины в свой со-
став, постепенно уменьшается,
подсчитали в Левада-Центре.
Абсолютное большинство оп-
рошенных теперь выступают за
признание независимости это-
го региона и оказание экономи-
ческой, финансовой и даже во-
енной поддержки, за исключе-
нием ввода войск. Эксперты
объясняют колебания в соц-
опросах сменой курса телепро-
паганды: стало очевидно, что в
Кремле отказались от аннек-
сии юго-востока Украины –
российская экономика ее не
переварит.

Кроме того, события в Луган-
ске, Донецке и Славянске приня-
ли откровенно революционный
характер – в гораздо более жест-
кой форме, чем было на майда-
не. Именно силового варианта
реализации общественных на-
строений – будь то Болотная
площадь Москвы, центр Киева
или Донецк, как показывает вре-
мя, и опасаются российские вла-
сти. Это отчетливо видно и по
изменению освещения событий
российскими провластными
СМИ – хотя украинских воен-
ных по-прежнему называют ка-
рателями, похищающих наблю-
дателей ОБСЕ мятежников –
ополченцами, неадекватными в
глазах анализирующего проис-

ходящее телезрителя уже выгля-
дят обе стороны.

Это не замедлило сказаться на
социологических опросах. В мае
число людей, считавших, что Рос-
сия имеет право присоединять к
себе территории, где русские мо-
гут испытывать притеснения,
уменьшилось с 54 до 41%. Почти
на 10% – до 42%, увеличилось
число тех, кто считает, что вооб-
ще-то Россия не имеет на это пра-
ва, хотя в случае с присоединени-
ем Крыма поступила правильно.

На 10% уменьшилось число
тех, кто хотел бы видеть юго-вос-
ток республики частью России, –
сейчас таковых 26% против 35%
в апреле. Число тех, кто выступа-
ет за независимость юго-восто-
ка, напротив, выросло – на все те
же 10%, с 25 в апреле до 36% в
мае. Подавляющее число опро-
шенных Левада-Центром (72%)
считает, что Кремль должен при-
знать независимость Донецкой
народной республики. Почти
90% выступают за оказание так
называемым Донецкой и Луган-
ской народным республикам
дипломатической поддержки,
70% – за оказание экономичес-
кой помощи, 58% – за военно-
техническую поддержку (кон-
сультации и вооружение). Одно-
временно большинство наших
сограждан (56%) против ввода
войск на территорию Украины.

61% опрошенных положи-
тельно относятся и к участию в
мятежах на юго-востоке россий-
ских «добровольцев». Ответст-

венность за гибель людей в Доме
профсоюзов в Одессе общест-
венное мнение (80%) возлагает
на украинских правых радика-
лов. Однозначно и мнение насчет
действий украинской армии:
77% считают неправильным си-
ловой способ предотвращения
выхода юго-востока из состава
страны. Действия активистов, за-
хватывающих административ-
ные здания с требованием об ав-
тономии, поддержали почти 60%
россиян, каждый пятый (20%) –
против. Такое же число россиян –
60% против 20% – считают, что
Россия должна поддерживать
пророссийские силы на юго-вос-
токе Украины.

Аномально высокие цифры
поддержки активистов на юго-
востоке в Левада-Центре объяс-
няют крайне однобоким освеще-
нием событий в провластных
СМИ и общим курсом телепро-
паганды. «Вся эта риторика как
бы «военного времени», кон-
фронтации, «борьбы с фашиз-
мом» на людей менее образован-
ных, но существующих в тради-
ционном классе российской
культуры, действует очень силь-
но, – говорит «НГ» гендиректор
Левада-Центра Лев Гудков. –
Представление «ополченцев» как
чисто пророссийского движения
действует как мощнейший про-
пагандистский инструмент». В то
же время настроения становятся
все более контрастными и по-
лярными – у части людей, в пер-
вую очередь у городских интел-

лектуалов, усиливается ощуще-
ние, что последствия дестабили-
зации в Украине отразятся все
большими издержками для Рос-
сии, говорит Гудков. Люди, пре-
имущественно городские интел-
лектуалы, понимают, что не гото-
вы и не хотели бы нести издерж-
ки за ситуацию на юго-востоке.

Глава Политической эксперт-
ной группы Константин Кала-
чев связывает коррекцию обще-
ственных настроений с измене-
нием курса телепропаганды в от-
ношении юго-востока. Сейчас
события там начали вызывать у
многих наблюдателей тревогу и
страх, а регион воспринимается
как криминогенная территория

со свободным хождением ору-
жия. Тон дискуссии меняется, ос-
талось и неприятное послевку-
сие после президентских выбо-
ров в Украине – даже на юго-вос-
токе их непризнание неодно-
значно. «Фактически юго-восток
Украины и Киев поменялись ме-
стами. Если в Киеве призывают
разогнать майдан и начать ре-
формы, которые не подорвут си-
стему, то в Луганске и Донецке
пытаются восстановить СССР –
с национализацией и отказом от
капитализма, а также неким на-
ционал-большевизмом в качест-
ве идеологии, – заключает Кала-
чев. – Это не может не беспоко-
ить российские элиты». ■

Россияне трезвеют в оценках
Число граждан, поддерживающих присоединение мятежных украинских регионов, снижается 
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Тот факт, что первый транш в размере 786 млн долл. – неоспари-
ваемых долгов за февраль–март 2014 года, по сообщению украин-
ской стороны (документы на этот счет были показаны только пред-
ставителям Еврокомиссии), – переведен «Газпрому» (правда, не на-
прямую, а через Нью-Йорк), тем не менее внушает надежду на уре-
гулирование конфликта, связанного с хроническими украинскими
неплатежами. Практически это означает, что Европе, возможно, не
придется мерзнуть предстоящей зимой. Но для этого необходимо
еще согласование цены за газ – как ранее поставленный в апреле и в
мае, так и будущий. По словам российского министра энергетики
Александра Новака, в случае поступления средств на счета «Газпро-
ма» российская сторона может продолжить диалог, не прибегая к ре-
жиму предоплаты. Но времени остается немного – до 2 июня. На-
помним, что «Газпром» требовал выплаты около 2 млрд долгов

(включающих в себя ноябрь 2013 года и май 2014 года) и еще 0,5
млрд (с 7 июня) в качестве предоплаты за июнь, если долг не будет
оплачен до конца мая. Всего же долг за 2013–2014 годы, кстати, при-
знанный Еврокомиссией, но не Украиной, составляет более 4 млрд
долл. Но даже данный перевод, представляющий, по оценке россий-
ской стороны, только 20% суммы долга, состоялся благодаря давле-
нию на Киев именно европейской стороны, озабоченной складыва-
ющимся положением дел. Ведь если не начать в ближайшее время
закачку газа в украинские газовые хранилища, зимой Европа оста-
нется без газа.

Основная проблема состоит в том, что Украина не признает как
изменения цены на газ с апреля и повышение ее до 486 долл. за 1 тыс.
куб. м газа, так и цену 2013 года в 380 долл. (до последних уступок
тогдашнему президенту Януковичу), считая такие цены несправед-
ливыми. Поэтому России придется договариваться и по цене, и по
уровню задолженности, поскольку обойтись без транзита в Европу
через территорию Украины «Газпром» пока не может. Тем более что
Еврокомиссия намерена, судя по всему, сохранить Украину в качест-
ве транзитной страны и ставит всяческие препоны сооружению
«Южного потока», который вообще мог бы снять существующую
проблему и дать возможность поставлять газ в обход Украины. Не
говоря уже о заполненном только наполовину по вине той же Евро-
комиссии трубопроводе OPAL, соединяющем «Северный поток» с
газотранспортной системой (ГТС) Европы.

Выходом из такого положения с учетом двойственной позиции
комиссии ЕС могла быть скорее всего приватизация украинской га-

зотранспортной системы и передача ее в счет долгов России. Эту
идею высказал в ходе недавней дискуссии на круглом столе, посвя-
щенной поиску путей решения украинской задолженности, Иван
Грачев, глава комитета по энергетике Госдумы. Как он считает, сейчас
эта ГТС стоит 5–7 млрд долл., и еще такая же сумма понадобится на
ее ремонт. С точки зрения Грачева, при такой заинтересованности в
украинском транзите Брюссель мог бы взять подобные расходы в
значительной степени на себя. До этого европейцы высказывали же-
лание создать своего рода трехсторонний консорциум для управле-
ния украинской ГТС. Но вопрос в том, пойдут ли киевские власти на
такой в значительной степени компромиссный для «Газпрома» вари-
ант, как отдача за долги своей ГТС? Ведь американцы (как сообщает
Русская служба новостей) рекомендуют только что избранному ук-
раинскому президенту Петру Порошенко занимать жесткую пози-
цию в отношении России и по газовым спорам, и по Крыму.

Скорее всего именно этим обстоятельством объясняется стрем-
ление Киева привлечь к разрешению этих споров международный
арбитраж. Но арбитраж, как полагает эксперт Института энергетики
и финансов Алексей Громов, прежде всего дело долгое, и решение
проблемы (которое может быть необязательно в пользу Киева) мо-
жет зависнуть. Выгодно такое положение дел, пожалуй, только США.
В складывающихся условиях Вашингтон может подтолкнуть евро-
пейцев активнее искать альтернативные российскому газу варианты
поставок, даже крайне невыгодные для них по цене. ■

Олег Николаевич Никифоров – ответственный редактор «НГ-энергии».

КАРТ-БЛАНШ

Олег Никифоров
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Политика газовых долгов
Украина сознательно обостряет ситуацию вокруг
платежей

НЕЗАВИСИМАЯ ГАЗЕТА
ПОНЕДЕЛЬНИК 2 ИЮНЯ
2014 ГОДА

КРЫМ Со вчерашнего дня в Се-

вастополе и Крыму, присоединив-

шемся к России, запрещено хож-

дение украинской валюты грив-

ны, все расчеты переведены на

рубли. Двойные ценники в боль-

шинстве магазинов и киосков за-

менены на рублевые. Крымчане

легко оперируют рублем, без по-

мощи калькуляторов вычисляют,

какие продукты подорожали, ка-

кие подешевели и что выгоднее

купить. Продавцы тщательно

просвечивают на кассах купюры,

опасаясь подделок. Гривна те-

перь считается иностранной ва-

лютой. У продавцов периодичес-

ки возникают проблемы с мелкой

сдачей – железных монет не хва-

тает, признаются на кассах. По

данным крымских СМИ, произо-

шло это потому, что авансы в

конце месяца на многих предпри-

ятиях выдали еще в гривнах, и

покупатели ринулись в магазины,

где сдачу уже обязаны были вы-

давать в рублях.

По данным Newsru.com

«ЯБЛОКО» Партия готова вы-

двинуть на выборы в Мосгордуму

непартийных кандидатов, если

они возьмут на себя обязательст-

во придерживаться политическо-

го меморандума и подписать до-

говор. Об этом сообщает офици-

альный сайт партии, на котором

опубликован текст меморандума.

В документе, в частности, содер-

жится критика российской внеш-

ней политики и объявляется, что

быть «западником» – принципи-

альное требование «Яблока» к

своим кандидатам. «Быть «запад-

ником» – это и значит быть оппо-

зиционером. Политики, которые

с этим не согласны, не нужны

нам в качестве депутатов ни в

Госдуму, ни в Мосгордуму, ни да-

же в муниципальном совете. Да-

же если они прекрасные специа-

листы по отдельным вопросам», –

утверждает лидер партии Сергей

Митрохин, которого цитирует

сайт. По его мнению, «чтобы оп-

позиция когда-нибудь победила,

вектор у нее должен быть только

один – европейский». 

«ДЕЛО ЮКОСА» Экономиста

Сергея Гуриева допрашивали в

Следственном комитете РФ, в том

числе по обстоятельствам подго-

товки экспертного заключения по

«делу ЮКОСа», которое готови-

лось для президентского Совета

по правам человека (СПЧ), под-

твердил в пятницу адвокат Гурие-

ва Руслан Кожура. «Допрос со-

стоялся больше месяца назад.

Сергея вызвали на него в качест-

ве свидетеля, в этом статусе он и

остался», – подчеркнул Кожура.

По его словам, Гуриева допроси-

ли в рамках так называемого ос-

новного «дела ЮКОСа», которое

находится в производстве СКР.

«Следователи интересовались в

том числе обстоятельствами вы-

дачи экспертного заключения по

«делу ЮКОСа» для СПЧ», – ска-

зал защитник Гуриева. При этом

Кожура подчеркнул, что он сам и

Гуриев дали подписку о неразгла-

шении тайны следствия, поэтому

от более подробных комментари-

ев адвокат воздержался.

СКР Следственный комитет Рос-

сии в пятницу возбудил уголов-

ное дело в отношении силовиков

и представителей Национальной

гвардии Украины по статье УК

РФ о применении запрещенных

методов ведения войны в городах

Донбасса, по статье 356 УК РФ

(применение запрещенных

средств и методов ведения вой-

ны), сообщил официальный пред-

ставитель ведомства Владимир

Маркин. Он отметил, что дейст-

вия против мирного населения

вынудили ряд жителей Украины,

провозглашенных Донецкой и Лу-

ганской народными республика-

ми, в том числе граждан РФ, по-

кинуть места своего проживания. 

По информации 
Интерфакса

Нестабильность в сопредельной республике заставляет рос-
сийских патриотов пересматривать отношение к происходя-
щему. Фото Reuters

Государственным судебным приставам помогут их коллеги из
частного сектора. Фото Александра Доникова/PhotoXPress.ru

КОРОТКО
@ ГЛАВНЫЕ НОВОСТИ 
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Государственная система дает сбой – растет количество

взяток и злоупотреблений, вместе с тем снижается

качество работы судебных приставов



Михаил Сергеев

В ближайший четверг Евро-
пейский центробанк (ЕЦБ) мо-
жет ввести своеобразный
штраф за хранение денег на
своих счетах – так называемую
отрицательную процентную
ставку. С помощью такой экзо-
тической меры ЕЦБ пытается
вытолкнуть запасы евровалюты
на рынок, оживить кредитова-
ние бизнеса и населения. Для
России эти новости ЕЦБ означа-
ют, что в Европе пока не видно
устойчивого восстановления
экономики, а значит, не будет и
нового спроса на товары рос-
сийского экспорта. Снижение
курса евро к доллару может
оказаться незначительным.

«На предстоящем в ближай-
ший четверг заседании ожидает-
ся, что совет управляющих ЕЦБ
сделает шаг,который не совершал
ни один Центральный банк, –
снизит учетную ставку ниже ну-
ля, – сообщила газета Financial
Times. Одновременно ЕЦБ попы-
тается расширить кредитование
среднего и мелкого бизнеса».

Отрицательная учетная ставка
означает, что коммерческим бан-
кам станет невыгодно держать
деньги на счетах ЕЦБ, так как они
не получат процентов и только
потеряют часть денег. Тем самым
ЕЦБ попытается одновременно
достичь двух целей: увеличить
кредитование бизнеса частными
банками и снизить курс евро от-
носительно доллара.

«Не следует переоценивать
возможное влияние на курс евро
отрицательной ставки, – заметил
валютный аналитик банка ING
Перт Крпата. – Видимо, данный
шаг способен только задержать
дальнейшее удорожание евро, но
не больше».

«Европейский центробанк пы-
тается предотвратить укрепление
евровалюты и одновременно сти-
мулировать кредитование пред-
приятий и выдачу потребитель-

ских кредитов. Сегодня европей-
ские банки боятся выдавать кре-
диты и предпочитают хранить
деньги на счетах ЕЦБ», – говорит
член совета директоров «ВТБ Ка-
питал» Сергей Дубинин. Такое
поведение коммерческих банков
объясняется общей стагнацией
стран еврозоны, за исключением
Германии, экономика которой
растет примерно на 2,5% в год.
Отрицательная процентная став-
ка за хранение денег в ЕЦБ может
составить минус 0,1%, предпола-
гает Дубинин. При этом основная
ставка рефинансирования оста-
нется положительной, хотя и ве-
роятно снизится с нынешних 0,25
до 0,1%, допускает эксперт.

«Размещение средств в ЕЦБ
коммерческие банки используют
как безрисковое вложение», – от-
мечает директор аналитического
департамента компании «Альпа-
ри» Александр Разуваев.

Ожидать особых изменений
курса евро–доллар из-за введения
отрицательных ставок, по словам
Дубинина, не стоит. Курс доллара
и евро в мире зависит от движе-
ния капитальных потоков, и не-
обязательно, что после снижения
ставки ЕЦБ капиталы развернут-
ся из Европы в США. Для России
принципиально важно не соот-
ношение евро–доллар, а неопре-
деленные перспективы экономи-
ческого роста в Европе, которые
лишают нас перспектив увеличе-

ния спроса на экспорт из РФ.Курс
евро к рублю в гораздо большей
степени зависит от платежного
баланса России и текущих цен на
мировых рынках, чем от решений
ЕЦБ. Поэтому предсказывать из-
менение курса евро к рублю после
введения отрицательной учетной
ставки эксперты не берутся.

Между тем многие экономис-
ты уверены, что Европе угрожает
дефляция – то есть перспектива
снижения цен и замедления эко-
номической активности. Впро-
чем, пока, по данным официаль-
ной статистики, дефляции в Ев-
ропе нет, а есть только низкая ин-
фляция. Председатель ЕЦБ Ма-
рио Драги заявил на прошлой не-
деле, что он осведомлен о рисках
слишком долгого периода низкой
инфляции и при этом не видит
угрозы дефляции. Драги считает,
что ЕЦБ располагает необходи-
мыми инструментами для приве-
дения инфляции в еврозоне к це-
левому показателю «немногим
ниже 2%». По данным опросов
экономистов, около 90% из них
ожидают смягчения денежно-
кредитной политики в еврозоне в
июне в той или иной форме.

«Если ЕЦБ установит отрица-
тельную ставку, то до конца евро
может снизится к доллару до 1,35.
А в России евро может подеше-
веть до 46,7 руб», – говорит руко-
водитель отдела аналитики «Аль-
фа-Форекс» Андрей Диргин. ■

Дефляция напугала банкиров
Европейский центробанк выталкивает валюту на рынок

Алина Терехова

Зарплаты россиян растут, но их ре-
альные располагаемые доходы при этом
падают. Такие данные опубликовало на
днях Министерство экономического раз-
вития РФ. Эксперты объясняют такой па-
радокс повышением зарплат бюджетно-
го сектора – бизнес же, по их мнению,
продолжает терпеть убытки. Статистика
это подтверждает. Так, финансовый ре-
зультат обрабатывающей промышленно-
сти в первом квартале этого года сни-
зился на 75%.

За первые четыре месяца текущего года
реальная зарплата россиян увеличилась на
3,4% и даже слегка обогнала инфляцию,
которая к концу апреля достигла 3,2%.

Но при этом реальные располагаемые
доходы населения выше не стали – в янва-
ре–апреле 2014 года они сократились на
1,2%. В апреле доходы граждан выросли на
1,9%, однако в предыдущем месяце они
снижались на 2,8%. Такие данные приво-
дятся в мониторинге Минэкономразвития
РФ. Среднемесячная начисленная зарплата
в январе–апреле составила 30 572 рубля,
уточняет агентство «Прайм». А уровень
безработицы достиг 5,5%.

При этом зафиксированный Минэко-
номразвития рост зарплат коснулся да-
леко не всех россиян. Об этом косвенно

свидетельствует чистый финансовый ре-
зультат российских предприятий. По
данным Росстата, в первом квартале
2014 года он сократился на 17,7% по
сравнению с аналогичным периодом
прошлого года.

Прибыль растет быстрее убытка только
в сельском хозяйстве и в компаниях, кото-
рые проводят операции с недвижимос-
тью, а, например, для обрабатывающей
промышленности сальдированный фи-
нансовый результат снизился на 75%.

Опрошенные «НГ» эксперты не удивля-
ются такому несоответствию роста зар-
плат и экономической ситуации.

Директор региональной программы
Независимого института социальной
политики Наталья Зубаревич объясняет
– повышение произошло исключительно
за счет бюджетников. «Зарплаты подняли
работникам социальной сферы – образо-
вания, здравоохранения. А также сотруд-
никам силовых структур. Кроме того, с
этого года началось повышение зарплат
чиновникам – так и набрались эти 3%.
При этом очевидно, что бизнесу сейчас
рассчитывать на рост зарплат не прихо-
дится», – говорит эксперт.

«Сравнивать зарплату с реальными
располагаемыми доходами не совсем
корректно, – отмечает замдиректора
Института социального развития
ИМЭМО РАН Евгений Гонтмахер. –
Ведь методики их расчета разные. Зар-
плата – это официальные данные ве-
домств, а при расчете доходов Минэко-
номразвития опирается на данные ста-
тистических исследований, куда включа-
ются и серые доходы. Зарплата может
продолжать медленно расти, но ясно, что
в малом бизнесе, который находится в
тени, ситуация ухудшается». Эксперт
также отметил, что зарплаты растут в
бюджетной сфере и нефтедобывающем
комплексе. В других же секторах, по мне-

нию Гонтмахера, рост остается нулевым
или уходит в минус.

Профессор НИУ ВШЭ Алексей Пор-
танский считает рост зарплат при сниже-
нии реальных доходов скорее вредной тен-
денцией. «Правительство стремится вы-
полнить свои обещания, повышая зарпла-
ты в бюджетной сфере, однако этот рост
не обоснован экономически и долго так
продолжаться не будет», – отметил Пор-
танский.

То, что темпы роста зарплат в бюджет-
ных отраслях являются самыми высокими
среди всех экономических отраслей, отме-
чают и в Минэкономразвития. «Заработ-
ная плата в образовании за январь–фев-
раль текущего года по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года выросла
на 16,7%, в деятельности по организации
отдыха и развлечений, культуры и спорта
– на 19,9%, в здравоохранении и предо-
ставлении социальных услуг – на 21,8%», –
говорится в одном из мониторингов ми-
нистерства. При этом дифференциация
по зарплате между разными видами эко-
номической деятельности в текущем году
серьезно не изменилась. Самой оплачивае-
мой, по данным Минэкономразвития, ос-
тается финансовая деятельность. В янва-
ре–феврале 2014-го среднемесячная зара-
ботная плата в этом виде деятельности
превысила средний показатель по эконо-
мике в целом в 2,2 раза. ■

Бюджетный сектор тянет зарплату на себя
Реальные доходы населения снижаются

Дмитрий Адамидов

Есть мнение, что России сего-
дня необходим аналог советско-
го Госплана. Конечно, более со-
временный и без перегибов: глу-
по нормировать выпуск пампер-
сов или компьютерных игр. Тем
не менее для реализации наибо-
лее значимых государственных
программ координация крайне
необходима.

Характерный диалог в этой
связи имел место на прошедшем
Петербургском экономическом
форуме. Министр финансов Ан-
тон Силуанов в числе прочего по-
сетовал, что госкомпании не ин-
вестируют, их издержки растут
выше инфляции и вообще они
неэффективны. Однако факты
говорят, что, например, тарифы
для РЖД или энергетиков всегда
индексировались ниже инфля-
ции,а в последний год и вовсе бы-
ли заморожены. А издержки хоть
и росли, но никак не выше ин-
фляции.

Таким образом, наши эконо-
мические ведомства, мягко гово-
ря,лукавят.Такая ситуация повто-
ряется ежегодно при согласова-
нии тарифов естественных моно-
полий: МЭР и Минфин согласуют
прогноз по инфляции и курсу
доллара и на его основе естест-
венные монополии формируют
свой бюджет, в том числе и инве-
стиционную программу. Все бы
ничего, но только подготовлен-
ные прогнозы оказываются весь-
ма далеки от реальности.

Например, на 2014 год в про-
гнозе средний курс доллара зало-
жили на уровне 33,4 рубля (!).
При фактических 35–36 руб. на
сегодняшний день. Очевидно, что
затратная часть бюджетов у всех
монополий уже в январе–февра-
ле не совпадала с запланирован-
ными цифрами. По нынешнему
году еще можно сослаться на
форс-мажор, но ведь и раньше
ситуация была ровно такой же:

МЭР и Минфин намеренно согла-
совывали заниженные темпы ин-
фляции – минимум на 2–3, а то и
на все 5%.

При этом о пересмотре планов
речь никогда не шла. Поэтому все
монополии, кроме «Газпрома»,
который меньше зависит от уров-
ня внутренних тарифов, совер-
шали меньше инвестиций: денег
просто не хватало. В энергетике,
ЖКХ и на железнодорожном
транспорте даже в финансово
благополучные нулевые годы неу-
клонно рос износ инфраструкту-
ры. И только в начале 2010-х го-
дов после серии громких техно-
генных катастроф власти согласи-
лись, что в «починке» обветшав-
шей инфраструктуры государст-
во должно принимать более ак-
тивное участие.

Но принципиально механизм
принятия решений и сегодня ос-
тается таким же. Вот и сейчас Си-
луанов в лучших традициях либе-
ральной риторики посоветовал
всем участникам процесса не жа-
ловаться, а крепить финансовую
эффективность и привел в при-
мер частный бизнес.

Честно говоря, не вполне удач-
ный. К примеру, «Мечел» будут
спасать на федеральном уровне, в
том числе и Минфин. А крупней-
ший (и действительно важней-
ший) Эльгинский проект будут
софинансировать Внешэконом-
банк и китайцы. «Норильский
никель» чувствует себя гораздо
увереннее прочих металлургов,
но только потому, что в послед-
ние годы в основном не инвести-
рует, а платит дивиденды.

«Трансмашхолдинг», напро-
тив, инвестировать готов, но не
может это делать в одиночку –
нужны технологии и финансы,
которые могут дать только силь-
ные зарубежные партнеры. Кро-
ме того, многие проекты на том
же ж/д транспорте не могут реа-
лизовываться в отрыве от разви-
тия сети. Допустим, вы даже со-
здали идеальный локомотив или

вагон, но где он поедет? В РЖД
считают, что если не предпринять
срочных мер, то уже через не-
сколько лет сеть просто не смо-
жет обеспечивать потребности
развития экономики, а к 2030 го-
ду накопленные потери ВВП от
недостаточного развития грузо-
вых перевозок ж/д транспортом
составят 4,8 трлн руб.

Очевидно, что и энергетичес-
кая инфраструктура, как и ЖКХ,
и автодороги, и многое другое,
нуждается в коренной модерни-
зации. Вопрос в правильно рас-
ставленных приоритетах. Надо
признать, что существующая сис-
тема принятия управленческих
решений в этой сфере сегодня не
позволяет эффективно организо-
вать эту самую модернизацию, а
значит – не отвечает потребнос-
тям развития страны.

К тому же такая практика нега-
тивно отражается и на контраген-
тах монополий. Опять же на при-
мере РЖД: для того чтобы уло-
житься в бюджет с нулевым тари-
фом, компания в числе прочего
ужесточила политику в отноше-
нии основных поставщиков и
подрядчиков. Таким образом, бы-
ло сэкономлено 84,9 млрд руб., но
одновременно эти деньги кто-то
недополучил,а значит,сократился
совокупный спрос. То есть нуле-
вой тариф породил в экономике
не только позитивную, но и впол-
не очевидную негативную волну.

Так что вопрос о сбалансиро-
ванной тарифной и инвестици-
онной политике является далеко
не праздным и не умозритель-
ным. Именно поэтому так необ-
ходим «новый Госплан». Орган,
который четко расставит приори-
теты, выделит финансирование и,
самое главное, строго, но справед-
ливо спросит за полученные ре-
зультаты. Сейчас по крупным
проектам (ВСТО, Олимпиада,
саммит АТЭС и т.д.) этим у нас
занимается высшее руководство
страны. В ручном и зачастую ава-
рийном режиме. ■

В надежде на возрождение Госплана
Нулевой тариф породил вполне очевидную негативную волну
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Об этом в Берлине заявил ми-

нистр энергетики и угольной
промышленности Украины
Юрий Продан. «Готовится соот-
ветствующий иск. Он входит в
большой иск, который Украина
готовит против России», – сказал
он. По его словам, этот иск сейчас
рассматривается Министерством
юстиции республики, «идет
оценка, есть юридическое описа-
ние».

Примечательно, что о боль-
шом иске со стороны Украины
против России первым заговорил
министр юстиции Павел Пет-
ренко. Он сообщил, что власти
разработали три направления ра-
боты с судами для взыскания
убытков, связанных с Крымом.
Первый блок – это иск в Евро-
пейский суд по правам человека,
в него входят нарушения прав че-
ловека и имущественные требо-
вания. Второе направление – это
убытки Украины из-за необосно-
ванно высоких цен на газ. Третье
направление – имущественные
требования к конкретным ли-
цам, которые причастны к окку-
пации Крыма.

Угрозы исков к России проти-
воречат официальной позиции
Киева, который считает Крым
украинской территорией и не
признает изменения его статуса.
Выходит, что украинские власти
хотят получить компенсацию за

то событие, которого не было. Да
и сама выплата компенсаций –
если таковая случится – будет оз-
начать, что требования Киева по
Крыму удовлетворены.

«За любой войной и любыми
требованиями обычно просмат-
ривается политическая перспек-
тива или стратегический план. В
данном случае мы этого не на-
блюдаем», – заявил «НГ» полито-
лог Сергей Маркедонов. В свою
очередь, сенатор, член комитета
по экономической политике Ев-
гений Тарло считает, что дейст-
вия украинских чиновников
очень напоминают мошенниче-
ство. «Они говорят о «Черномор-
нефтегазе», но его национализи-
ровал народ Крыма. И в Киеве
это прекрасно знают. Заявления
киевских чиновников можно
расценивать как предложение о
торге. Если они готовы продать
нам Крым, то надо говорить об
этом прямо».

Впрочем, политолог Андрей
Епифанцев расценивает слова о
будущих исках как попытку уси-
лить переговорную позицию.
«Москва также обозначает перед
началом переговоров слишком
высокие требования. Так, напри-
мер, выглядит требование к Ук-
раине вернуть 11 млрд долл., по-
терянных бюджетом России из-
за оплаты вперед базирования в
Севастополе Черноморского
флота», – говорит Епифанцев.

Напомним, что случаи решений
международных судов о выплате
компенсаций за отделение терри-
торий довольно редки. Хотя слу-
чаев отделения много: Приднест-
ровье, Карабах, Южная Осетия и
др. Недавний пример удовлетво-
ренного иска – решение Европей-
ского суда по правам человека,
который обязал Турцию выпла-
тить 90 млн евро за вторжение на
Кипр в 1974 году. Правда, Турция
отказалась возмещать этот
ущерб.

Еще один парадокс украинско-
го кризиса в условиях проникно-
вения бизнес-структур – участие
«дочек» российских госбанков в
сборе денег для украинской ар-
мии. Вчера украинский Минфин

опубликовал длинный список
банков, которые размещают
«войсковые» облигации прави-
тельства Украины. Среди них –
ВТБ Банк, Дельта Банк, Райффай-
зен Банк Аваль, УниКредит Банк
и др. Общий объем выпуска об-
лигаций с фиксированной став-
кой дохода составляет до 1 млрд
гривен (около 84 млн долл.), но-
минальная стоимость облигаций
– 1 тыс. гривен. Срок обращения
бумаг – два года, годовая ставка –
7%, предусмотрен полугодовой
купонный период.

«Такое предложение является
призывом к сообществу по объе-
динению усилий, желаний и на-
мерений присоединиться к реше-
нию общенациональных задач и

оказать финансовую помощь
отечественным Вооруженным
силам с целью повышения их бо-
еготовности и укрепления оборо-
носпособности государства», –
отмечается в сообщении Мин-
фина Украины.

Чтобы привлечь внимание к
облигациям, их стали скупать и
рекламировать известные укра-
инские актеры и спортсмены. Од-
нако, по мнению депутата Вер-
ховной Рады Андрея Пинчука,
«войсковые» облигации не поль-
зуются большим спросом по
причине недоверия людей к пра-
вительству и отсутствия уверен-
ности в эффективности исполь-
зования собранных на армию
средств. «В выпуске этих облига-
ций есть смысл с точки зрения
поддержки армии народом. Но
все же в Украине много денег в
тени. И новая власть ничего не
хочет с этим делать, а пользуется
этими всеми схемами. Есть недо-
верие людей к правительству. От-
сюда и нежелание пользоваться
казначейскими обязательствами,
ведь люди не видят, куда собран-
ные деньги могут пойти, и не ве-
рят в их эффективное использо-
вание», – пояснил он. Парламен-
тарий уверен, что ресурсы для
финансирования армии можно
найти, не привлекая деньги насе-
ления. «Считаю, что деньги на ар-
мию, которые сегодня собирает
народ, можно выделить, если пе-

рекрыть все теневые схемы», – за-
явил Пинчук.

Финансовый омбудсмен Па-
вел Медведев разделяет точку
зрения коллеги, при этом он под-
черкивает, что это не «наши»
российские банки, а украинские
банки с участием российского
капитала. «Если эти банки хотят
продолжать работу в Украине,
они должны интегрироваться в
украинское общество. Не слу-
чайно они первыми ушли из
Крыма после его присоединения
к России. Кроме того, участвуя в
продаже военных облигаций в
качестве посредников, эти банки
могут получать комиссию за
свои услуги», – рассуждает Мед-
ведев. При этом он признает не-
кую парадоксальность происхо-
дящего, которая будет сохра-
няться до прекращения кон-
фликта в Украине.

«Нет ничего экстраординарно-
го в том, что «дочки» российских
банков заняты в сборе средств
для украинских военных, так как
они подчиняются законодатель-
ному регулированию Украины», –
считает председатель коллегии
адвокатов «Вашъ юридический
поверенный» Константин Тра-
паидзе. «Отказ от распростране-
ния этих облигаций может быть
расценен как недружественные
действия, и мы потеряем возмож-
ности участия в украинской эко-
номике», – отметил он. ■

Украина требует компенсации за Крым
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У некоторых работников рост зарпла-
ты опережает инфляцию.

Фото Интерпресс/PhotoXPress.ru

Европейский центробанк готовится к беспрецедентному шагу
для оживления экономики. Фото Reuters

Активы «Черноморнефтегаза» беспокоят киевских юристов.
Фото ИТАР ТАСС

РУБЛЬ Вчера Крым вошел в руб-

левую зону. Центробанк распрост-

ранил памятку для жителей Крыма

и Севастополя: «С 1 июня должны

исчезнуть двойные ценники в руб-

лях и гривне, расплатиться за по-

купки можно будет только рубля-

ми. Расчеты за услуги ЖКХ, нало-

ги и сборы должны производиться

в рублях». Гривна получает статус

иностранной валюты.

По информации «Прайма»

АКЦИЗЫ Повышать акцизы на

сигареты нужно существенно, но

делать это придется совместно с

партнерами по Евразийскому эко-

номическому союзу. Об этом ска-

зала вчера министр здравоохра-

нения Вероника Скворцова. 

«С Казахстаном, Белоруссией нам

необходимо сейчас провести ра-

унд переговоров, чтобы мы одно-

моментно вышли на одинаковые

цены, что позволит избежать воз-

никновения контрафакта и фаль-

сифицированной продукции», –

пояснила министр. В Минздраве

добавляют, что повышать акцизы

нужно постепенно.

По информации Интерфакса

КОРОТКО
@ ГЛАВНЫЕ НОВОСТИ 

В ИНТЕРНЕТЕ WWW.NG.RU



Нынешний год для ВГИКа
юбилейный. Старейшей кинош-
коле мира – 95. Ее престиж по-
прежнему высок. На крупнейших
международных фестивалях вы
встретите маститых кинемато-
графистов – выпускников ВГИ-
Ка. Это люди из самых разных
уголков планеты, и они все еще
говорят по-русски и со слезами
ностальгии вспоминают знаме-
нитую общагу на улице Галушки-
на. Не говоря уж об отечествен-
ных мастерах – большинство на-
ших классиков и ныне действую-
щих режиссеров, сценаристов,
художников кино учились во
Всероссийском (некоторое время
назад – Всесоюзном) государст-
венном институте кинематогра-
фии. И некоторые из них – ус-
пешные люди, основатели и вла-
дельцы кинокомпаний – счита-
ют, что вгиковский стиль образо-
вания безнадежно устарел. Что
нужно существенно урезать фи-
нансирование громоздкой ки-
ношколы и создать альтернатив-
ную площадку, где будут препо-
давать приглашенные специалис-
ты из США. Корреспондент «НГ»
Дарья БОРИСОВА встретилась с
ректором ВГИКа Владимиром
МАЛЫШЕВЫМ как раз в тот
момент, когда тот направлялся на
расширенный ученый совет. «О
качестве творческого образова-
ния во ВГИКе» – к разговору на
такую тему были приглашены
педагоги вуза и оппоненты, сто-
ронники экспресс-курса на аме-
риканский лад.

– Владимир Сергеевич, неуж-
то вы видите серьезную угро-
зу дальнейшему существова-
нию ВГИКа как основной рос-
сийской киношколы?    
– Принизить качество вгиковско-
го образования пытаются в своих
высказываниях люди довольно
яркие, имеющие выход на обще-
ственность. Они ходят по раз-
ным кабинетам, капают, капают
на сознание руководителей – у тех
постепенно может сложиться
ощущение, что во ВГИКе  и
вправду все не так. Наши оппо-
ненты как-то  на индустриаль-
ном совете заявили, что альтер-
нативы американскому образо-
ванию нет. И назвали конкрет-
ный частный университет – толь-
ко, мол, оттуда специалисты мо-
гут приехать и обучить наших

студентов. Я сказал им: давайте
встречаться и разговаривать, ес-
ли у вас есть идеи,желание испра-
вить отечественную систему ки-
нообразования. Меня беспокоит
категоричность позиции: или
американцы, или ВГИК. Что же
нам, выкинуть отечественную
киношколу? А за ней – и отечест-
венный кинематограф? И у нас
есть опыт приглашения амери-
канских преподавателей. Два года
назад по рекомендации наших
оппонентов приглашали двух
сценаристов. На первой же лек-
ции они сказали: «Законы напи-
сания сценария одни и те же…»
Дело в людях, которые применя-
ют эти законы. Насколько они та-
лантливы, профессиональны. Не-
достатков не может не быть. Мы
сами их видим.Но ВГИК не на са-
мом плохом уровне! У нас очень
большой конкурс, преподают
сильные мастера, за нами школа.
– А у вас не возникала мысль
этих ярких оппонентов интег-
рировать во ВГИК?
– Мастеров заманить не так легко!
Когда люди занимаются в кино
большим бизнесом, их хватает
максимум на мастер-класс. Но
они не будут приезжать в инсти-
тут еженедельно, отрываясь от
своих забот. Я бы и сам не стал
этого делать. В прошлом году ре-
жиссерскую мастерскую набрали
Александр и Владимир Котт. Хо-
рошо, что их двое: один снимает,
другой в это время занимается со
студентами. Трудно ведь найти
педагога среди действующих ре-
жиссеров. И нам важно привле-
кать в педагоги именно вгиков-
цев, добившихся успеха в боль-
шом кино. Им не надо объяснять,
как должен выглядеть процесс
обучения. Джаник Файзиев на-
брал свой первый режиссерский
курс. Его ребята недавно показа-
ли первые, совсем коротенькие
работы. Мы в восторге! Курс ин-
тересный. Кстати, один из наших
оппонентов был на этом показе и
сказал Джанику: «Их могут рас-
хватать до выпуска. Доучи! Чтобы
не вышло полуфабрикатов».
– Вы много сил тратите на то,
чтобы доказать нашим чинов-
никам необходимость сде-
лать исключение в законе о
платном втором высшем об-
разовании – для таких специ-
альностей, как режиссура и
драматургия. Обычно учиться

этим профессиям приходят
люди не совсем юные, у них
за плечами есть первое обра-
зование, но не у всех есть в
кармане деньги на второе.
Удалось чего-то добиться на
этом поле?
– Впервые я поднял этот вопрос
на встрече кинематографистов с
Владимиром Путиным. И не
встретил возражений со стороны
президента. Но в протокол реше-
ний этот пункт не вошел. Я напи-
сал письмо в Департамент обра-
зования администрации прези-
дента и получил ответ: да, закон
таков, но есть возможность наи-
более одаренным студентам вы-

делять гранты. Для этого необхо-
димо, чтобы Министерство куль-
туры представило правительству
разработанную программу полу-
чения этих грантов. На основе
этого письма я написал другое – в
Минкульт. Дело идет трудно. Со-
гласовали со многими ведомства-
ми, кроме Минфина. Я за свою
жизнь много чего «пробивал» – я
знаю, что это такое. Надо ходить
по кабинетам ножками. Система
устроена так, что легче отказать,
чем помочь добиться сложного
решения. Чиновникам есть чем
заняться без этих незапланиро-
ванных хлопот. При том что все
понимают: есть четыре профес-
сии, куда практически невозмож-
но прийти без первого специаль-
ного образования или без жиз-
ненного опыта. Режиссер, драма-
тург, дирижер и композитор. У
нас во ВГИКе образование  доро-
гое. Не только теория, но и про-
изводство учебных работ. Конеч-
но, многим трудно платить за не-
го. Мы не можем брать только
тех, у кого есть деньги, и не брать
тех, у кого их нет. Талант даже ча-
сто наблюдается в человеке небо-
гатом…
– Молодые кинематографис-
ты часто жалуются, что нет
«мостика» между школой и

производством. Они выходят
из ВГИКа в никуда. А продю-
серы в то же время говорят о
нехватке профессиональных
кадров.
– Ну, формально можно сказать:
никто ничего не должен выпуск-
никам.Получил диплом и иди ку-
да хочешь… Но ясно, что талант-
ливый молодой режиссер может
быть тихим, застенчивым чело-
веком – он и представить себя
толком не умеет. Я считаю, что
должна быть определенная квота
трудоустройства, хоть частично-
го, разового – надо дать выпуск-
нику первый шанс. Государство
затратило на образование боль-

шие деньги. Так пусть даст хоть
несколько грантов на дебютные
картины! Вот вышло из ВГИКа
20–25 человек с дипломами. Мы
предлагали: давайте создадим ко-
миссию из работников Минкуль-
та, Фонда кино, педагогов-масте-
ров, которые скажут, кого из 20
выпускников считают достойны-
ми, готовыми использовать
шанс. Покажут ребята себя – об-
ретут крылья, пойдут дальше. Не
покажут – ну, что делать, ведь и в
большом кино бывают неудачи.
В позапрошлом году мы все-таки
добились правительственного
решения, где указано: обязатель-
но ежегодно выделять средства
на три дебютных игровых филь-
ма, на один час документального
кино и на час анимационного.
– Но это ничтожно мало!
– Важно было начать! Студенты
бы старались войти в это число.
Ну и потом амбразура если про-
рублена, расширить ее всегда
можно… Надо, чтобы нам было
что показать: вот, выделенные
деньги принесли такой результат.
Уже легче разговаривать с теми,
кто дает. К сожалению, уже вто-
рой год подряд квота для трех иг-
ровых дебютов сократилась до
одного. Дебюты не стали финан-
сироваться отдельно, нас загнали

в общий конкурс на получение
государственных денег. Вчераш-
ний студент должен участвовать
в питчинге наравне с мастерами.
Тягаться трудно… 

Понимаете, в проблему отсут-
ствия молодых все равно скоро
упрутся.Никуда не денутся.Деся-
тилетиями у нас деньги на кино
давали одним и тем же. Иногда не
обращая внимания на творчес-
кую и физическую форму режис-
серов… Образовался вакуум. Да-
вайте назовем ярких режиссеров
среднего поколения. Боюсь, что
нам хватит пальцев на двух ру-
ках. А тем не менее 70–80 картин
в год финансируется государст-
вом. Не говоря о телекино.

Я сам иногда выступаю как
продюсер. Знаю, как рискованно
брать молодого режиссера. По-
смотришь его 10-минутный сту-
денческий фильм  – да, талантли-
во. А каким производственником
он окажется?.. Мой коллега взял
вчерашнего студента – тот за
четыре смены отснял то, что надо
было снять за одну.Продюсер по-
терял большие деньги! И сказал
потом: в творческом плане у меня
нет претензий, но ты вышел за
рамки графика и сметы.

Жалко, что квоту на дебюты
нашим выпускникам урезали. Но
все же мы делаем на выделенные
деньги кино. Смысл нашей кон-
цепции был и в том, чтобы масте-
ра еще какое-то время после вы-
пуска вели учеников. Джаник
Файзиев точный образ нашел:
процесс обучения киномастерст-
ву – это как процесс обучения ез-
де на велосипеде. Когда ты учишь,
поначалу ты бежишь рядом с ве-
лосипедом ученика и держишь за
седло. Как только почувствуешь,
что равновесие установилось, от-
пускаешь. Он уже поехал сам. Но
ты еще какое-то время должен бе-
жать рядом, подстраховывать. Так
и у нас. Когда студент приходит,
он ничего не умеет. Под руковод-
ством мастера он снимает четыре
учебные работы за время обуче-
ния. А потом «едет» к диплому.
Но мне кажется, что еще и на пер-
вой самостоятельной картине не-
плохо его поддержать.

Я практически уверен в каче-
стве нашего документального
проекта. Это полнометражный
фильм, который делают ученики
Сергея Мирошниченко под его
руководством. Про спортсменов-

паралимпийцев. Это история не
о победах на соревновании, а о
том, как каждый из героев выжил
в труднейшей ситуации. Как он
поборол отчаяние. Я предпола-
гаю, что это будет психологичес-
кое кино.
– Владимир Сергеевич, инте-
ресно, что основные претен-
зии ВГИКу сейчас предъявля-
ют продюсеры. Как у вас об-
стоит дело с обучением этой
специфической профессии?
– Не секрет, что один из наших
оппонентов – продюсер Сергей
Сельянов. Я очень уважаю его и
часто спрашиваю: «Ты думаешь,
ты бы стал хорошим продюсе-
ром, если бы во ВГИКе не полу-
чил такого полного образования,
не изучил бы историю кино? И
тем ты отличаешься от богача, ко-
торый швыряет бабки и заставля-
ет в главной роли снимать свою
любовницу». Честно говоря, по
продюсерскому делу нет какого-
то единого учебника. Да и мог бы
он стать основой, если бы был?..
Если ты не можешь прийти  и до-
говориться о проведении съемок
в самом труднодоступном месте,
то никакой ты не продюсер. Ты
должен быть психологом, комби-
натором.Кино по правилам не де-
лается. Каждый день на съемоч-
ной площадке возникают десятки
неожиданных трудностей. Ты
должен решать их моментально,
будучи продюсером. Некоторое
время назад я создал при ВГИКе
Совет продюсеров. В нем – главы
наших основных крупных произ-
водящих компаний. Разослал им
программы продюсерского фа-
культета, билеты госэкзаменов.
Попросил посмотреть, оценить.
Призвал: «Давайте потом собе-
ремся, поговорим. Вы же практи-
ки. Посоветуйте. Включайтесь». Я
хочу предложить им  заключать
со ВГИКом договоры на обуче-
ние. Например, кто-то говорит:
мне нужны два режиссера игро-
вого кино. Набираем с ним вмес-
те. Через полгода он смотрит, вы-
сказывает оценку и пожелания.
Отрабатываем, корректируем
программу  (но государственный
стандарт мы должны предоста-
вить, мы – государственный вуз).
У нас же есть свобода маневра.
Надо объединять усилия, чтобы
совершенствоваться, а не заяв-
лять нам: дайте готовых специа-
листов! ■

ВГИК – старый, но не устаревший
Ректор знаменитого киновуза Владимир Малышев держит удар в споре со сторонниками другой модели образования

Савелий Вежин

Вечером пятницы завершилось интернет-голо-
сование по отбору 43 членов Общественной пала-
ты (ОП) РФ. Рабочая группа назвала имена побе-
дителей, по три в каждом из направлений деятель-
ности палаты (всего 14) и еще одного – набравше-
го простое большинство голосов. По словам пре-
зидента Фонда информационной демократии
Ильи Массуха, основной задачей было сделать го-
лосование «открытым и демократичным процес-
сом. Люди все 30 дней видели набор голосов. Это
также возбудило конкуренцию и способствовало
агитации внутри голосования».

Итоги голосования были подведены в ночь на
31 мая в здании палаты на Миусской площади.
Новый состав ОП РФ определяется сроком на три
года – до 2017-го. Заседание рабочей группы нача-
лось поздно – в 23 часа. Илья Массух рассказал о
статистических данных и сложностях, с которыми
пришлось столкнуться рабочей группе в ходе го-
лосования, а секретарь рабочей группы Лидия
Михеева заявила о необходимости введения ко-
декса правил интернет-голосования. По словам
Михеевой, набор голосов сопровождался значи-
тельным числом жалоб от пользователей и канди-
датов.

После формальной части, куда вошло также
обращение общественников из Петропавловска-
Камчатского и Хабаровска, был запущен обрат-
ный отсчет, и в полночь голосование останови-
лось. Замсекретаря палаты Владислав Гриб лич-
но проверил техническую составляющую – кноп-
ка «проголосовать» перестала работать.

Прошло несколько минут, и на сайте начали
появляться скриншоты с именами победивших
кандидатов. Затем Владислав Гриб обратился к
тем, кто не смог пройти в палату: «Они обязатель-
но будут востребованы в работе Научно-консуль-
тативного совета, в процессе формирования об-
щественных советов при федеральных органах
власти. Уверен, что многие из них станут членами
региональных общественных палат». Замсекрета-
ря палаты отметил, что орган считает этих людей
своим кадровым резервом, с которым члены ОП
РФ с удовольствием «будут развивать сотрудни-
чество».

Электронный формат выборов в ОП РФ про-
водился впервые. Ранее президент страны назна-
чал своим указом 42 ее членов, которые впослед-
ствии определяли оставшихся 42. Однако с этого
года численность палаты и формат выборов изме-
нились. В состав ОП РФ должны войти 168 чело-
век, сформированные из трех равнозначных
групп. 40 человек по-прежнему назначает своим
указом президент. Половина ОП РФ, то есть 85 че-
ловек, состоит из представителей региональных
общественных палат. Оставшиеся 43 человека
проходят в палату по итогам интернет-голосова-
ния. Закон о новом формате работы Обществен-
ной палаты в 2013 году подписал президент Рос-
сии Владимир Путин.

При этом за процессом отбора все желающие
могли наблюдать в прямом эфире на сайте ОП
РФ. Выдвижение кандидатов длилось 30 дней, а за-
тем в течение пяти дней формировался список
претендентов по 14 направлениям, среди которых
развитие общественной дипломатии и СМИ,
профсоюзы и охрана здоровья, реальный сектор
экономики и соцподдержка граждан, волонтерст-
во и благотворительность, культура и творчество
и т.п. Отбор прошли 262 человека. По словам ака-
демика РАМН Лео Бокерии, «все, кто прошли, –
это люди, достойные быть в палате. Здесь очень
важно, чтобы баланс мнений сохранялся».

Для того чтобы проголосовать за своего канди-
дата, пользователи должны были пройти верифи-
кацию на сайте госуслуг. В итоге проголосовали
более 2 млн человек. Однако не обошлось и без
сложностей. По словам Ильи Массуха, за это вре-
мя, то есть с 1 мая, было предпринято множество
попыток взломов. «Некоторые люди начали под-
бирать пароли, затем пытались взломать сайт и
подменить счетчики. Ddos-атаки тоже были. Все
секреты не буду рассказывать, чтобы не провоци-
ровать хакеров на новые действия», – сказал пре-
зидент Фонда информационной демократии.

Помимо этого за использование незаконных
информационных технологий и попытки покуп-
ки голосов менее чем за сутки до окончания голо-
сования с выборов были сняты три человека. По
словам замсекретаря палаты Владислава Гриба,
«все кандидаты были сняты за очень серьезные
нарушения».

Отмечая баллотирующихся в палату кандида-
тов, Гриб отметил, что «будет очень много инте-
ресных людей, которые прошли серьезные выбо-
ры федерального национального уровня – интер-
нет-голосования. Которые сумели мобилизовать
свой электорат. Сегодня есть несколько номина-
ций, где несколько сот тысяч голосов были пода-
ны. Есть и более скромные».

В итоге места в Общественной палате заняли в
основном известные артисты, лидеры крупных
общественных организаций, врачи, педагоги, от-
раслевики. 43-е место в ОП, которое дается за про-
стое большинство голосов, получила Людмила Ви-
ноградова – член общероссийской обществен-
ной организации защиты семьи «Родительское
Всероссийское Сопротивление». Среди других
кандидатов много известных имен. Это руководи-
тель движения «СтопХам» Дмитрий Чугунов,
член координационного совета «Молодой гвар-
дии» Павел Сычев, член Общероссийского на-
родного фронта (ОНФ) Эдуард Гаврилов, полито-
лог Дмитрий Бадовский, соорганизатор меропри-
ятий по принесению в пределы Русской право-
славной церкви Пояса Богородицы и Даров волх-
вов Сергей Рудов, телеведущий Николай Дроз-
дов, художественный руководитель театра «Са-
тирикон» Константин Райкин и многие другие.

Избранных интернет-пользователями поздрав-
ляли со сцены назначенные президентом члены
Общественной палаты. Так, Диана Гурцкая отме-
тила: «Для меня это большая честь, это огромное
доверие, конечно. Спасибо за огромное доверие».

По словам Владислава Гриба, «конечно, выбо-
ры проходили в серьезной конкурентной борьбе.
За людьми стояли самые разные серьезнейшие
общественные объединения. Еще остается накал
эмоций, разность мнений. Главная задача нашей
рабочей группы свелась к тому, чтобы выборы
были открытыми, честными и конкурентными.
В части соблюдения данных принципов мы зани-
мали жесткую позицию и не допускали наруше-
ний». Замсекретаря палаты отметил, что переза-
грузка – то есть подобный формат выборов – мо-
жет дать новый импульс не только всей организа-
ции, но и развитию электронной демократии в
стране.

«Сегодняшние победители – это достойные ав-
торитетные люди, – отметил Владислав Гриб. –
Провести, организовать такую кампанию – в те-
чение месяца ведь шло голосование – это, конеч-
но, для многих очень серьезный жизненный
этап».

В ходе ночного заседания члены ОП РФ не раз
заявляли, что ставят перед собой масштабные за-
дачи, важнейшей из которых является создание
общенациональной площадки, на которой смог-
ли бы работать общественные организации и
профессиональные объединения. Теперь, по сло-
вам Владислава Гриба, Общественная палата смо-
жет стать по-настоящему экспертной площадкой.

При этом замсекретаря палаты отметил, что
формат электронного голосования стал своеоб-
разным ноу-хау, и положительно оценил экспе-
римент. ■

Импульс для электронной демократии
Новых членов Общественной палаты РФ выбирали по итогам интернет-голосования

5ИДЕИ И ЛЮДИ
НЕЗАВИСИМАЯ ГАЗЕТА
ПОНЕДЕЛЬНИК 2 ИЮНЯ
2014 ГОДА

Владислав Гриб (второй справа) положительно оценил опыт интернет-голо-
сования.

За выборами кандидатов в Общественную палату можно было
наблюдать в режиме онлайн. Фото с сайта Общественной палаты

Владимир Малышев: 

«Мы не можем брать только 

тех, у кого есть деньги, 

и не брать тех, у кого их нет»



Татьяна Ивженко Киев

Сегодня состоится третий и,
вероятно, заключительный ра-
унд газовых переговоров на
уровне Украина–Россия–ЕС. По-
сле второй встречи, состояв-
шейся на прошлой неделе, гла-
ва Минэнерго Украины Юрий
Продан заявил о наметившемся
компромиссе. Киев перечислил
«Газпрому» 786 млн долл., кото-
рые сегодня должны поступить
на счета российской компании.
Однако в украинской столице
считают, что вопрос не исчер-
пан и газовый кризис не исклю-
чен: завтра Верховная Рада
планирует провести слушания
об угрозах энергетической бе-
зопасности страны.

Противоречия, напомним,
возникли из-за цены на газ с 1 ап-
реля. Российская сторона, отме-
нив все газовые скидки, заявила о
цене для Украины на уровне 485
долл. за 1 тыс. куб. м. В Киеве от-
мену скидок не признали и по-
требовали оставить цену первого
квартала, о которой в декабре до-
говорились президенты Путин и
Янукович, – 286,5 долл. за 1 тыс.
куб. м. С тех пор газовые расчеты
не проводились, а стороны обме-
ниваются ультиматумами.

Москва грозилась перевести
«Нафтогаз» на систему авансовой
оплаты, но обещала вступить в
переговоры о снижении цены в
случае, если Киев представит гра-
фик погашения долга и начнет
платить. Украинская сторона обе-
щала подать иск в Сток-
гольмский арбитражный суд. В
конце прошлой недели премьер-
министр Арсений Яценюк за-
явил, что время на внесудебное
урегулирование истекло, а подго-
товка иска завершена. «Чтобы
подать соответствующий иск, мы
закрыли те счета, которые явля-
ются бесспорными в наших от-
ношениях с российским «Газпро-
мом» (оплатили долги по март
включительно. – «НГ»). Это ис-
ключительно те счета, где цена
определена в 268,5 долл. за 1 тыс.
куб. м. В целом таких бесспорных
счетов – на 786 млн долл.», – по-
яснил он.

В «Газпроме» потребовали,
чтобы до конца мая украинская
сторона перечислила не менее 2
млрд долл.Деньги для такого пла-
тежа есть: они предусмотрены

новой программой сотрудниче-
ства с МВФ, по которой первый
транш на сумму около 3,5 млрд
долл. уже поступил в Киев. Руко-
водитель «Газпрома» Алексей
Миллер предупредил, что к 7 ию-
ня сумма украинского долга пре-
высит 5 млрд долл.

Стремительное увеличение
суммы долга объясняется тем,
что с начала очередного противо-
стояния в газовой сфере, с апре-
ля, «Нафтогаз» резко увеличил
объемы закачки газа в подзем-
ные хранилища. По данным ук-
раинских источников, за два ме-
сяца запасы увеличилис более
чем на 60%, составив на конец
мая 11,8 млрд куб. м. Ранее зам-
министра энергетики и уголь-
ной промышленности Игорь
Диденко сообщил, что Украина
сможет обойтись без российских
поставок до осени.

Но по какой цене «Нафтогаз»
покупал ресурсы, до сих пор не
ясно. Премьер-министр Яценюк
ранее неоднократно называл
справедливой и рыночной цену
на уровне 268,5 долл. за 1 тыс.
куб. м. Выступая на международ-
ной конференции, он заявил, что
Россия выставила Украине поли-
тическую цену на газ: «Какова
причина того, что Россия удвоила
цену на газ? Потому что ей не
нравится правительство? Не нра-
вится прозападный выбор укра-
инцев? Мы платим политичес-
кую цену». В Киеве он добавил,
что переговоры 2 июня завер-
шатся либо уступками со сторо-

ны «Газпрома», либо украинским
иском в Стокгольмский суд.

Пресс-секретарь российского
премьера Дмитрия Медведева
Наталья Тимакова, комментируя
ситуацию, сказала: «Если долг не
будет погашен в установленные
сроки, речь пойдет не о перспек-
тиве судебных исков, а о конкрет-
ном переходе на систему предва-
рительной оплаты газа».

К сегодняшнему раунду пере-
говоров сложилась такая ситуа-
ция: Киев настаивает на том,
чтобы газ для Украины прода-
вался по цене 268,5 долл. за 1
тыс. куб. м до тех пор, пока цена
не будет установлена в рамках
пакетных соглашений. Россий-
ская сторона, в свою очередь, не
собирается рассматривать укра-
инские предложения, пока не бу-
дет погашена существующая за-
долженность.

Еврокомиссар по вопросам
энергетики Гюнтар Эттингер по-
сле второго раунда переговоров с
сожалением отметил, что сторо-
ны не договорились. Он призвал
украинскую сторону выплатить
«Газпрому» упомянутые 2 млрд.
долл. И назвал разумной ценой
уровень 350–390 долл. за 1 тыс.
куб. м. В Москве, видимо, поддер-
живают эту позицию.

В Киеве возмущены тем, что
Европа не учитывает политичес-
кие обстоятельства газовых спо-
ров. Украинские чиновники регу-
лярно напоминают о более чем 2
млрд куб. м газа, которые оста-
лись в Крыму и не были компен-
сированы «Нафтогазу». А также
об общих потерях Украины. Ми-
нистр Юрий Продан пояснил,
что кроме газа Украина потеряла
шельф, буровые установки, ли-
нии электропередачи, инфраст-
руктуру: «Мы оцениваем свои
потери, которые понесла Украина
в связи с аннексией Крыма. Гото-
вится соответствующий иск. Но
он входит в большой иск, кото-
рый государство Украина гото-
вит против России. Сейчас рас-
сматривается Министерством
юстиции». По его словам, речь
идет о претензиях на «сотни мил-
лиардов долларов».

Министр юстиции Украины
Павел Петренко, выступая на
конференции в Варшаве, под-
твердил слова коллеги и заявил,
что украинская сторона намере-
на «применять соответствую-
щие адекватные финансовые

санкции в отношении имущест-
ва тех российских компаний, ко-
торые являются выгодоприоб-
ретателями от незаконной кон-
фискации украинского имуще-
ства в Крыму».

Эксперты отмечают, что газо-
вый иск – это только часть так
называемого большого иска Ук-
раины. Но в отличие от спора по
Крыму ситуацию в газовой сфере
необходимо урегулировать не-
медленно. Иначе будет сорвано
бесперебойное газоснабжение
Европы в следующий зимний пе-
риод. «Даже если украинское пра-
вительство обратится в Сток-
гольмский арбитраж, процедура
в суде займет года два. И в конеч-
ном итоге суд не скажет, какой
должна быть цена. Договаривать-
ся нужно уже сейчас и на уровне
Украина–Россия. Раз в перегово-
рах принимает участие европей-
ская сторона, то лучшим выхо-
дом из ситуации было бы реше-
ние по газотранспортному кон-
сорциуму. Оно позволило бы
предусмотреть все тонкости и
нюансы, выписать все условия,
раз и навсегда закрыть споры, на-
чав нормальное сотрудничество:
Россия – поставщик газа, Украи-
на – транзитер, ЕС – покупатель»,
– считает эксперт по энергетиче-
ским вопросам Центра мировой
экономики и международных
отношений Валентин Землян-
ский.

Источник «НГ» в украинской
энергетической сфере, попросив
не называть его имени, отметил,
что договоренности о консорци-
уме вряд ли будут рассматривать-
ся сегодня. Он считает, что столь
сложные вопросы, сопряженные
с политической ответственнос-
тью, должна рассматривать
команда нового президента Укра-
ины, которая еще не сформиро-
вана. «До сих пор за газовую сфе-
ру в правительстве Украины от-
вечали «люди Тимошенко», чле-
ны партии «Батькивщина». Из-
бирательная кампания Тимошен-
ко показала, что эта команда ре-
шительно настроена на войну.
Петр Порошенко – более гибкий
политик и прагматичный бизнес-
мен. Он понимает, что без рос-
сийского газа мы не обойдемся, а
поэтому нужно находить реше-
ния. Но он еще не принял прися-
гу, не обновил состав правитель-
ства. Нужно подождать», – отме-
тил источник «НГ». ■

«Нафтогаз» наращивает закачку газа без оплаты
Переговоры продолжатся, когда Петр Порошенко сформирует свою команду власти

<< ОКОНЧАНИЕ НАЧАЛО НА СТР. 1
В мае итальянские власти сооб-
щили еще о 14 тыс. нелегалов, а
значит, всего в страну в этом го-
ду приехало почти 40 тыс. неле-
галов – именно столько, сколько
она приняла за весь 2013 год. В
целом для ЕС эта цифра на дан-
ный момент составляет прибли-
зительно 55–60 тыс. человек. А
ведь лето, когда наблюдается на-
иболее серьезный наплыв бе-
женцев из-за более спокойного
моря, только начинается.

По меньшей мере треть миг-
рантов – сирийцы, значитель-
ное количество людей прибы-
вает из Афганистана и Эрит-
реи. Большие группы сирийцев
и эритрейцев (по некоторым
данным, до 300 тыс. человек)
ожидают отправки к берегам
Старого Света на территории
Ливии. Эта устрашающая циф-
ра на фоне заявления министра
внутренних дел Ливии Салеха
Мазека о том, что Евросоюз
должен взять на себя часть от-
ветственности за мигрантов,
иначе Триполи может помочь
им попасть в Европу, удесятеря-

ет головную боль европейских
чиновников.

Во французском городе Ка-
ле, где на минувшей неделе вла-
сти ликвидировали два глав-
ных палаточных городка, ско-
пились выходцы из самых раз-
ных стран по всей широте от

Западной Африки до Бангла-
деш, в том числе большие груп-
пы иранцев и пакистанцев.
Есть также албанцы, нигерий-
цы, малийцы, гамбийцы, сене-
гальцы. Все эти люди приехали
в Кале в надежде пересечь Ла-
Манш.

В Великобритании миграци-
онную проблему воспринимают
особенно болезненно: в следую-
щем году грядут всеобщие вы-
боры, и сразу две политические
силы – правящая Консерватив-
ная партия и постепенно наби-
рающая вес Партия независимо-
сти Соединенного Королевства
(ПНСК) – старательно эксплуа-
тируют миграционную тему в
борьбе за голоса избирателей.
Как ни странно, шишки летят не
столько на нелегалов, сколько на
совершенно законно ищущих
лучшей доли в Туманном Альби-
оне болгар и румын – ко всему
прочему еще и граждан Евросо-
юза. Главный повод – страх того,
что мигранты займут рабочие
места британцев.

После того как в начале этого
года были сняты ограничения на
передвижение болгар и румын
внутри ЕС, страсти накалились.
Лидер ПНСК Найджел Фарадж с
азартом взялся за охоту на ведьм:
«Пока не стоит утверждать, что
все или даже почти все румыны,
проживающие в Соединенном
Королевстве, – уголовники. Но

можно говорить о том, что лю-
бой нормальный и здравомысля-
щий человек совершенно спра-
ведливо напрягся бы, войди вне-
запно группа румын в соседнюю
дверь». По словам Фараджа, важ-
ным является не только количе-
ство, но и качество мигрантов.

Если верить статистике, то в
случае с румынами и болгарами
об одном только качестве гово-
рить как раз и уместно, ведь ко-
личество их в Британии не толь-
ко не растет, но даже снижается.
В период с января по март число
румын и болгар, работающих в
Британии, составило 140 тыс. че-
ловек, тогда как в предыдущие
три месяца – 144 тыс. Об этом со-
общает Национальная статисти-
ческая служба страны. В то же
время в Великобритании работа-
ют 1,7 млн приезжих из других
государств ЕС. В целом на пер-
вом месте по численности ин-
дийская община, на втором –
польская, на третьем – пакистан-
ская. Болгар и румын также зна-
чительно меньше, чем францу-
зов, ирландцев, итальянцев, нем-
цев и американцев.

Эти данные показывают, на-
сколько реальность разошлась с
теми страхами, которыми потче-
вал британцев, скажем, независи-
мый аналитический центр
MigrationWatch UK, прогнозиро-
вавший ежегодный приток в 50
тыс. человек из Болгарии и Ру-
мынии начиная с 2014 года.
Впрочем, те, кто (как Фарадж) го-
товился фиксировать приезжих
болгар и румын миллионами, по-
ка не сдаются и готовы опереться
на другие цифры: по сравнению
с первыми тремя месяцами 2013
года число выходцев из Румынии
и Болгарии в Великобритании
выросло на 26%, а по сравнению
с тем же периодом в 2012 году –
на 44%. Кроме того, политиков,
безусловно, подпитывает обще-
ственное мнение с его стереоти-
пами, которые только крепчают:
по свидетельству румын и бол-
гар, к ним относятся как к граж-
данам второго сорта из-за репу-
тации попрошаек, карманников,
хулиганов, алкоголиков и нарко-
дилеров, полиция необоснован-
но подозрительна, банки отказы-
вают в открытии счетов. ■

Туманный Альбион устал от румын и болгар
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По его словам, заявления Анкваба и «Ам-
цахары», свидетельствующие о том, что
борьба не закончена, уже устарели, и сей-
час «республика ждет видеобращения
уходящего президента». Александру Анк-
вабу его политические противники, по-
хоже, дадут сохранить лицо. Парламент
республики, приняв постановление о
прекращении его полномочий, следую-
щим законодательным актом намерен
гарантировать ему безопасность, оста-
вить охрану, а также предоставить одну
из правительственных резиденций в Аб-
хазии.

Более того, как сказал назначенный
и.о. президента Валерий Бганба, Анкваб
имеет право баллотироваться в президен-
ты 24 августа, и если победит, его успех
будет воспринят так же, как успех любого
другого кандидата. «Анкваб не будет бал-
лотироваться», – считает Инал Хашиг. По
его мнению, препятствовать ему в этом
никто не будет, но какой смысл, если кре-
дит доверия исчерпан так, что за два-три
месяца до выборов его не восстановить?
«Именно по этой причине – ощутив, как
стремительно уменьшается количество
сторонников, он отказался от продолже-
ния борьбы с оппозицией, и «Амцахара»
вслед за ним отказалась от намерения
проводить всенародный сход, – сказал
«НГ» Инал Хашиг. – То, что Анкваб может

участвовать в выборах, так это по Кон-
ституции не запрещено. Кто же в этой си-
туации возьмется оспаривать это положе-
ние и вносить новую напряженность?»

В субботу постановление парламента
оппозиция встретила с ликованием. И.о.
президента Валерий Бганба первым де-
лом заверил присутствовавших журна-
листов в том, что «в Абхазии, несмотря на
внутриполитический кризис, нет опасно-
сти для отдыхающих». Кому адресован
месседж, понятно – в республике почти
все отдыхающие россияне. Бганба сооб-
щил, что намерен в ближайшем времени
встретиться с Анквабом и заручиться его
поддержкой. Под последним следует по-
нимать то, что остающиеся на рабочих
местах люди Анкваба не станут саботи-
ровать работу и.о. президента – кадровые
изменения до выборов не планируются,
но терять время на бесцельные препира-
тельства новому или временному абхаз-
скому лидеру совершенно не хочется.

Один из лидеров оппозиции Рауль Ха-
джимба считает, что решение парламен-
та о досрочных выборах стабилизирует
обстановку в Абхазии. Он уклонился от
ответа на вопрос, будет ли сам баллоти-
роваться в президенты: «Жизнь пока-
жет». В Сухуме такой ответ расценили
как утвердительный: обычная в таких
случаях формулировка, когда вопрос ре-
шен, – дань местному этикету. «Хаджим-

ба, конечно, будет участвовать в выборах
и, вероятно, будет одним из главных кан-
дидатов. Но абсолютным фаворитом я
бы его не назвал. Посмотрим, кто еще
изъявит желание испытать судьбу», –
сказал «НГ» Хашиг. По мнению полито-
лога, оппозиция была едина сейчас, когда
бросила вызов властям, а теперь вполне
возможно, что некоторые лидеры Вре-
менного совета народного доверия пой-
дут на выборы, выдвинутые своими пар-
тиями.

В мирном разрешении абхазского
противостояния, как говорят в Сухуме,
важную роль сыграл помощник прези-
дента РФ Владислав Сурков. Можно
вспомнить, что в выборах президента
Абхазии мнение местного населения
дважды расходилось с желанием Моск-
вы. После смерти первого президента ре-
спублики Владислава Ардзинбы вопре-
ки Москве победу на выборах одержал
Сергей Багапш. Активная поддержка ря-
дом российских политиков его соперни-
ка Рауля Хаджимбы едва не привела к во-
оруженным столкновениям. И на следу-
ющих выборах Москва поддержала не
будущего победителя Александра Анква-
ба, а его конкурента Сергея Шамбу, хоть
и не так явно, как в свое время Хаджим-
бу. Поэтому, наверное, можно было бы
предположить, что в кризисной ситуации
нынешнему президенту Абхазии особо

рассчитывать на поддержку Белокамен-
ной не стоило.

«Предположу, что Сурков придержи-
вался прагматичной линии. Он убедился,
что Анкваб утратил поддержку боль-
шинства. Какой толк в упорной поддерж-
ке такого политика?» – задается вопро-
сом Хашиг. По его мнению, Сурков убе-
дился в том, что кризис не инспирирован
извне, ни за кем не стоят западные ин-
ституты и что действительно идет борь-
ба между абхазскими политиками, среди
которых нет ни одного настроенного
против Москвы. «Думаю, помощник пре-
зидента РФ помог Александру Анквабу
принять правильное решение», – сказал
«НГ» Инал Хашиг.

Когда номер подписывался в печать,
Анкваб еще не выступил с видеобраще-
нием к народу Абхазии. На встречу с ним
в Гудауту выехали и.о. президента Вале-
рий Бганба и секретарь Совета безопас-
ности Нугзар Ашуба. «Мы поговорим
по-дружески и решим, как быть», – дву-
смысленно сказал Ашуба журналистам.
Между тем один из лидеров оппозиции,
бывший премьер-министр Сергей Шам-
ба сообщил, что, по его информации,
Анкваб уже подписал документ о добро-
вольной отставке. Анкваб это опроверг,
но заметил, что для него главное – избе-
жать кровопролития. Вывод из его слов –
пожалуй, на поверхности. ■

Президенту Абхазии уготовили отставку

Владимир Скосырев

Конференция по безопасности, закончившаяся вчера в Син-
гапуре, должна была послужить разрядке в Азиатско-Тихооке-
анском регионе (АТР). На деле Токио и Вашингтон использова-
ли ее для привлечения в формируемый антикитайский блок
стран, втянутых в территориальные споры с КНР. Сначала им
пообещал самую решительную поддержку премьер-министр
Японии Синдзо Абэ. Затем глава Пентагона Чак Хейгел обви-
нил Пекин в том, что он захватывает острова в Южно-Китай-
ском море, и пригрозил, что Америка не останется в стороне.
По мнению экспертов, жесткий тон речей японского лидера и
американского политика стал ответом на укрепление россий-
ско-китайских отношений после визита президента РФ Влади-
мира Путина в Китай.

США и Китай скрестили шпаги на форуме в Сингапуре, име-
нуемом «Диалог Шангри-Ла». Эта конференция созывается еже-
годно и служит площадкой для обмена мнениями между полити-
ками и военными по проблемам безопасности в АТР. Но на сей
раз шеф Пентагона Чак Хейгел выступил с беспрецедентно рез-
кими обвинениями в адрес Китая. Он сказал, что Китай дестаби-
лизирует регион, «в одностороннем порядке подтверждая свои
притязания в Южно-Китайском море».

Хейгел предупредил, что США верны обязательству перенести
центр тяжести своих военных усилий в Азию и не «останутся сто-
ронним наблюдателем в тот момент, когда брошен вызов фунда-
ментальным принципам международного порядка». Заявив, что
США не дают оценки того, кто из спорящих сторон прав, министр
обороны США добавил: «Мы решительно выступаем против запу-
гивания, принуждения или угрозы применения силы», чтобы на-
вязать свои претензии.

Глава Пентагона выступил на следующий день после того, как
к форуму обратился премьер-министр Японии Синдзо Абэ. Он
сказал, что Япония окажет самую решительную поддержку тем
государствам Юго-Восточной Азии, которые стремятся защи-
тить свои моря и воздушное пространство. Как видно из его ре-
чи, Япония поставит патрульные корабли береговой охраны Фи-
липпинам и Вьетнаму. Явно имея в виду Китай, Абэ указал, что
тот, кто закрепляет изменения в статус-кво, ставя оппонентов
перед одним свершившимся фактом за другим, нарушает мор-
ское право.

Ответ на филиппики американского и японского политика дал
руководитель китайской делегации заместитель начальника ге-
нерального штаба Народно-освободительной армии Ван Гуань-
чжун. Хейгел, по его словам, сам прибег к запугиванию и выступал
с позиции гегемонизма. Причем содержание речей Хейгела и Абэ
явно было заранее согласовано.

В беседе с «НГ» ведущий научный сотрудник Института Даль-
него Востока РАН Виктор Павлятенко подчеркнул, что нападки
Токио и Вашингтона на политику Пекина на конференции были
действительно скоординированы. Фактически они стали «ответом
на визит президента РФ Владимира Путина в Китай. Хотя Пекин и
Москва говорят, что не создают союза, фактически у нас на глазах
складывается противостояние России и Китая японо-американ-
скому альянсу».

Россия и Китай занимают общую позицию по ряду проблем. А
США и Япония заявляют о приверженности демократическим
ценностям. Формируются как бы два блока.

По мнению Павлятенко, США и Япония договорились исполь-
зовать диалог в Сингапуре для «наказания Китая. При этом они
сыграли на обеспокоенности региональных государств силовыми
методами решения споров. США и Япония делают упор на осуж-
дении Китая. В результате напряжение возрастает». ■

Холодная война 
возвращается в Азию
США и Япония создают альянс против Китая и России
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Мигрантам в Кале пришлось свернуть свой стихийный лагерь.
Фото Reuters

Арсений Яценюк сообщил, что
иск к «Газпрому» уже готов. 

Фото Reuters

США Власти США освободили сер-

жанта Боуи Бергдала, плененного в

Афганистане пять лет назад, сооб-

щает АP. Освобождение стало ре-

зультатом непрямых переговоров с

движением «Талибан» при посред-

ничестве Катара. Бергдала переда-

ли силам спецназназа США в про-

винции Хост в субботу. В обмен Ва-

шингтон согласился отпустить пяте-

рых узников тюрьмы Гуантанамо. 

По информации Интерфакса 

КОРОТКО
@ ГЛАВНЫЕ НОВОСТИ 

В ИНТЕРНЕТЕ WWW.NG.RU

Боуи Бергдал, снятый до сво-
его попадания в плен. 

Фото Reuters



Дарья Курдюкова

Вечер вернисажей на Винза-
воде, кажется, оживил впавший
в некоторое оцепенение Центр
современного искусства. Вы-
ставки можно посмотреть в те-
чение месяца.  

Здесь снова стало очень люд-
но и – живо, как когда-то, когда
каждый вернисажный вечер был
событием. Но на этот раз в Сы-
ромятнический переулок в фор-
мате pop-up позвали и гостей –
Open Gallery, MSK Eastside
Gallery и запомнившуюся боль-
ше всех галерею «Триумф», ко-
торая показала сборную трэше-
вую выставку, где были и рисун-
ки братьев Чепмен, и карта мира
«Тайная Вечеря» Дэмиана Хер-
ста. В цех Красного инсталлиро-
вали digest коллекции Олега
Чиркунова – произведения
Александра Бродского, Хаима
Сокола, Дмитрий Гутова, груп-
пы Recycle, многих персонажей
арт-сцены. И разные герои арт-
сцены – тот же Дмитрий Гутов –
с подачи ярмарки VIENNAFAIR
сами стали проводниками вече-
ра, фланировали по Винзаводу
как экскурсоводы. Возвращаясь
оттуда, пытаешься систематизи-
ровать оптовый запас впечатле-
ний – если брать большими гра-
нями (и неминуемо опускать ка-
кие-то детали), у меня получи-
лось, что, с одной стороны, ока-
залось несколько рассчитанных
на быстрый визуальный эффект
проектов про тело, про его вос-
приятие, про эротику. Долго ни-
чего не было слышно (и видно)
от Aidan Studio, и вот сейчас тут
показали «Тайное занятие»: в ос-
новном внушительные картины
с нагими женскими телами –
тайное от Дубосарского и Вино-
градова, Георгия Пузенкова, са-
мой Айдан Салаховой… и по-
нятно, почему заранее тут наот-
рез отказывались и рассказать о
проекте, и прислать хоть какие-
то поясняющие фотографии. В
новой AFTER:SIX Gallery Маша

Янковская показала графичес-
кую «Кинесику» – тоже дамы,
пусть и (почти) одетые, зато в за-
мысловатых позах, но, в общем,
простенько. А с другой стороны
– XL Галерея, галерея Марата
Гельмана с проектом «Культур-
ный альянс» и «Риджина» с вы-
ставками про пейзаж, про поли-
тику, про ощущение современ-
ности.

Так вот современный россий-
ский пейзаж дышит изобилием
понятных человеку простых ве-
щей. Как на продажу, выставле-
ны под пляжным зонтом пяти-
литровые тары с синей, как «са-
мое синее в мире Черное море
мое», водой в «Озимых» Ирины
Кориной (в XL Галерее). Уютом
мелко нарезанной новенькой
плитки отзывается «Развирт
Развиртуализаци» Ивана Тузо-
ва (у Марата Гельмана) – разве
что вместо цветов-лебедей тут
«большие», как в монументаль-
ном мозаичном искусстве, сюже-
ты. Политическая сатира, камер-
ный пейзаж с мыслями о боль-
шом. А вон там, в «ЗаговОре»
Сергея Браткова (в «Риджине»),
на неведомых дорожках лягуш-
ки на ветвях висят. Россия вовсе
не Европа. У нее особенная
стать.

Пришедшая в contemporary
art из театра (и театра не оста-
вившая) Корина строит инстал-
ляцию, как декорации. И зритель
чувствует себя там некомфорт-
но. Слишком напоминает арену
(пред)военных действий. Мест-
ный пейзаж населяют палатка,
внутри которой пусто и пахнет
сеном, но сшита она из полот-
нищ с фотографиями, похоже,
каких-то заседаний, напротив
нее «укрепление» из мешков, в
нем стоит напоминающая кро-
хотную то ли придорожную ча-
совню, то ли киот витрина. Внут-
ри крутятся маленькие автомо-
били с флагами. А в центре ми-
розданья – дозорная вышка с
хлипкой лесенкой и с исполин-
ских размеров волчьей мордой
(оруэлловское Big Brother is

Watching You?). Из ее пасти «ска-
лится» человеческое лицо, обло-
женное поминальными красны-
ми цветами.

Сергей Братков часто берется
за социальные мотивы. На но-
вых фотографиях – вроде бы и
не социальное, снова пейзаж,
притом почти безлюдный. Чело-
век появится однажды, хотя его
присутствие в «Заговоре»  – в по-
висших на ветках сапогах, в съез-
жающей с ветки же игрушечной
армейской машине. Снимки
фрагментов среднестатистичес-
кого пейзажа средней полосы ле-
жат даже на полу, «примятые»
комьями земли, их начинаешь
обходить, осторожничая, стара-
ясь не наступить. А ничего вроде
бы не происходит – гнетущая ат-
мосфера ожидания. Но пейзаж
вдруг выдает на-гора последова-
тельные кадры полыхающего по-
жара, надвигающейся грозовой
тучи и человека в черном, кото-
рый бежит, пытаясь остановить
катящееся вниз колесо. Так и ос-
тается эта «точка» жеста – шина
да повисшая над ней в воздухе
рука. Другая «точка» – как в крас-
ном углу висящая деревянная
круглая крышка, накрытая чер-
ным полотном и с надписью
«Пути распути/ Лучи разлучи/
Плеть расплети/ Топь утопи». Не
заговор – заговор. Умение заго-
ворить кого-то среднестатисти-
ческим и до потери сознания…

В связи с «Развиртуализаци-
ей» Ивана Тузова из петербург-
ской группы PARAZIT в пресс-
релизе Дмитрий Пиликин пи-
шет о «привкусе эстетики совет-
ского монументального искусст-
ва». Потому что мозаики. Прав-
да, тессеры-кубики напоминают
и плитку-мозаику в ванной и на
кухне, перенося условное место
действия с общественного про-
странства в «пейзаж» усреднен-
ной частной квартиры. Впере-
мешку с зайками и Чебурашками
«Лебединое озеро» танцует поли-
ция, паясничает вождь мирового
пролетариата – он то, будто напе-
ред зная про «мочить в сортире»,
«мочит белых» (зайцев), то раз-
воплощается в цветные «уорхо-
ловские» инкарнации, то «зане-
дорого» сбывает «Черный квад-
рат». Тут и Микки-Маус, и Ста-
лин с Гитлером, и «Залежавший-
ся Марат», адресующий к дави-
довскому портрету французско-
го революционера, убитого Шар-
лоттой Корде, у Тузова «друг на-
рода», как называли Марата, стал
скелетом. Здесь вообще много
скелетов. Черный юмор, стеб по-
множаются на страшную кар-
тинку обытовления в том числе и
политических символов, став-
ших клише, узнаваемых даже в
стилистике тетрисных квадрати-
ков.

«Развиртуализация» – их ма-
териализация. «Заговор» – сме-
щение акцентов. И «Озимые»,
которые, будто замерев, спустя
время еще аукнутся, взойдут. ■

О да, не про Европу
На Винзаводе в окружении женских тел говорят о политике

Григорий Заславский

Нынешний театральный се-
зон проходит, можно сказать,
«под звездой» Александра Во-
лодина. В двух московских теа-
трах выпустили спектакли по
его пьесе «С любимыми не рас-
ставайтесь», в нескольких рос-
сийских театрах вышли новые
«Пять вечеров», того гляди
вспомнят о нем и в кино и запу-
стят римейк «Осеннего марафо-
на». А пока в театре Et Cetera
режиссер и актер Владимир
Скворцов выпустил премьеру
«Старшей сестры».

Те, кто помнит спектакль
Большого драматического теат-
ра, где роль старшей сестры Нади
сыграла Татьяна Доронина, в
премьерном зале театра Et Cetera
если и были, то – считанные еди-
ницы. А вот фильм Георгия На-
тансона с Дорониной в главной
роли, с ее  известным придыхани-
ем, с ее неповторимой манерой,
читающей монолог Белинского
«Любите ли вы театр так, как
люблю его я», помнят и сегодня
многие. Отрешиться трудно.
Нужна, пожалуй, отчаянная ре-
жиссерская смелость, чтобы
вступить в спор с этой уже «эта-
лонной версией». И – актерская,
конечно. Скворцов в этом спек-
такле не только и не просто ре-
жиссер, он также – автор сцени-
ческой версии и соавтор музы-
кального оформления. У Володи-
на «Моя старшая сестра» – исто-
рия семейная, камерная, можно
сказать, Скворцов (и художник
спектакля Мария Рыбасова) раз-
ворачивает историю во двор и
шире – в жизнь, в мир, стараясь
держаться указанных автором
обстоятельств времени. Чтобы не
оторваться от времени, в спек-
такле даже несколько раз возни-
кает на экране «старинный» ки-
ножурнал «Новости дня» – спер-
ва 1962-го, а во втором действии
– 1972 года, где среди политичес-
ких героев тех дней и лет, среди
отчетов о сборах урожая появля-
ются в кадре и персонажи воло-
динской пьесы, сперва – строите-
ли, потом – актеры. Жизнь идет!

Спектакль начинается с выхо-
да Марии Скосыревой, которая
играет старшую сестру Надю. А
она начинает с монолога Белин-
ского, а когда останавливается,
добрые зрители подсказывают
ей. Так налаживаются добрые,
почти семейные отношения.
Скосырева с заявленной выше
«несопоставимостью» справля-
ется, надо сказать, легко. Она –
свободна от сравнений. Другая.
Проще. Естественнее. Понятнее.
Хотя – как и, вероятно, в спектак-
ле БДТ, и уж точно – как в филь-
ме, она – другая и по отношению
ко всем остальным героям. Ос-
тальные часто кричат, ее речь –
естественней, лишена надрыв-
ных нот.

У того же Натансона был
фильм «Шумный день», снятый,
правда, не по Володину, а по Вик-
тору Розову. Те герои Розова –
прямолинейнее, можно даже ска-
зать – проще, володинские – как
будто сделали еще один шаг в
сторону от войны, где все было
понятнее – кто свой, а кто враг.
Дядя, Ухов (Иван Косичкин) –
фронтовик, хромает (на премье-
ре, особенно в первом действии,
– путаясь, то на одну, то на дру-
гую ногу, то сильнее, то легче), но
девочки, сестры, выросшие в дет-
ском доме, уже постигают слож-
ность мирной жизни… Спек-
такль театра Et Cetera можно бы-
ло бы назвать «Шумные дни», так
часто его герои кричат и шумят,
активно и как-то прямолинейно
жестикулируя в подтверждение
сказанных слов. Так что не раз ос-
танавливаешься, наблюдая за
происходящим на сцене: неужели
«они» вправду были такими, и
простодушие их оборачивалось
такой вот крикливостью и выра-
жалось прямым, открытым зву-
ком? Правильно ли играть их та-
кими? – вопрос, наверное, бес-
смысленный, даже глупый, по-
скольку подразумевает некую
правильность, наличие в пьесе
вопросов, имеющих однознач-
ный правильный ответ. Но крик
и спрямление характеров, оче-
видно, не устраивают этих воло-
динских героев, они и в интона-
циях и в поступках – разнообраз-
нее, позволяют сыграть их слож-
ней, интереснее. И когда Татьяна
Владимирова выходит в роли
члена парткома и с узнаваемо пу-
гающей интонацией подступает с
вопросом: «Фамилия?» – зал на
этот театральный фокус реагиру-
ет мгновенно, тут же отзывается
смехом и аплодисментами. В дру-

гих случаях какие-то живые эмо-
ции закрываются или, можно
сказать, – съедаются криком, в
котором слышны не искренние
интонации 60-х или ранних 70-х,
а сегодняшние – так кричат лю-
бители в бесконечных телевизи-
онных «Уральских пельменях».

Спектаклю не хочется отказы-
вать в том хорошем, что есть в
нем, чем он богат. Работа режис-
сера, его поиски не ограничива-
ются одними только внешними
фантазиями: та же Владимирова
появляется сперва в роли члена
райкома – и тогда ее внешность
напоминает известные нам фото-
графические изображения мини-
стра культуры Екатерины Фурце-
вой, а когда она позже выходит в
роли местно чтимой Колдуньи, то
очень похожа на молодую актри-
су Юлию Борисову (даром что ху-
дожник по гриму в Et Cetera– ма-
стер, гений своего дела Николай
Максимов!). И Скосырева – инте-
ресна, местами трогательная. Жи-
вая. Прекрасен ее диалог с Колду-
ньей, которая хочет похвалить ее
игру и хвалит ее красное платье, а
Надя грустно признается, что вы-
ходит на сцену в сиреневом…

А еще в спектакле, на сцене –
много настоящих вещей, сумо-
чек, проигрыватель, пластинки,
старые игрушечные Дед Мороз и
Снегурочка стоят на старом бу-
фете, и интонации многих других
героев не выдерживают этой под-
линности по соседству – невоз-
можно, во всяком случае сразу
труднее играть, оказывается, не
только когда на сцену выходит
кошка. Трудно играть на фоне из-
нанки старой афиши фильма
«Анна Каренина» с открытым,
распахнутым лицом только что
ушедшей из жизни  Татьяны Са-
мойловой. ■

Веселые, крикливые, со словами Володина
на устах
Премьеру «Старшей сестры» сыграли в театре Et Cetera

Марина Гайкович

Международный фестиваль старинной музы-
ки «Шедевры барокко» откроется 4 июня в под-
московном Архангельском. По качеству афиши
мероприятие претендует на статус главного фе-
стиваля лета.  

Не то чтобы летние фестивали в подмосковных
усадьбах были такой уж редкостью. Напротив,
концерты – одиночные или объединенные в цик-
лы – были до реконструкции в Останкине и в
Кузьминках. В Кускове пятый год идет органный
фестиваль, там уже есть своя публика, свои люби-
мые артисты и прочее. Но то – частная инициати-
ва органистки Елены Приваловой, поддержанная
руководителями музея, правда, довольно успешно
реализованная: начавшись с сольных или ансамб-
левых концертов, к четвертому-пятому году фес-
тиваль уже смог позволить себе пригласить и ор-
кестр, и хор. Ситуация в Архангельском иная –
инициатива поступила сверху, а именно – от под-
московного губернатора, который задумал сделать
свой регион лидером привольной (а значит, и
культурной) жизни. Так музыкальный фестиваль
стал частью программы «Наше Подмосковье».

Название для фестиваля выбрали незамысло-
ватое – «Шедевры барокко», зато точно отражаю-
щее суть дела, дополнительных разъяснений не
требуется. В Овальном зале дворца выступят из-
вестные музыканты, специализирующиеся на так
называемом аутентичном исполнении. Стиль этот
появился в Европе после Второй мировой войны,
название его говорит само за себя: исполнители
попытались воссоздать исторический образ зву-
чания произведений. Музыканты отправились в
архивы и музеи, изучали старинные трактаты и
строение инструментов, осваивали приемы, по-
рой перечеркивающие все завоевания исполни-
тельской школы.

Надо сказать, что публика (пусть и не массовая)
заинтересовалась и даже увлеклась. Снобизм кон-
сервативных музыкантов был постепенно слом-
лен: сами они, конечно, в «новую веру» не пере-
шли, но «сумасшедших», играющих на скрипках с
жильными струнами и (о боже!) на фальшивящих
натуральных духовых, признали. А вместе с ними
– продюсеры и интенданты. В современной России
всплеск аутентичной школы пришелся на про-
шлое десятилетие, когда и в Москве, и в Санкт-Пе-

тербурге появились свои оркестры, а в Москов-
ской консерватории и специальный факультет. Се-
годня наши соотечественники вошли в узкий круг
аутентистов первого ранга – они, кстати, выступа-
ют и на фестивале в Архангельском наравне с ев-
ропейскими мастерами.

В качестве резидента в Архангельское пригласи-
ли камерный оркестр Musica viva и его художест-
венного руководителя Александра Рудина. Их
опыт и связи, несомненно, помогли собрать кон-
тент, которому позавидуют и европейские фести-
вали. Два первых концерта сыграет итальянский
скрипач Джулиано Карминьола: с оркестром
Musica viva он презентует свой конек – программу
из концертов Вивальди (4 июня), на следующий
день даст сольный вечер из произведений Баха, Те-
лемана, Бибера и Вивальди.

Назовем обещанных выше российских музы-
кантов. С программой виртуозных барочных арий
на фестивале выступит Юлия Лежнева – молодая
певица, добравшаяся уже до Зальцбургского фес-
тиваля (о дебюте с Пласидо Доминго Юлия рас-
сказывала в интервью «НГ» – см. номер от
13.02.14). Скрипач и дирижер Дмитрий Синьков-
ский выйдет в пространство Овального зала с мо-
лодым, но стремительно и дерзко завоевавшим
музыкальный мир ансамблем Il Pomo d,Oro, что
переводится как «Золотое яблоко» (9 июня). А вот
и мастодонты: Академия старинной музыки из
Берлина с монографической программой из сочи-
нений Баха (7 июня), а также камерный оркестр
Europa Galante и его художественный руководи-
тель и солист Фабио Бьонди с итальянской музы-
кой (10 июня). ■

Золотое яблоко
В музее-усадьбе «Архангельское» пройдет фестиваль «Шедевры барокко»
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Спектакль можно было бы назвать «Шумные дни».
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Концерты пройдут в Овальном зале усадебного дворца. Фото PhotoXPress.ru

Танец маленьких полицейских. Фото автора

КОНКУРС В Москве проходит V Международный

конкурс оперных артистов Галины Вишневской.

Конкурс, основанный самой Галиной Вишневской,

должен раскрыть участников не только как

блестящих вокалистов, но и как артистов театра,

поэтому в программу состязания включен только

оперный репертуар. В этом году участники

выступают вместе с собственным оркестром Центра

оперного пения. В жюри, которое в качестве почет-

ного председателя возглавила художественный ру-

ководитель Центра оперного пения Ольга Ростропо-

вич, входят звезды мировой сцены Ирина Богачева

и Мария Гулегина, руководители крупных театров и

артистических агентств. Для участия в конкурсе бы-

ло подано более 200 заявок; в результате отбороч-

ного прослушивания в первый тур прошли 46 моло-

дых певцов из России, Армении, Германии, Израи-

ля, Китая, КНДР, Украины, Шотландии, других

стран. Второй тур пройдет завтра в Центре оперно-

го пения Галины Вишневской. Финалистам предсто-

ит выступить на Новой сцене Большого театра 5

июня, там же состоится торжественная церемония

награждения лауреатов. Международный конкурс

оперных артистов Галины Вишневской проводится в

Москве каждые два года; в прошедших состязаниях

приняло участие более 1000 молодых певцов из

СНГ и других стран мира. Лауреаты и дипломанты

конкурса выступают ныне в крупнейших театрах

России и мира. 

ВЫБОРЫ Александр Соколов переизбран ректо-

ром Московской государственной консерватории

им. Чайковского. Голосование прошло на Конфе-

ренции научно-педагогических работников, предста-

вителей других категорий и обучающихся по выбо-

рам ректора в четверг, 29 мая. Александр Соколов

возглавит преподавательский состав консерватории

в третий раз. По словам организаторов конферен-

ции, это беспрецедентный случай. Решение принято

практически единогласно: из 265 проголосовавших

только четверо были против. Александр Соколов –

музыковед, педагог, профессор Московской консер-

ватории им. Чайковского, заведующий кафедрой те-

ории музыки, доктор искусствоведения. Член Союза

композиторов России и Патриаршего совета по

культуре. Заслуженный деятель искусств РФ. В

2004–2008 годах занимал пост министра культуры и

массовых коммуникаций России.

По информации РИА Новости
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На прошлой неделе россий-
ская экономика как будто вос-
прянула духом. В понедельник
эксперты международной компа-
нии Ernst&Young (E&Y) обнару-
жили, по их словам, «немного
солнца в холодной воде». Боль-
шинство опрошенных E&Y рос-
сийских предпринимателей во-
преки мрачным прогнозам счи-
тают, что экономика РФ начинает
оживать. Около 55% респонден-
тов уже сегодня видят изменения
к лучшему, а 63% уверены, что
российский рынок стабилизиру-
ется в краткосрочной перспекти-
ве. Более 75% опрошенных биз-
несменов ожидают, что в этом го-
ду кредиты станут доступнее, а
доходы их компаний превысят
прошлогодние показатели.

В Центре макроэкономичес-
кого анализа и краткосрочного
прогнозирования, сославшись на
данные Росстата, признали, что
«в промышленности в начале
второго квартала наметилась
тенденция роста выпуска». Хотя
экономисты тут же предупреди-
ли, что «речь, по всей видимости,
идет не о новой волне роста, а о
временном конъюнктурном ра-
зогреве».

В середине недели специалис-
ты Bank of America улучшили ма-
кроэкономический прогноз для
России. Теперь они ожидают, что
экономика РФ вырастет по ито-
гам 2015 года не на 1,5%, а на
2,1%. Поводом для пересмотра
прогноза стал подписанный Рос-
сией с Китаем 30-летний газовый
контракт на 400 млрд долл. Ино-
странные аналитики подсчитали,
что запланированные капиталь-
ные затраты на уровне 55 млрд
долл. увеличат инвестиции в рос-
сийскую экономику на 5–6 млрд
долл. в год начиная с 2015-го. На
следующий год эксперты повы-
сили для России прогноз роста
инвестиций до 4,3 с 0,4%.

Более того, ожидаемый аванс
Китая в 25 млрд долл.поможет ук-
репиться рублю. По прогнозу
Bank of America, к концу 2014 года
курс доллара составит 35,5 руб., а
на конец 2015 года – 36 руб. Для
сравнения: по официальному
прогнозу правительства РФ, в
2014 году среднегодовой курс дол-
лара составит 36 руб., а в 2015-м –
почти 38 руб.

Но в этой бочке меда оказа-
лась и ложка дегтя. Если коопера-
ция с Китаем, судя по прогнозам
иностранных наблюдателей,
улучшает экономические пер-
спективы России, то разногласия
с Украиной эти перспективы
ухудшают.

В минувший понедельник в
Берлине состоялись очередные
трехсторонние переговоры по га-

зу с участием России, Украины и
Евросоюза. Как тогда показалось
еврокомиссару по энергетике
Гюнтеру Эттингеру, странам уда-
лось достичь определенного про-
гресса, хотя прорыва все же не
произошло. Еврочиновники
предложили Киеву заплатить
«Газпрому» 2 млрд долл. к четвер-
гу в счет долга и еще 500 млн
долл. к 7 июня в качестве предо-
платы. Министр энергетики Ук-
раины Юрий Продан взял время
на раздумья до среды.

Однако уже во вторник укра-
инский министр финансов Алек-
сандр Шлапак заявил, что Украи-
на не начнет платить за россий-
ский газ до тех пор, пока Москва
не гарантирует Киеву сохранение
льготной цены на уровне 268,5
долл. за 1 тыс. куб. м вместо ны-
нешних 485 долл.

Украинские министры чувст-
вовали за своей спиной мощную
поддержку в лице нового украин-
ского лидера. Ранее Петр Поро-
шенко выступил с громким заяв-
лением, что российский газ Укра-
ине вообще не нужен, Киев с лег-
костью сможет заменить его ре-
версными поставками из Европы
и сжиженным природным газом
из США. «Россия хочет продавать
Украине газ по 500 долл. – хоро-
шо, но Украина не будет поку-
пать этот газ, он ей не нужен», –
уверял Порошенко.

В конце недели стало понят-
но, что Украина пока долг не оп-
латила. Министр энергетики РФ
Александр Новак сообщил в
пятницу, что на конец банков-
ского дня денег от «Нафтогаза»
на счетах «Газпрома» не было.
Как уточнил Гюнтер Эттингер,
Украина готова в течение 10
дней погасить свои газовые дол-
ги перед Россией, но на основа-
нии цены на газ в 268,5 долл. за 1
тыс. куб. м.

Несговорчивость Киева каса-
ется не только газовой сферы. Не
исключено, что в случае нараста-
ния разногласий Украина даже
попытается полностью отказать-
ся от торговых отношений с Рос-
сией. И хотя эксперты считают,
что Киев вряд ли пойдет на такие
радикальные меры, основания
для подобных опасений все же
имеются. Можно, в частности,
вспомнить, что в апреле Украина
приостановила военно-техничес-
кое сотрудничество с РФ.

До украинского кризиса Рос-
сия поставляла в Украину про-
дукции примерно на 27–29 млрд
долл. в год – это около 1,4% ВВП
РФ. Такими могут быть потери
российской экономики в случае,
если для наших экспортеров пол-
ностью закроется украинский
рынок. ■

В конце минувшей недели
проявились очертания несколь-
ких долговременных тенденций
во внутренней политике. Не то
чтобы раньше они не были за-
метны – просто подтвердились
прогнозы. В частности, прогнозы
«НГ», писавшей (см. номер от
22.05.14) о моде на досрочные от-
ставки губернаторов. К тому мо-
менту таких региональных на-
чальников, в основном – вполне
благополучных руководителей,
было девятеро. И вот в субботу
список пополнился главой При-
морья Владимиром Миклушев-
ским, объявившим о досрочных
выборах. Днем ранее добро от
президента на избирательные
кампании в Башкирии и Нижего-
родской области получили Рус-
тэм Хамитов и Валерий Шанцев.

И опять доводы в пользу до-
срочных выборов звучали не
слишком убедительно: в основ-
ном речь шла о том, что такой
шаг поможет главе региона более
эффективно выполнять поруче-

ния президента. Вопрос: что ме-
шает сегодня так и поступать?
Недостаток легитимности? Хо-
чется избраться, а не остаться на-
значенцем, хоть и президент-
ским? Или губернаторы торопят-
ся застолбить кресла в предчувст-
вии обострения социально-эко-
номической ситуации? Или ста-
раются использовать возросший
рейтинг Владимира Путина и
«Единой России»?

В тени широкого обсуждения
событий в Украине и в Крыму ос-
талось любопытное продолже-
ние интриги с объединением су-
дов. Бывший глава Высшего ар-
битражного суда Антон Иванов,
протеже премьера Дмитрия Мед-
ведева, не получил должности ру-
ководителя профильной колле-
гии Единого верховного суда. Так
решила комиссия ВС, которая за-
вершила на прошедшей неделе
отбор судей в новый орган. Это
вторая по значимости новость
после известия о том, что ны-
нешний председатель ВС Вяче-

слав Лебедев сохраняет свою
должность в новом органе.

Интересный поворот на про-
шедшей неделе обозначился в де-
ятельности оппозиции. Самые
известные ее представители стар-
шего поколения Борис Немцов и
Сергей Алексашенко, заявили об
уходе из реальной политики в
диссидентство. Тенденция пе-
чальная, напомнившая совет-
скую практику и чреватая теми
же последствиями, что и в Совет-
ском Союзе: единомыслие при-
водит к идеологическому, поли-
тическому, экономическому и
моральному бесплодию власти.
Кстати, опрос Левада-Центра,
проведенный по заказу «НГ», по-
казал, что граждане начинают
трезветь в отношении событий
на юго-востоке Украины: с марта
к середине мая втрое меньше ста-
ло тех, кто готов поддержать
включение этих регионов в со-
став России.

Оппозиция думская решала
свои вопросы. Как водится, на
встрече с президентом. Лидер
«Справедливой России» Сергей
Миронов получил от Путина со-
гласие на исполнение давней сво-
ей задумки: законопроект о пра-
ве Госдумы лишать мандата лю-
бого парламентария по просьбе
фракции будет рассмотрен в на-
чале июня. Таким образом, в оче-
редной раз выяснилось, что на-
родные избранники вовсе не яв-

ляются таковыми. Первыми
жертвами нового закона станут,
очевидно, депутаты-эсэры Дмит-
рий Гудков и Илья Пономарев.

Зато не изменил себе писатель
Эдуард Лимонов, который в суб-
боту провел первый за пять лет
разрешенный мэрией Москвы
митинг на Триумфальной площа-
ди. Он по-прежнему ругал власть.
Однако на этот раз – за нереши-
тельность в отношении Донбасса.
Лимонов со всей откровенностью
заявил Кремлю, что Донецкую и
Луганскую народные республики
следует признать, а бойцов ДНР
поддержать. По меньшей мере
оружием и боеприпасами. На
этот раз мероприятие закончи-
лось без задержаний, под аплоди-
сменты присутствующих. А вот в
Петербурге после аналогичной
акции «Стратегии-31» были за-
держаны шестеро активистов.
Правда, там шла речь о неспра-
ведливом законе о митингах.

Все эти события органично
смотрелись на фоне продолжаю-
щегося наступления на Интер-
нет. Успешных блогеров прирав-
няли-таки к СМИ, а потом стало
известно, что россиян могут ли-
шить новостного ресурса «Ян-
декса». Депутаты Госдумы сейчас
как раз работают над законопро-
ектом, который обяжет поиско-
вые системы и новостные агрега-
торы регистрироваться в качест-
ве СМИ. ■

Сразу несколько регионов в Сибирском федеральном округе в результате проливных дождей оказались в зоне большого наводнения. Режим
чрезвычайной ситуации был объявлен в Алтайском крае, Республике Алтай, в Хакасии и Тыве. К воскресенью уровень воды в некоторых регио-
нах стал снижаться, однако еще накануне на юге Сибири было подтоплено 50 населенных пунктов – это более 4 тыс. жилых домов с населени-
ем свыше 1500 человек. Из опасных мест спасатели отселили более 10 тыс. граждан, однако жертвами паводка стали не менее шести человек.
В ликвидации последствий наводнения участвовало более 17 тыс. человек. МЧС уже начало восстановление инфраструктурных объектов на по-
страдавших от потопа территориях, а местным жителям была обещана помощь из федерального бюджета. Фото РИА Новости

На минувшей неделе в Мин-
культе прошли презентация и за-
щита проектов игровых и экспе-
риментальных фильмов, претен-
дующих на господдержку. И хотя
за последнее время ко многому
новому успели привыкнуть, все-
таки многие были потрясены –
без всякого преувеличения –
смелостью военных экспертов,
которые отказались поддержать
сценарий фронтовика и классика
советского и российского кино,
недавно скончавшегося Петра
Тодоровского. «У совета сложи-
лось негативное впечатление по
сценарию», – цитирует Интер-
факс слова члена совета, испол-
нительного директора Россий-

ского военно-исторического об-
щества (РВИО) Андрея Назаро-
ва. Проект по сценарию Петра
Тодоровского – фильм «Встреча
на Эльбе» – был представлен
продюсером фильма Мирой То-
доровской и режиссером Евгени-
ем Лаврентьевым. Картина рас-
сказывает об истории любви
между русским офицером и мо-
лодой немкой на излете войны.
Кроме того, экспертный воен-
ный совет при Минкульте потре-
бовал от Андрея Кончаловского
привести его сценарий фильма
«Вики» об участнице француз-
ского Сопротивления Вере Обо-
ленской в соответствие с истори-
ческой достоверностью. Картину

Кончаловского в итоге включили
в список тех 12, которым обеща-
на господдержка.

В списке поддержанных мож-
но найти и другие известные и
достойные имена: Александр
Котт, Константин Худяков, есть
альманах, снимать который среди
других собираются Бакур Баку-
радзе и Авдотья Смирнова. На
господдержку было подано 80 за-
явок,из них для презентации ото-
бран 41 сценарий. Господдержку
получат 12 проектов. Сценария
Тодоровского среди них нет. Мне-
ние военных экспертов может
быть любым, а вот решение экс-
пертного совета в такой ситуации
становится одиозным, поскольку
ставит знак равенства между ис-
торической правдой, какой ее се-
годня видят эксперты РВИО, и
произведением искусства, где
своя правда – правда искусства.
Смешно говорить, но по нынеш-
ним стандартам выходит, что и
«Война и мир» Льва Толстого не
получила бы поддержки на изда-
ние, так как известно: Толстой во
многих случаях пошел против ис-

тины в изображении хода Отече-
ственной войны 1812 года.

Премьерой оперы Берлиоза
«Троянцы» в Мариинском театре
открылся фестиваль «Звезды бе-
лых ночей». Эта уже вторая по-
становка оперной дилогии за по-
следние несколько лет (ей пред-
шествовало концертное исполне-
ние оперы, которое Гергиев и ар-
тисты Мариинки показали в не-
скольких городах, в том числе и
Москве) – в 2011 году спектакль
поставила испанская команда La
Fura dels Baus, сейчас – греческий
режиссер и сценограф Янис Кок-
кос. Такая странная репертуарная
политика (все-таки опера далеко
не самая популярная для того,
чтобы делать новую постановку
раз в три года) кроется, видимо, в
пристрастиях дирижера: роман-
тическая, страстная партитура
Берлиоза, миф о крушении и
строительстве мира под стать на-
туре Гергиева. Плюс организаци-
онные моменты: очевидно, кон-
тракт на постановку La Fura dels
Baus (это была копродукция с ма-
дридским «Театро Реал») завер-

шен, и затраты (не материальные
– временные, человеческие) на
подготовку новой минимальны.
Партитура разучена, постановка
осуществлена, как пишется в
программке, по мотивам спек-
такля, который Коккос поставил
10 лет назад в парижском театре
«Шатле».

В пандан пятичасовым «Тро-
янцам» на закрытии фестиваля
Валерий Гергиев представит пре-
мьеру оперы Прокофьева «Война
и мир» – этот спектакль, если иг-
рать его без купюр, может закон-
читься и за полночь. В кулуарах
говорят, это будет самый боль-
шой скандал в истории совре-
менного музыкального театра.
Поверить в это несложно: ставит
спектакль режиссер Грэм Вик,
чья постановка «Бориса Годуно-
ва» (тоже в Мариинском театре)
была расценена критиками как
довольно грубая политическая
сатира. На очереди – еще один
грандиозный исторический сю-
жет. Валерий Гергиев, к слову, уже
намекнул в одном из интервью,
что этот спектакль, возможно, в

репертуаре театра не задержится
(а сохранится «Война и мир» Ан-
дрея Кончаловского) и заметил,
что политическая подоплека гря-
дущей постановки его волнует в
меньшей степени. Что ж, только
подогрел интерес – спектакль с
(предположительно) самой ко-
роткой историей, захотят увидеть
многие. В то время как на «Тро-
янцев» были билеты в продаже –
кажется, впервые в истории теат-
ра и фестиваля «Звезды белых
ночей». Петербуржцы мифоло-
гический марафон уже освоили и
не спешат увидеть новую поста-
новку, а гостей города на три
спектакля в огромном зале Ма-
риинки-2 не набралось.

Попутно стоит отметить, что
программа фестиваля в этом году
крайне насыщенная, кроме кон-
цертов симфонического оркестра
театра и знаменитых музыкантов,
в афише – две балетные премье-
ры: вечер одноактных балетов
Ханса ван Манена и спектакль
«Маргарита и Арман» хореографа
Фредерика Аштона с Ульяной Ло-
паткиной в главной роли. ■

8 НЕДЕЛЯ В ОБЗОРЕ
ФОТО НЕДЕЛИ ЮГ СИБИРИ НАКРЫЛО БОЛЬШОЙ ВОДОЙ

НЕЗАВИСИМАЯ ГАЗЕТА
ПОНЕДЕЛЬНИК 2 ИЮНЯ

2014 ГОДА

Оппозиция уходит в диссиденты, 
а губернаторы просятся в досрочные
отставки

В ПОЛИТИКЕ

Александра Самарина –
заведующая отделом политики «НГ»

Фронтовику Тодоровскому отказали 
в знаниях военных реалий, а Мариинский
театр опять впускает троянского коня

В КУЛЬТУРЕ

Марина Гайкович –
заведующая отделом культуры «НГ»

Китайский оптимизм российских
чиновников

В ЭКОНОМИКЕ

Анастасия Башкатова – заместитель
заведующего отделом экономики «НГ»

Идея выборов в Европарламент – главного события прошлой не-
дели – состояла в том, чтобы сплотить Европу. Но получилось наобо-
рот: после оглашения результатов голосования стал еще более оче-
видным кризис отношений между странами ЕС. Перед Объединен-
ной Европой сейчас стоит ряд непростых вопросов.

К примеру, до сих пор неизвестно, кто будет возглавлять Евроко-
миссию. Глава победившей на выборах консервативной Европейской
народной партии (ЕНП) и бывший премьер-министр Люксембурга
Жан-Клод Юнкер считался самым вероятным кандидатом на этот
пост. Но уже 27 мая во время неформального саммита в формате по-
зднего ужина в Брюсселе, где присутствовали 28 глав правительств
ЕС, стало ясно, что кандидатура Юнкера вызывает большие сомне-
ния. Ее решительно отверг лидер Консервативной партии и премьер-
министр Великобритании Дэвид Кэмерон. Он заявил канцлеру ФРГ
Ангеле Меркель, что «лицо из 1980-х не может решить проблемы сле-
дующих пяти лет», и к тому же президентство Юнкера настолько де-

стабилизирует ситуацию в британском правительстве, что придется
провести референдум о членстве Соединенного Королевства в ЕС.

Евроскептики, для которых выборы обернулись значительным ус-
пехом, также не хотят видеть в кресле президента комиссии сторон-
ника усиления евроинтеграции. Ожиданий западных аналитиков и
журналистов они не обманули – получили огромный по сравнению с
результатами прошлых лет процент голосов. Но для достижения сле-
дующей цели – формирования самостоятельной фракции в Евро-
парламенте – должны объединиться как минимум семь ультрапра-
вых представителей стран ЕС. Пока же в их рядах согласия не наблю-
дается. Глава британской Партии независимости Найджел Фарадж
категорически против сотрудничества с Ле Пен из-за ее антисемит-
ских воззрений, того же мнения придерживаются «Истинные фин-
ны» и «Шведские демократы».

Состав фракций, а также кандидатуры председателя Европарла-
мента и его 14 заместителей должны утвердить на заседании 1 июля.
А вот определиться с заменой для Жозе Мануэла Баррозу, возможно,
придется и позже: Херман ван Ромпей ведет переговоры с руководи-
телями различных политических сил, и пока неясно, как скоро и чем
они завершатся.

Еще один животрепещущий вопрос, который обсуждался на ужи-
не в Брюсселе, – новые санкции против России в связи с конфликтом
в Украине. Быть им или не быть? И какой избрать сценарий: мягкий,
средний или жесткий? В итоге Ангела Меркель сообщила представи-
телям прессы, что ЕС необходимости в новых санкциях для России не

видит. Европейские лидеры признали: Россия официально приветст-
вовала результаты украинских выборов и отвела свои войска от гра-
ницы. Брюссель убежден: Москва должна начать с Украиной откры-
тый диалог, договориться об условиях поставки газа. Условие со сто-
роны ЕС – никаких агрессивных действий по отношению к Украине,
иначе вопрос о санкциях поднимется вновь.

О необходимости окончания военных действий и движения по
пути мудрой дипломатии публично заявил и Барак Обама. В декабре
2014 года он завершит войну в Афганистане, оставив там к началу
2015 года лишь 9,8 тыс. солдат. А после 2016 года менее тысячи воен-
ных будут заниматься в Кабуле охраной американского посольства,
обучением афганских бойцов и защитой местного населения от тер-
рористов. После того как уйдут в прошлое военные кампании в Аф-
ганистане и Ираке, роль США в глобальном пространстве изменится,
у страны фактически начнется новая жизнь. Какая? Об этом прези-
дент Обама рассказал кадетам Военной академии в Вест-Пойнте на
церемонии выпуска. США продолжат борьбу с терроризмом в раз-
ных странах, помогут ближайшим соседям Сирии – Ираку, Иордании
и Турции, сформируют контртеррористические отряды в африкан-
ских странах. Но территориальных споров и применения военной
силы (к примеру, в отношении украинского кризиса) Барак Обама
решил избегать, сохраняя человеческие и финансовые ресурсы. Аме-
риканские союзники в НАТО решение Белого дома одобрили. «Но-
вую миссию» США в Афганистане министры обороны подробно об-
судят на этой неделе в Брюсселе. ■

Евровыборы оставили Брюссель 
в растерянности

В МИРЕ

Анна Гущина – корреспондент 
отдела международной политики «НГ»



Путина ждут в Латинской Америке
Юрий Паниев

Минувший май для главы
российского МИДа Сергея Лав-
рова был связан с Латинской
Америкой. Когда вся страна от-
мечала Первомай, он совершил
блицвизит за океан – на Кубу, в
Никарагуа, Чили и Перу. А в
конце месяца принимал в Моск-
ве коллег из Аргентины и Вене-
суэлы.

Визит Лаврова в Латинскую
Америку эксперты назвали экс-
траординарным. Ведь можно по
пальцам пересчитать страны,
которые бы оказали прием на са-
мом высоком уровне посланцу
России, против которой на Запа-
де вводятся все новые санкции.
Но если Куба и Никарагуа разде-
ляют позицию России по Кры-
му, а потому проголосовали в
марте против резолюции Генас-
самблеи ООН о территориаль-
ной целостности Украины, в ко-
торой референдум был назван
незаконным, то Чили и Перу эту
резолюцию поддержали. Неуди-
вительно, что Лавров счел нуж-
ным «провести разъяснитель-
ную работу» с руководством
этих стран. И в Сантьяго и Лиме,

похоже, аргументацию Москвы
услышали.

Об этом свидетельствует, в
частности, то, что президент Чи-
ли Мишель Бачелет пригласила
Владимира Путина посетить

свою страну. Как уточнил глава
МИД Чили Эральдо Муньос, ви-
зит российского лидера было бы
желательно совместить с поезд-
кой вместе с Бачелет по Антарк-
тиде с посещением научных баз.

Тем более есть хороший повод –
в этом году Россия и Чили отме-
чают 70-летие установления
дипломатических отношений.

В ходе контактов Лаврова с
руководством Чили было выска-
зано желание углублять полити-
ческий и экономический диалог
с Москвой. В конце июня в
Москве пройдет заседание Рос-
сийско-чилийской межправи-
тельственной комиссии, на кото-
рой стороны рассмотрят кон-
кретные проекты. Чили особо
заинтересована в военно-техни-
ческом сотрудничестве и в уста-
новлении режима свободной
торговли с Таможенным союзом
(ТС). Об интересе к ТС говорили
Лаврову и в Лиме. «Наши парт-
неры из Перу испытывают инте-
рес к установлению более тесных
контактов с Таможенным сою-
зом вплоть до договоренностей
о свободной торговле, – сказал
он после переговоров с главой
МИД Перу Эдой Ривас. – Ду-
маю, что по мере развития свя-
зей будем выходить на обсужде-
ние и этих вопросов».

Пока же Лавров поделился с
перуанцами информацией по
Украине, недостаток которой там

явно наблюдается. «У нас сложи-
лось впечатление, что в Латин-
ской Америке существует дефи-
цит информации относительно
происходящего на Украине, – от-
метил он в Лиме. – Мы постара-
лись этот пробел восполнить.
Президент Перу Ольянта Умала
сказал, что наша беседа по укра-
инской тематике была весьма и
весьма полезной». В результате
Москва и Лима выступили за
урегулирование всех конфликтов
и кризисов, включая украин-
ский, исключительно мирным
путем, с опорой на международ-
ное право и Устав ООН, через
коллективные действия, избегая
односторонних шагов.

В этом отношении стали как
никогда понимать друг друга
Россия и Куба: против обеих
стран введены санкции США.
Противодействие давлению За-
пада было одной из главных тем
визита Лаврова в Гавану. Он на-
звал неприемлемым торговое
эмбарго Вашингтона в отноше-
нии Кубы, установленное более
50 лет назад. Его кубинский кол-
лега Бруно Родригес подтвердил,
что Гавана отвергает «навязыва-
ние санкций против России».

Еще министры говорили о
том, как придать былую динами-
ку двусторонним экономичес-
ким связям. В 2013 году товаро-
оборот между Россией и Кубой
снизился по сравнению с преды-
дущим годом на 35 млн долл. и
составил всего 185 млн. Как вы-
яснилось, у обеих стран уже име-
ются далеко идущие планы в та-
ких сферах, как энергетика,
транспорт, инфраструктура, кос-
мос, фармацевтика. Тем более
что совсем недавно на Кубе при-
няли закон, облегчающий дея-
тельность иностранных инвес-
торов. А Россия, по словам Лав-
рова, приветствует «любые шаги
в рамках проводимых кубин-
ским руководством реформ, ко-
торые нацелены на расширение
возможностей для производите-
лей капиталовложений». Со сво-
ей стороны, Москва приняла ре-
шение простить Гаване 90% со-
ветского долга. Это соглашение
сейчас находится на завершаю-
щей стадии ратификации, а ос-
тавшиеся 10% (около 3,2 млрд
долл.) по договоренности сторон
будут инвестированы в кубин-
скую экономику.
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Москва ведет беспрецедентный по активности диалог с регионом

Барак Обама ретуширует свою
внешнеполитическую доктрину
США переключаются на борьбу с терроризмом руками партнеров
Артур Блинов

Президент США Барак Обама выступил 28 мая
в Вест-Пойнтской военной академии с речью, в ко-
торой он защищал свой внешнеполитический
курс от усилившейся критики со стороны так на-
зываемых интервенционистов и изоляционистов.
Его выступление на церемонии по случаю очеред-
ного выпуска курсантов академии заранее анонси-
ровалось как доктринальное.

Накануне появления в Вест-Пойнте Обама объ-
явил свой окончательный план завершения войны
в Афганистане. В конце 2014 года американцы пре-
кратят участие в боевых действиях в этой стране,
оставив лишь 9800 военнослужащих с миссией
обучения афганских военных и полицейских про-
ведению контртеррористических действий против
остатков «Аль-Каиды», к концу 2016-го, то есть ко
времени завершения пребывания Обамы у власти,
из Афганистана будет отозван и этот контингент.

Обама напомнил участникам церемонии, что
он выступал в академии в 2009 году, в момент, ког-
да осуществлялось наращивание сил в Афганиста-
не. Четыре участника той встречи погибли в Афга-
нистане, многие были ранены. Нынешнему выпу-
ску курсантов, возможно, уже не придется участ-
вовать в подобных военных операциях, сказал
Обама, вызвав оживление зала.

Президент пожаловался, что его курс во внеш-
ней политике наталкивается на критику как со
стороны интервенционистов, настаивающих, в ча-
стности, на вооруженном вмешательстве в кон-
фликты типа сирийского, так и со стороны изоля-
ционистов правого и левого толка – противников
активной роли США в мировых делах.

Разъясняя основы своего внешнеполитическо-
го курса, Обама вновь заявил, что он убежден в ис-
ключительности Америки (это суждение, как из-
вестно, в свое время вызвало критику со стороны
российского президента Владимира Путина). Со-
ответственно он твердо верит в лидерство США на
международной арене. Американское лидерство,
считает Обама, востребовано в мире: «Когда тай-
фун обрушивается на Филиппины, в Нигерии по-

хищают девочек, а люди в масках занимают здания
в Украине, мир смотрит на Америку и ждет ее по-
мощи. США – незаменимая страна. Так было в
прошлое столетие и, вероятно, будет в последую-
щее столетие».

Разъясняя свои подходы к использованию во-
енной силы за рубежом, Обама напомнил, что еще
в начале своего президентства он заявил: «Соеди-
ненные Штаты будут использовать военную силу,
если надо в одностороннем порядке, когда этого
требуют наши коренные интересы или возникнет
необходимость обеспечения безопасности амери-
канских граждан и союзников». Однако предпо-
чтительнее действовать коллективно, считает Оба-
ма. Более того, надо весьма осторожно относиться
к задействованию американских войск, не подвер-
гать их «злоключениям» без достаточных на это
оснований.

Какова же в настоящее время главная непосред-
ственная угроза безопасности Америки? По сло-
вам Обамы, это терроризм. Ныне он рассеян по
многим странам, это «Аль-Каида» и аффилиро-
ванные с ней организации и группировки, часто

ориентирующиеся на местные цели. С учетом этих
обстоятельств Обама предлагает новую антитер-
рористическую стратегию. Она предусматривает
формирование партнерства со странами, в кото-
рых действуют террористические ячейки: амери-
канцы будут осуществлять подготовку и обучение
местных антитеррористических служб и их персо-
нала и направлять их деятельность. Партнерские
отношения должны быть установлены прежде
всего со странами Северной Африки и Ближнего
Востока. Для финансирования подобных парт-

нерств Обама предлагает Конгрессу создать специ-
альный фонд, выделив для него 5 млрд долл.

Противоречиво высказался американский пре-
зидент о ситуации в Сирии. Она все больше пре-
вращается в рассадник терроризма, заявляет Оба-
ма и обещает усилить поддержку умеренных по-
встанцев, которые противостоят одновременно
режиму Башара Асада и боевикам-экстремистам.
Президент недоволен отсутствием должной коор-
динации действий между странами, оказывающи-
ми поддержку оппозиционным силам в Сирии, и
обещает американскую помощь соседним с Сири-
ей странам – Турции, Иордании, Ливану и Ираку.
«Я принял решение не направлять американские
войска в гущу этой все более межобщинной граж-
данской войны», – сообщил при этом президент.

Из крупных держав наибольшее неудовольст-
вие Обамы вызывают Китай и Россия. Китай – из-
за территориальных споров с Японией и странами
Юго-Восточной Азии. Россия – из-за ее позиции
по Украине. «Недавние действия России в Украине
напомнили о временах, когда советские танки рас-
катывали по Восточной Европе. Но сейчас не хо-

лодная война», – заявил Обама. По его словам,
именно благодаря американскому лидерству уда-
лось сразу же изолировать Россию и мобилизовать
мировое общественное мнение «в противовес рос-
сийской пропаганде».

Речь, с которой выступил Обама перед выпус-
ком Вест-Пойнтской военной академии, заранее
преподносилась в американской печати как попыт-
ка Обамы защитить свое внешнеполитическое на-
следие от все более усиливающейся критики в
стране. Удалось ли ему это? Следует отметить скеп-
тические высказывания по поводу новой редакции
внешнеполитической доктрины Обамы со сторо-
ны ведущих зарубежных органов печати как США,
так и других стран. Так, агентство Reuters обращает
внимание на то, что установка на партнерство
США со странами, в которых действуют террорис-
тические группировки, далеко не новость. И имею-
щиеся в этой сфере результаты весьма сомнитель-
ны. Так, Вашингтон должен был вернуть програм-
му подготовки ливийских антитеррористических
подразделений после того, как на их базу напали
местные ополченцы и захватили все оружие. В Ма-
ли офицеры, прошедшие антитеррористическую
подготовку под руководством американцев, совер-
шили госпереворот. В Афганистане лишь на
девятый год войны США стали всерьез заниматься
подготовкой местных сил безопасности.

Влиятельная New York Times в статье по пово-
ду речи Обамы отмечает, что президент в свое
время обещал покончить с затяжной войной,
однако в результате американцы получили вмес-
то «Аль-Каиды» в Афганистане рассеянную уг-
розу со стороны экстремистов в Сирии, Ниге-
рии, Сомали, Йемене, Мали и в других странах.
Объявив о сроках окончания войны в Афганис-
тане, Обама уже на следующий день заявил но-
вому классу офицеров Сухопутных войск, что
кое-кто из них будет направлен с неясными за-
дачами помогать странам, подвергшимся терро-
ристической угрозе.

>> СТР. 10

Фактор Порошенко
Президент Украины хотел бы
закончить «странную войну»
на востоке
Сергей Толстов

Среди многочисленных сюрпризов украинской
политики президентские выборы в один тур, обес-
печившие победу Петру Порошенко, стали демон-
страцией усталости от хаоса и неопределенности, а
удручающе низкий результат Юлии Тимошенко
лишний раз продемонстрировал разочарование в
прежних идолах и желание перемен. Выборы стали
рубежом, который окончательно отделяет недав-
нее, хорошо известное и понятное прошлое стра-
ны от весьма неопределенного и малообещающего
будущего.

Что может президент?
По украинской Конституции в редакции 2004

года президент занимает высший государствен-
ный пост, хотя его полномочия ограниченны. По
сравнению с возможностями президента компе-
тенция премьера существенно шире. Во многих
аспектах ролевые функции в принятии решений
распределены между президентом и правительст-
вом или же требуют согласования их решений. В
то же время в отличие от премьера Арсения Яце-
нюка, который пришел к власти в результате со-
здания оппозиционной парламентской коалиции с
участием партий «Батькивщина», «Свобода» и
УДАР, президент Порошенко обладает бесспорной
легитимностью.

Из предварительных заявлений Порошенко из-
вестно о его планах провести новые назначения в
министерствах обороны, иностранных дел и Сове-
те национальной безопасности и обороны, активи-
зировать диалог с США и ЕС и возобновить отно-
шения с Москвой.

Впрочем, в ходе предвыборной кампании новый
президент слишком многого обществу не обещал.
Самыми острыми проблемами страны остаются
хаос и сепаратизм в Донбассе, внешний долг, бюд-
жетный кризис и урегулирование условий поста-
вок и транзита газа. По поводу ситуации в Донбас-
се Петр Порошенко настаивал на подавлении во-
оруженного сопротивления, возглавляемого нико-
му не известными и непонятно откуда появивши-
мися людьми. Главная цель – закончить «странную
войну», нейтрализовать местных боевиков и при-
шлых наемников и по возможности сохранить тер-
риториальное единство страны.

Комментируя объявленную Яценюком консти-
туционную реформу, Порошенко обещал возгла-
вить и обеспечить этот процесс уже после прези-
дентских выборов. Кредит доверия позволяет ему
внести конституционные поправки достаточно
быстро. Впрочем, об их содержании достоверно
почти ничего не известно, кроме общих намере-
ний обеспечить децентрализацию власти в форме
перераспределения полномочий между центром и
областями. Новоизбранный президент уже выска-
зал негативное отношение к идее федерализации,
предложил Донбассу внеочередные выборы в ор-
ганы местного самоуправления и сохранение ре-
гионального статуса русского языка. О повыше-
нии конституционного статуса русского языка
речь не идет.

Порошенко признает роль и значение России
как соседа и крупнейшего экономического партне-
ра, от позиции которой во многом зависит умиро-
творение Восточной Украины. В целях нормализа-
ции диалога с Москвой новоизбранный президент
пообещал сформулировать пакет конструктивных
предложений. Встречу с российским руководст-
вом, которая могла бы состояться уже в первой по-
ловине июня, судя по всему, будет готовить уже
новый министр иностранных дел. Со своей сторо-
ны, пресс-секретарь российского президента
Дмитрий Песков считает, что говорить о встрече
Владимира Путина с новым президентом Украи-
ны пока рано.

>> СТР. 11

США – незаменимая страна. Так было в прошлое 
столетие и, вероятно, будет в последующее
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Маттео Ренци – фаворит евровыборов 
Джованни Бенси Рим

Неделю назад в Италии, как и
во всех странах Евросоюза, про-
шли выборы в Европарламент,
который заседает по очереди в
Брюсселе и Страсбурге. Нельзя,
конечно, сказать, что работа де-
путатов этой ассамблеи
занимает умы народов соответ-
ствующих стран. Даже наоборот.
Многие в Евросоюзе испытыва-
ют известные раздражение и от-
чужденность при упоминании
этих «тунеядцев» со всего божь-
его света, которые проводят по-
ловину своего времени в самоле-
те между очередной штаб-квар-
тирой Европарламента и их мес-
тожительством, а самое серьез-
ное, чем они занимаются, – оп-
тимальная степень кривизны
продаваемых на рынке огурцов.

И явка была соответственно
низкая: в голосовании приняли
участие 36,44% избирателей, что
на 7% меньше, чем пять лет на-
зад. Но это неправильный под-
ход: Европарламент, как и Евро-
пейская комиссия, своей незаме-
нимой работой многое делают
для того, чтобы облегчить жизнь
европейцев. Кстати, в свете из-
бирательных данных уже нача-
лось соревнование между быв-
шим премьером Люксембурга,
христианским демократом
Жан-Клодом Юнкером и не-
мецким социал-демократом
Мартином Шульцем за получе-
ние должности, которую теперь
занимает Жозе Мануэл Баррозу,
то есть должности председателя
Еврокомиссии – правительства
ЕС. Юнкер все-таки кажется на-
иболее вероятным кандидатом.
Он опытнейший политик, пре-
красно знающий все входы и
выходы в европейских верхах, и
бывший глава Еврогруппы, ко-
ординирующей финансовую по-
литику стран, которые входят в
зону единой европейской валю-
ты – евро.

Граждане были призваны к
урнам не только в странах Евро-
союза, но и в Украине – стране,
которая тоже имеет важное ев-
ропейское измерение. Увязка
между Киевом, Берлином, Пари-

жем и другими столицами ЕС, не
говоря уже о России, более тес-
ная и судьбоносная, чем многие
себе представляют. Иностранная
пресса отмечает, что новый пре-
зидент Украины, «шоколадный
король» Петр Порошенко, ока-
зался для всех наиболее нейт-
ральной фигурой. Если кто-то и
сумеет «станцевать замыслова-
тый менуэт, чтобы обхаживать
ныне обновляющийся Евросо-
юз, не провоцируя Москву», то
это именно реалист Порошенко,
отмечает один из аналитиков.

Но сейчас о другом. «Италия,
вперед!» Все знают, что это на-
звание и основной лозунг пар-
тии итальянского магната пра-
воцентристских взглядов, лиде-
ра итальянской оппозиции
Сильвио Берлускони. Но сейчас
этот лозунг выбил у него из рук
его прямой противник – глава
правительства, 39-летний Мат-
тео Ренци, настоящий, хотя и
негласный, победитель на выбо-
рах в Европарламент. Ренци, ко-
торый является также секрета-
рем правительственной Демо-
кратической партии, получил
наибольшее количество голо-
сов, собранных отдельно взятой
партией в европейском масшта-
бе: это сказочная цифра в
40,81%. Ни одна другая партия
ни в Риме, ни в каком-либо дру-
гом месте не достигла такого ре-
зультата.

Но что он означает? Просто
Ренци, возглавляющий кабинет
министров с 22 февраля 2014 го-
да, благодаря молодости и дина-
мизму сумел потянуть общест-
венность на путь «деятельной
надежды». Этот принцип был
провозглашен немецким фило-
софом Эрнстом Блохом и совсем
недавно подтвержден (spe salvi,
«спасены в надежде») Папой
Римским Бенедиктом XVI. Речь
идет о том, что в борьбе за
жизнь никогда не следует сда-
ваться, надо преодолевать кри-
зис, охвативший мир, не отчая-
нием и  возведением воздушных
замков, а реалистичной верой в
победу, согласно тщательно раз-
работанному плану. Это линия,
которую очертил для себя и сво-

его правительства Маттео Рен-
ци. И она оказалась удачной.

Берлускони со своей партией
«Италия, вперед!» оказался у
разбитого корыта. Правда, из
почти метафизических обеща-
ний Ренци на сегодняшний день
осязаемо реализовалось только
одно: прибавка ко всем зарпла-
там 80 евро в месяц. Отметим
тут и любопытный феномен. В
преддверии выборов в
Европарламент политики от-
дельных стран заверяют, что это
чуждое им событие, касающееся
далеких Брюсселя или Страсбур-
га и неспособное повлиять на их
собственную деятельность. Но
как только европейские выборы
прошли, все забывают свои
прежние слова и предлагают все
новые проекты, которых якобы
«требует Европа».

В воскресенье вечером, как
только стали известны первые
итоги голосования и по мере то-
го, как эти итоги подкреплялись
новыми данными, по канцеля-
риям и телестудиям ЕС пронес-
ся холодный, почти полярный
ветер. Караул! Это наступление
евроскептицизма, настроения,
которое ставит под сомнение са-
моотверженную, многолетнюю

работу Аденауэра, Де Гаспери,
Шумана, Шпаака и других «от-
цов Европы», мечтавших о еди-
нении Старого континента как о
залоге будущего сотрудничества
государств и народов Европы.
От Великобритании до Герма-
нии, от Франции до Голландии
первые данные  недвусмысленно
говорили: антиевропейские
группы достигают результатов
между 130 и 150 депутатскими
местами.

Даже итальянское «Движение
5 звезд», которое вело предвы-
борную пропаганду против еди-
ной евровалюты (евро) и против
«корыстных» действий Герма-
нии, – даже эти заядлые антиев-
ропейцы смогли заручиться
21,15% местами в Страсбург-
ском парламенте. Кстати, «Дви-
жение 5 звезд» остановилось на
21,15%, с огромными потерями
по сравнению с прошлыми вы-
борами, и потеряло фактически
всякое значение для Италии.

О «евроскептическом земле-
трясении» комментаторы стали
говорить в связи с ситуацией,
которая вырисовывалась во
Франции и Великобритании, чьи
умеренные правительства Ол-
ланда и Кэмерона пошатнулись

под тяжелыми ударами «Нацио-
нального фронта» Марин Ле
Пен и Партии независимости
Соединенного Королевства Най-
джела Фараджа.

Но Евросоюз не рухнет. Пра-
вые популисты и националисты,
конечно, добились частичной
победы. Но при этом мы не
должны забывать, что относи-
тельное большинство остается
за европеистами. При этом офи-
циальные данные предвещают
такой Европарламент, в котором
соотношение сил изменится по
отношению к его прежнему со-
ставу. Первые подсчеты о рас-
пределении 751 депутатского
места (представляющих 28
стран) говорят о том, что Евро-
пейская народная партия (объе-
диняющая умеренные партии
христианского и консервативно-
го направления) лидирует, полу-
чив 212 мандатов, и заметно па-
дает по сравнению с 274 места-
ми, которыми она была наделена
пять лет назад.

Перед выборами опросы ука-
зывали на возможность того,
что евроскептики перевалят да-
леко за  25%, а получили они на
самом деле менее 20%. Кажется,
результаты выборов подтверж-
дают, что народники из Евро-
пейской народной партии, пра-
вившие Евросоюзом в течение
последних 10 лет, хотя и потеря-
ли около 60 мандатов в Европар-
ламенте, остаются той «полити-
ческой семьей», которая облада-
ет относительным большинст-
вом, то есть 212 парламентскими
мандатами.

Между тем начались перего-
воры о том, как будет выглядеть
состав Европарламента, кто бу-
дет доминировать в ассамблее
посредством союзов и альянсов.
Основную роль, конечно, будет
играть Германия, где канцлер
Ангела Меркель сохраняет ли-
дирующее положение. Обе пар-
тии, которыми она непосредст-
венно распоряжается, Христиан-
ско-демократический и Христи-
анско-социальный союз, полу-
чили вместе 36% голосов. Эти
христианские партии или, как их
называют в Германии, партии

Союза, потеряли голоса по срав-
нению с недавними федераль-
ными выборами, когда они рас-
платились за недавнее пораже-
ние в Баварии. Социал-демокра-
ты, напротив, ликуют из-за семи
пунктов, полученных обратно –
после катастрофы, жертвами ко-
торой они стали девять лет  на-
зад. Теперь же они достигли 27%,
и их кандидатом на должность
председателя Еврокомиссии ос-
тается Мартин Шульц. Неожи-
данного результата достигли ан-
тиевропейцы из национал-попу-
листской «Альтернативы для
Германии», которую возглавляет
экономист Бернд Лукке. Эта
партия собрала 7%, между тем
как неонацисты из НПД, полу-
чив 1% голосов, впервые войдут
в парламент в Страсбурге.

В Греции, ставшей в недавнем
прошлом первой жертвой поли-
тики строгой экономии, навя-
занной ей «тройкой» из предста-
вителей основных кредиторов,
крайне левая партия «Сириза»
во главе с Алексисом Ципрасом
(выдвинувшим свою кандидату-
ру и в Италии) получила 26% го-
лосов и стала первой партией
страны.

Выбор европейских избирате-
лей был во многом определен
финансовыми заботами. Целый
ряд партий в разных странах –
от итальянских «Лига Севера»
Маттео Сальвини и «Движения 5
звезд» бывшего комика Беппе
Грилло до французского
«Национального фронта» Ма-
рин Ле Пен – выступают за вы-
ход их стран из системы евро и
возвращение к национальным
валютам. Евро они обвиняют в
том, что особенно в руках Герма-
нии эта валюта стала орудием
эксплуатации менее зажиточных
стран южной Европы – Португа-
лии, Испании, Италии и Греции.
Германии и ее спекулятивной
политике евроскептики вменяют
в вину политику, направленную
на удушение этих же стран пу-
тем, например, непредсказуемых
колебаний пресловутого «спре-
да», который якобы содействует
девальвации денежных резервов
других стран. ■

Премьер сумел дать людям надежду 

Барак Обама ретуширует свою
внешнеполитическую доктрину
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Эта же газета заметила, что во внешнеполитической доктрине,
объявленной Обамой, мало внешней политики. В своей редакцион-
ной статье под заголовком «Президент Обама упустил внешнеполи-
тические шансы» газета отмечает: «Он дал мало возможности взгля-
нуть, как он намерен осуществлять лидерство в ближайшие два го-
да. Единственная новость, которую сообщил президент, касается его
намерения создать фонд для финансирования антитеррористичес-
ких партнерств. Ссылки на незаменимость Америки здесь некста-
ти». «Это далеко не самый лучший момент для Обамы, но поскольку
ему уже не предстоит бороться за какой-либо пост, то в конечном
счете важно лишь то, что он сделает в предстоящие два с половиной
года», – говорится в статье.

Подобный скептицизм понятен. Обама лишь слегка подретуши-
ровал свою внешнеполитическую концепцию. При этом он сделал ее
несколько ближе к риторике его соперников из лагеря республикан-
цев. В этой связи не случаен сделанный президентом акцент на ис-
ключительность и незаменимость Америки и потребность, которую
якобы испытывает весь мир в ее лидерстве. Однако это вряд ли по-
может Обаме ослабить критику его действий за рубежом, которыми,
как обнаруживается, недовольны как консервативные, так и многие
либеральные американцы. ■

Обаятельный премьер Маттео Ренци обеспечил кандидатам
своей партии поддержку избирателей. 

Фото c официального сайта правительства Италии
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Путина ждут в Латинской Америке
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Как и Куба, союзником Моск-

вы выступила Никарагуа. На
встрече с ее президентом Дани-
элем Ортегой Лавров заметил,
что в условиях сложившейся в
мире обстановки России очень
важно «сверять часы» с близки-
ми друзьями и согласовывать
действия по различным вопро-
сам регионального и глобально-
го характера. Ортега заверил, что
«мы являемся народами-братья-
ми», воздав хвалу за то, что Рос-
сия строит в Манагуа центр по
подготовке наркополицейских и
безвозмездно поставляет зерно,
тракторы, автомобили, пожар-
ные машины, палатки, мобиль-
ные госпитали.

Крупнейшим проектом, кото-
рый свяжет в ближайшие годы
Москву и Манагуа, станет так на-
зываемый Большой межокеан-
ский канал – альтернатива Па-
намскому. Власти Никарагуа рас-
считывают приступить к
«стройке века», стоимость кото-
рой оценивается в 40 млрд долл.,
в конце года. Основным инвес-
тором выступит китайская ком-
пания HKND, которая получила
концессию на сто лет на про-
кладку и эксплуатацию канала.
Строительство будут вести ра-
бочие из Китая и стран Цент-
ральной Америки. Россия же, по
словам источника «НГ», близко-
го к переговорам, будет оказы-
вать не столько экономическое и

организационное содействие,
сколько военно-политическую
поддержку. Ей, в частности,
предстоит охранять строитель-
ство от возможных провокаций.
В этой связи власти Никарагуа
заключили с Москвой специаль-
ное соглашение, разрешив рос-
сийским боевым кораблям и са-
молетам патрулировать терри-
ториальные воды страны в пер-
вой половине текущего года и
2015-го.

При этом никарагуанские
власти готовы разместить на
своей территории пункт матери-
ально-технического обслужива-
ния ВМФ РФ. Лавров пояснил,
что «ни о каких договорах напо-
добие тех, которые заключают
американцы, обеспечивая своим
военнослужащим иммунитет от
любых преступлений на терри-
тории страны пребывания» речь
не идет, так же как и «о строи-
тельстве баз по примеру амери-
канских». Это заявление было
сделано в ответ на распростра-
нившуюся в СМИ информацию
о планах Москвы якобы создать
базы в Никарагуа, на Кубе и в
Аргентине.

С последней Россия ведет диа-
лог на основе стратегического
партнерства. Примером близос-
ти позиций обеих стран по меж-
дународным делам стало подпи-
сание 28 мая в ходе визита мини-
стра иностранных дел, между-
народной торговли и культа Ар-

гентины Эктора Тимермана сов-
местного заявления о неразме-
щении первыми оружия в кос-
мосе. Москва, по словам Лавро-
ва, рассчитывает, что на следую-
щей сессии ГА ООН соответству-
ющая резолюция будет принята
в многостороннем формате.

Министры признали, объем
товарооборота в 1,5 млрд долл.
не соответствует потенциалам
обеих стран. Россия и Аргентина
не просто заинтересованы в ди-
версификации торговых связей,
но намерены сделать упор на ин-
вестициях. Наиболее перспек-
тивные области взаимодействия
– нефтедобыча, строительство
газопроводов, железных дорог и
автомагистралей, модернизация
аэропортов, возведение и рас-
ширение мощностей ГЭС и
АЭС, сельскохозяйственное ма-
шиностроение, совместное про-
изводство транспортных
средств, судов и портового обо-
рудования, рыболовство, фарма-
цевтическая промышленность,
технологический и научный об-
мен. Конкретные проекты будут
рассмотрены на 11-м заседании
Межправительственной россий-
ско-аргентинской комиссии по
торгово-экономическому и на-
учно-техническому сотрудниче-
ству во второй половине года.

На вопрос «НГ», можно ли в
ближайшее время ожидать кон-
тактов на высшем уровне с Ар-
гентиной и другими странами

Латинской Америки, Лавров от-
ветил: «Можно». В середине ию-
ля в Бразилии состоится саммит
БРИКС, и его хозяева сообщили,
что по традиции будет организо-
вана дополнительная встреча в
формате «аутрич», на которую
Аргентина приглашается в лю-
бом случае. Так что в ходе лати-
ноамериканской поездки прези-
дента РФ ожидаются встречи с
лидерами стран региона, в том
числе с президентом Аргенти-
ны Кристиной Фернандес де
Киршнер.

В разгар российско-украин-
ского противостояния Фернан-
дес де Киршнер жестко указала
на двойные стандарты в полити-
ке Запада по отношению к прак-
тически идентичным ситуациям
в Крыму и на Фолклендских
(Мальвинских) островах, где в
прошлом году тоже прошел ре-
ферендум об их статусе. Там го-
лосование в отличие от Крыма
было признано мировым сооб-
ществом легитимным.

Россия, в свою очередь, регу-
лярно поддерживает позицию
Аргентины по территориально-
му спору с Великобританией в
Специальном комитете ООН по
деколонизации. За «историчес-
кую поддержку мирного реше-
ния спора вокруг Мальвинских
островов» Тимерман поблагода-
рил Лаврова от имени народа
Аргентины.

На следующий день Лаврова
благодарил глава МИД Венесуэ-
лы Элиас Хауа – за солидарность
с правительством Николаса Ма-
дуро в его усилиях по налажива-
нию общенационального диало-
га, продвижению переговорного
процесса между властями и кон-
структивно настроенной оппо-
зицией. Москва же признательна
Каракасу за неизменную под-
держку ее инициатив на между-
народной арене. Особо выделил
Лавров твердую поддержку Ве-
несуэлы резолюции, которую
Россия ежегодно продвигает на
Генассамблею ООН, по недопу-
щению героизации нацизма и
противодействию тенденциям,
которые все чаще дают о себе
знать в Европе и, как это наблю-
дается сейчас, в Украине.

В общем, Россия в мае под-
твердила заинтересованность в
том, чтобы Латинская Америка,
чей авторитет и влияние в ми-
ровых делах растут, становилась
важным фактором в процессе
формирования более справед-
ливой, демократичной и поли-
центричной системы мироуст-
ройства. ■

Российский министр побывал в президентском дворце Ла-Монеда в Сантьяго. Фото Reuters
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Фактор Порошенко

Баку не меняет формат отношений с Вашингтоном
Азербайджан сделал выводы из украинского кризиса
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Принципиально важным шагом украинского

президента может стать создание новой властной
коалиции и переформатирование состава прави-
тельства. Вопрос о проведении досрочных парла-
ментских выборов напрямую зависит от расклада
сил в парламенте. До своего избрания Порошенко
уверенно высказывался в пользу обновления со-
става парламента, но после выборов полной уве-
ренности в неизбежности досрочных выборов не
наблюдается.

Интрига с перезагрузкой власти
По сути, у Порошенко и его штаба есть три воз-

можных варианта. В первом случае сторонники
нового президента (фракция УДАР и часть фрак-
ции «Батькивщина») выходят из нынешнего пар-
ламентского большинства. Если новая коалиция в
парламенте создана не будет, президент получит
право распустить парламент и назначить внеоче-
редные парламентские выборы.

В случае их проведения в парламент потенци-
ально проходят еще не оформленный президент-
ский проект под брендом «Солидарность», партия
УДАР, возглавляемая новым киевским мэром Ви-
талием Кличко, теперь уже оппозиционная пар-
тия «Батькивщина» во главе с Юлией Тимошенко
и Александром Турчиновым, демагоги и анархис-
ты из Радикальной партии Олега Ляшко (явный
сюрприз президентских выборов) и «Гражданская
позиция» Анатолия Гриценко. Сохраняется шанс
прохождения в парламент для возобновленного
политпроекта Сергея Тигипко («Сильная Украи-
на») и остатков Партии регионов, собранных Ри-
натом Ахметовым, Вадимом Новинским и Влади-
миром Колесниковым. Участие в парламенте на-
ционалистический «Свободы» и ослабленной
Компартии может оказаться под вопросом, как и
шансы на закрепление в политике пресловутого
«Правого сектора».

Интрига состоит в том, получится ли у сторон-
ников Петра Порошенко не только распустить ны-
нешнее парламентское большинство, но и не поз-
волить оппонентам создание нового. Ведь боль-
шинство членов парламента явно не хотят досроч-
ных выборов – как по причине финансовых за-
трат, так и ввиду сомнений в возможности переиз-
брания. К тому же нет никакой ясности по поводу
типа избирательной системы, которая будет задей-
ствована на этот раз, не говоря уже об угрозе орга-
низации голосования лишь на части территории
страны (без Крыма и фактически без Донбасса, где

в большинстве округов президентские выборы
были сорваны).

В принципе у новой власти есть возможность
создать новую коалицию и на базе нынешнего
парламента, включив в нее группы Анатолия Ки-
наха («Экономическое развитие»), Игоря Еремее-
ва – Владимира Литвина («Суверенная соборная
Украина») и по крайней мере часть Партии регио-
нов. Однако такая коалиция будет воспринята
многими как шаг к сохранению прежних поряд-
ков, что может негативно отразиться на имидже
новой команды.

С другой стороны, в случае распада «революци-
онного альянса» «Батькивщины», «Свободы» и
УДАРа противники досрочных выборов вряд ли
будут сидеть сложа руки. В этом случае наблюдате-
ли не исключают формирования ситуативного
альянса в составе протимошенковской части
«Батькивщины», Партии регионов и дрейфующих
групп Кинаха и Еремеева–Литвина. Такой разво-
рот может поставить под вопрос пребывание Яце-

нюка в должности премьера – ведь по Конститу-
ции 2004 года правительство несет ответствен-
ность перед парламентом и им же формируется.

В таких условиях Петр Порошенко и его коман-
да оказываются перед непростым выбором – при-
ступить к постепенной стабилизации с прицелом
на восстановление экономики или продолжить
политическую трансформацию, что таит в себе уг-
розу углубления революционного хаоса и анархии.

Тропа возможностей
В вопросах международного позиционирова-

ния Порошенко выступает как активный проев-
ропеец, способный к прагматичным решениям. В
ближайшее время он намерен подписать соглаше-
ние об ассоциации с ЕС в полном объеме, включая
экономические разделы. Вопрос о вступлении Ук-
раины в НАТО осознанно не ставится как нереа-
листичный. При наличии явной оппозиции со
стороны ФРГ, Франции и генерального секретаря и
скептическом отношении со стороны США и Ве-

ликобритании постановка вопроса о членстве не
имеет смысла. К тому же попытка присоединения
к атлантическому блоку лишь осложнит и без того
конфликтные отношения с РФ.

Порошенко уже упоминал о своих планах ини-
циировать некую многостороннюю систему внеш-
них гарантий, которые Украина могла бы получить
в обновленной системе европейской безопасности.
Однако конкретики по этим вопросам ожидать не
стоит, по крайней мере до урегулирования внутри-
политической ситуации в самой Украине.

Ряд российских экспертов полагают, что Россия
должна выдвинуть свои условия, касающиеся за-
крепления украинского нейтралитета по типу до-
говора о международном признании нейтралитета
Австрии (1955). В свою очередь, западные дипло-
маты и обозреватели (Генри Киссинджер, Вольф-
ганг Ишингер и др.) все чаще упоминают о «фин-
ляндизации» как о средстве, позволяющем обеспе-
чить внешний контур политического урегулиро-
вания и умиротворения в Украине. На практике
речь идет об определении новых политических
границ Европы и новом качестве отношений ев-
ропейской безопасности. Что касается Украины,
внешние гарантии ее безопасности остаются труд-
нореализуемой проблемой, провоцируя офици-
альный Киев время от времени ставить вопрос о
размещении иностранных военных баз на терри-
тории страны.

Одним из возможных вариантов решения «ук-
раинского вопроса» является продолжение много-
стороннего диалога в формате Женевского сове-
щания с участием Украины, России, США и ЕС и
согласование компромиссного статуса Украины в
системе международной безопасности. В таком
случае стороны сохранят видимость относитель-
ной нормализации отношений в пространстве
ОБСЕ. При этом проект «Большой Европы» одно-
значно уходит в прошлое.

В противном случае следует ожидать длитель-
ного замораживания отношений в условном «об-
щеевропейском» формате за счет распада прост-
ранства ОБСЕ на четко структурированные сег-
менты – евро-атлантический (США, НАТО, ЕС,
«Восточное партнерство») и евразийский (Тамо-
женный союз, ЕАЭС, СНГ), отношения между ко-
торыми будут сохранять конкурентный и устой-
чиво напряженный характер. ■

Сергей Валерианович Толстов – директор Института
политического анализа и международных исследований
(Украина, Киев).

Станислав Притчин

В середине мая в азербайджа-
но-американских отношениях
во второй раз за последние пол-
года произошло официальное
дипломатическое выяснение от-
ношений с вовлечением самых
высокопоставленных чиновни-
ков с обеих сторон. Размолвка
оба раза проходила по схожему
сценарию. Сначала – заявление
представителя США по одному
из аспектов внутренней полити-
ки Азербайджана. За этим следо-
вал вал выступлений, статей, ин-
тервью азербайджанских экс-
пертов и чиновников в прессе с
ответом, вершиной которого
каждый раз становилось расши-
ренное заявление одного из са-
мых авторитетных политиков
республики Рамиза Мехтиева.
Интересной особенностью этих

обменов откровенными мне-
ниями является то, что они в це-
лом пока не меняют формат от-
ношений Баку и Вашингтона.
Стороны продолжают сотрудни-
чать по всему спектру регио-
нальной повестки дня от под-
держки операции в Афганистане
и вывода войск из этой страны
до тесного взаимодействия в
энергетической сфере.

Но оба раза поводы для раз-
молвки были разные. Впервые
публично Вашингтон и Баку
стали выяснять отношения в
октябре-ноябре прошлого года
по итогам президентских выбо-
ров. Тогда по результатам кампа-
нии уверенную победу в третий
раз одержал Ильхам Алиев, на-
брав 84,54% голосов. Его бли-
жайший преследователь, пред-
ставитель специально создан-
ного под выборы оппозицион-
ного Национального совета де-
мократических сил (НСДС)
Джамиль Гасанли набрал 5,53%.
Поводом для конфликта стала
негативная оценка Госдепарта-
ментом США и европейскими
наблюдателями итогов голосо-
вания. Притом что сам ход аги-
тационной кампании, доступ
кандидатов к СМИ не вызывал
никаких нареканий у западных
мониторинговых групп.

Азербайджанская сторона в
лице МИД республики, автори-
тетных экспертов, представите-
лей администрации президента
выступила резко против подоб-
ного рода оценок. Но самым не-

ожиданным стало предельно от-
кровенное интервью главы ап-
парата президента Рамиза Мех-
тиева, в котором он приоткрыл
причину столь нервной реакции
Запада. По его словам, предста-
вители США перед выборами на
неформальном уровне пытались
убедить азербайджанские власти
обеспечить по результатам голо-
сования поддержку оппозици-
онному кандидату в 20–25% го-
лосов. В таком случае выборы
были бы безоговорочно призна-
ны США и их союзниками. Но
этого не произошло, и получи-
лось что получилось.

Ощущение дежавю возникло
в середине мая текущего года в
связи со схожей реакцией азер-
байджанской стороны на интер-
вью посла США в Азербайджа-
не Ричарда Морнингстара газе-
те «Азадлыг». В своем выступле-

нии опытный американский
дипломат без купюр заявил, что
в случае продолжения политики
властей в отношении граждан-
ского общества и независимой
прессы украинские события
смогут повториться в средне-
срочной перспективе и в Азер-
байджане. Последовавшая реак-
ция официального Баку шла по
уже привычному сценарию: не-
сколько заявлений МИДа и
представителей администрации,
ряд статей в прессе, выступления
экспертов и расширенное откро-
венное интервью Рамиза Мехти-
ева, в котором он именно запад-
ные страны обвиняет в эскала-
ции украинского кризиса и бе-
зответственной политике на
постсоветском пространстве.

Вот только предыстория оче-
редного конфликта и общая
международная обстановка бы-
ли совершенно другими. В нача-
ле апреля, в самый разгар укра-
инского кризиса, с визитом в Ба-
ку прибыл премьер-министр
Турции Реджеп Эрдоган. Пово-
дов для приезда было несколько.
Это и первый официальный ви-
зит по итогам успешных для
партии премьер-министра реги-
ональных выборов, и сверка ча-
сов в условиях украинского кри-
зиса, и обсуждение совместных
шагов по наиболее значимой для
турецкого премьера внутрипо-
литической теме – его противо-
стоянии со сторонниками Фе-
туллаха Гюлена. Ожидания от
визита были самые высокие. В

азербайджанском экспертном
сообществе серьезно обсужда-
лась возможность подписания
двустороннего договора о безо-
пасности между Турцией и Азер-
байджаном. Это могло бы стать
ответом на активные действия
России в отношении Украины и
де-юре закрепить и без того тес-
ное сотрудничество Баку и Ан-
кары. Но официально договор
подписан не был. Зато после ви-
зита в Азербайджане в рамках
поддержки турецкого премьера
началась кампания против сто-
ронников Гюлена. Самым высо-
копоставленным чиновником,
потерявшим пост по итогам
предпринятых азербайджански-
ми властями шагов, стал глава
отдела политического анализа и
информационного обеспече-
ния администрации президен-
та Эльнур Асланов. Причем в

вину ему, согласно азербайджан-
ской прессе, вменялась близость
не только к «нурсистам», но и к
западным политическим кругам.
С резкой критикой республикан-
ские СМИ также обрушились на
депутата парламента и моло-
дежного лидера Джейхуна Ос-
манлы за его связи с западными
фондами. А далее кампания пе-
рекинулась на правозащитников
и журналистов. В Турции был
задержан и депортирован в
Азербайджан журналист Рауф
Миркадыров, а в бакинском аэ-
ропорту при попытке покинуть
республику была задержана чета
Юнус. При этом, как сообщает
ряд азербайджанских изданий,
правозащитников сопровожда-
ли послы нескольких европей-
ских стран. После этих арестов
Морнингстар и выступил со сво-
им интервью с предупреждени-
ем азербайджанским властям.
Затем и последовало очередное
публичное выяснение отноше-
ний.

При рассмотрении обстоя-
тельств и внешнего фона про-
изошедшей размолвки возника-
ет ощущение, что США в этой
ситуации были расстроены в
первую очередь не кампанией
азербайджанских властей на
внутренней арене, а выводами,
сделанными официальным Баку
из украинского кризиса. Коман-
да Ильхама Алиева не стала ис-
кать дополнительные механиз-
мы защиты от России, заручив-
шись гарантиями безопасности

у американских и европейских
партнеров, а провела работу на
опережение с целью исключения
даже теоретической возможнос-
ти западных стран через фонды
и правозащитные организации
дестабилизировать внутриполи-
тическую ситуацию в Азербайд-
жане.

В условиях роста напряжен-
ности отношений между Росси-
ей и Западом из-за украинского
кризиса обе стороны заинтере-
сованы в максимальной под-
держке, особенно среди регио-
нальных игроков. А Азербайд-
жан, один из ключевых партне-
ров для США и их союзников в
регионе, использует ситуацию
для усиления своей независимо-
сти в том числе и от западных
стран. В отношениях же с Моск-
вой Баку чувствует себя доста-
точно уверенно. Лишним дока-
зательством уровня доверия и
прагматизма между соседями
стало подписание соглашения
между ГНКАР и «Роснефтью» о
сотрудничестве на Петербург-
ском экономическом форуме.
Что особенно показательно, до-
кумент был подписан на самми-
те, который заведомо рассматри-
вался западными странами как
демонстрирующий изоляцию
России. Москва и Баку продол-
жают активное взаимодействие
по линии военно-технического
сотрудничества. Так, Азербайд-
жан интересуется возможнос-
тью приобретения у России ком-
плекса береговой охраны «Бал-
Э» для защиты своего сектора
Каспийского моря. По прогно-
зам экспертов «Рособоронэкс-
порта», объем контрактов с
Азербайджаном к концу 2014 го-
да может достичь 5 млрд долл.

Помимо развития отноше-
ний с Россией Азербайджан
предпринимает заметные шаги
по диверсификации своей внеш-
ней политики и расширению
круга партнеров. Так, достаточно
продуктивным выдалось азиат-
ское турне президента Ильхама
Алиева, который, помимо посе-
щения саммита Совещания по
мерам доверия в Азии в Шанхае,
с рабочим визитом побывал во
Вьетнаме, товарооборот с кото-
рым уже достиг 400 млн долл. В
последнее время также заметны
потепление и активизация со-
трудничества с Ираном, особен-
но в условиях ослабления санк-
ций. Турция, конечно же, остает-
ся главным экономическим и
политическим партнером для
Баку.

При этом не стоит рассмат-
ривать публичное выяснение
отношений с США как внешне-
политический разворот от со-
трудничества с заокеанским
партнером. Ни один из проек-

тов и ни одно из направлений
работы с США не свернуты. Со-
трудничество продолжается по
всем вопросам региональной
повестки дня. Просто Азербайд-
жан раз за разом обозначает
свой суверенитет и право на ре-
шение любых внутриполитиче-
ских решений без оглядки на за-
падных партнеров. Вероятнее
всего, сейчас, в условиях пред-
стоящей смены посла, а также
серьезного кризиса в отношени-
ях с Россией, США не будут под-
держивать развитие конфликта
и оказывать серьезное давление
на официальный Баку. Амери-
канская дипломатия постарает-
ся со временем нивелировать
негативный эффект от кон-
фликта. Одним из таких направ-
лений стабилизации отношений
может стать изменение позиции
США по конфликту вокруг На-
горного Карабаха. Так, спец-
представитель США в Минской
группе Джеймс Уорлик недавно
обозначил шесть принципов
урегулирования конфликта, в
том числе возвращение Азер-
байджану прилегающих к Кара-

баху семи районов, находящих-
ся под контролем Армении. Дру-
гой вопрос – насколько Вашинг-
тон готов будет от риторики пе-
рейти к реальным шагам по раз-
решению конфликта. В текущей
международной ситуации это
выглядит маловероятно.

Выводы, пусть и предвари-
тельные, из ситуации с Украиной
и реакцией Азербайджана мож-
но сделать следующие. Исполь-
зуя сейчас механизмы «мягкой
силы» для свержения режимов,
США в полной мере не получают
желаемого результата в виде
подконтрольных стабильных ре-
жимов. Происходит либо разви-
тие конфликта по непредсказуе-
мому сценарию, с неопределен-
ными перспективами урегули-
рования ситуации, как с Украи-
ной, либо рост антиамерикан-
ских настроений и насторожен-
ности, как в случае с Азербайд-
жаном. ■

Станислав Александрович Прит-
чин – эксперт Центра изучения Кав-
каза и Центральной Азии Институ-
та востоковедения.

Азербайджан интересуется возможностью
приобретения у России комплекса береговой охраны
«Бал-Э» для защиты своего сектора Каспийского моря

СИСТЕМА КООРДИНАТ

Петр Порошенко получил легитимную власть и страну с гражданской войной. Фото Reuters

Посол США в Баку Ричард Морнингстар предупредил: украин-
ские события могут повториться в Азербайджане. 

Фото со страницы посольства США в Азербайджане в социальной сети  Facebook 



Прости нас, Венера Милосская!
Не так уж и давно желающим

сделать фото на документ масте-
ра в каком-нибудь Доме быта
предлагали смотреть строго в
объектив. И обманывали, уверяя,
что именно оттуда «вылетит
птичка».

А в 2013 году «словом года» со-
ставители Оксфордского словаря
английского языка признали тер-
мин «селфи». «Автопортрет» бу-
дет неточным переводом, потому
что речь идет о своем фото, сде-
ланном самим же и выложенном
в Интернет. Птичка вылетела,
смотрите, любуйтесь, завидуйте!

В этом же ряду – существи-
тельное «фотка» и глагол «сфот-
кать». Если вас корежит, когда вы
слышите эти слова на улице, в об-
щественном транспорте, магази-
не, кинотеатре или в музее, тогда
не пугайтесь, что районный тера-
певт с удивлением обнаруживает
подаваемые вами признаки жиз-
ни. Годы, когда даже получение
любительского фото «Привет из
Сочи!» занимало несколько ча-
сов, прошли. Думаю, никто из по-
клонников «селфи» даже знать не
знает, что в фотоаппарат следова-
ло зарядить кассету с пленкой оп-
ределенной чувствительности – в
зависимости от освещения. За-
тем либо воспользоваться экспо-
нометром, либо на глазок выста-
вить выдержку и диафрагму. А
вернувшись домой, достать фо-
тобумагу, «замесить» в ванночках
проявитель и фиксаж, порабо-
тать с фотоувеличителем при
свете красной лампы…

Но то были фотографии, не
«фотки».

Возмущаться развитием инно-
ваций, нанотехнологий и прочих
признаков технического прогрес-
са как минимум глупо. Сегодня у
нас есть «цифра», и фотокоррес-
пондент пришлет картинку в
свое издание с места события
практически мгновенно. Столь
же быстро каждый из нас «сфот-
кает» себя, любимого, и ознако-
мит со своей внешностью весь
Интернет.

Пытаясь найти ответ на во-
прос, зачем любители «селфи»
все это делают, сразу понял, что
начинаю раздражаться. Пример-
но так же, как месяц назад в трол-
лейбусе, где одетая в неброского
цвета очень качественные вещи
миловидная женщина вдруг на-
чала очень громко орать по мо-
бильнику, начиная каждую фразу
словами «короче», «конкретно»,
«как бы вообще»… На следую-

щей остановке вышли даже те,
кто вовсе того не хотел. Несколь-
ко дезертиров сразу уселись на
лавочку у остановки: да, ждать
следующего троллейбуса не са-
хар, зато им удалось избежать
пытки новоязом.

Мои единомышленники, нега-
тивно оценивающие общемиро-
вое увлечение «селфи», обнару-
жились за океаном. В Интернете
цитируют мнение Кэрол Либер-
ман, американского «психолога в
сфере электронных коммуника-
ций», которая назвала публика-
цию «селфи» не иначе как «тще-
славием и самолюбованием». Вот
она, радость! Вот и сильно ум-
ный, ученый человек разделяет
мои чувства!

Здесь бы и поставить точку, но
черт меня дернул поинтересо-
ваться насчет «селфи» у хорошей
знакомой, психолога-консультан-
та, члена Профессиональной
психотерапевтической лиги Ири-
ны Гуренковой. Оказалось, про-
роки в своем отечестве не переве-
лись. Только вот несогласные с
выводами американки.

– Что плохого в том, что люди
помещают свои «автопортреты»
в Сети? – буквально накинулась
она на мои примитивные рас-
суждения о пагубности «селфи-
эксгибиционизма». – Да ничего,
не следует рассматривать фено-
мен «селфи» с точки зрения хоро-

шо/плохо. Это типичная подро-
стковая фишка, человек в 13–14
лет вступает в новую фазу своего
развития. Первая гормональная
буря, поиск самоидентификации,
социализация и поиск своего ме-
ста в окружающем мире – в та-
кой вот последовательности.
Проще говоря, из семьи ребенок
начинает встраиваться в социум,
вылезает из «берлоги» и прини-
мается строить отношения, у не-
го полностью меняется система
авторитетов. Раньше для него
главными в мире были папа-ма-
ма-дедушка-бабушка. Быть мо-
жет, даже школьный учитель –
если он не идиот. Теперь у него
авторитетом становятся сверст-
ники. Ему, как всякой обезьянке,

нужно встроиться в иерархию и
получить признание. Или – не
получить. Поэтому для него важ-
нее, чтобы на него благосклонно
посмотрел какой-нибудь приду-
рок из соседнего класса, нежели
удостоиться похвалы от академи-
ка наук.

…Достоинством или недо-
статком Ирины – как кому угод-
но – всегда были жесткая логика
и умение забивать гвоздь по
шляпку в своих рассуждениях.
Когда собеседник хочет услы-
шать от нее точные оценки, то
она его не жалеет. Верно гласит
одно из «Правил Мерфи»: «Если
ты не хочешь получить ответа, не
задавай вопроса». Но я уже его
задал, и теперь мои иллюзии на-
счет бесспорного вреда и глупос-
ти феномена «селфи» добивали
аргументами. Жаль себя, конеч-
но, но пощады мне не давали.

– Человек в этом возрасте ви-
дит себя глазами окружающих и
пытается понять, глупый он или
умный, урод или красавец, – эти

ее слова были еще одним ударом.
– Но, пока ему об этом не скажут
другие, сам он до всего этого не
дойдет. Родители чаще всего безу-
держно хвалят, бывает, и ругают.
Теперь подростку важно, что ска-
жут другие. Поэтому для него та-
кое значение имеют «шмотки»: то
есть как он выглядит. Да и разные
«прибамбасики». На самом деле
это символы включения в среду,
по которым детей оценивают ок-
ружающие. Ну, не по уму же ста-
нут оценивать в этом возрасте, а
по окраске.Пока не выработались
другие критерии оценки, да и от-
сутствуют иные достоинства –
это единственный способ самоут-
верждения. Вот мы и получаем
феномен «селфи». Раньше нужно
было общаться и стараться «рас-
пушить перья», а сегодня, с этими
социальными сетями и возмож-
ностями показать всем свою
«фотку», риск получить по моз-
гам от других членов «стаи» сво-
дится до минимума. Тебя «лайка-
ют» – ты «лайкаешь». А если не
получил комплиментов – то и не
смотришь своих оценок.

Но ведь есть и «переростки»
среди любителей «автопортре-
тов», парировал я. И напомнил,
что «селфи» практикует сам Ба-
рак Обама, он же – президент
США. Чем крыть станем?

– Теперь – о взрослых любите-
лях выставлять в Сеть свои «сел-

фи», – не пожалела Ирина Гурен-
кова и лауреата Нобелевской
премии мира. – В последнее вре-
мя психиатры, психологи и соци-
ологи бьют тревогу: речь идет о
всеобщей инфантилизации насе-
ления. Я говорю не только о на-
шей стране, это наблюдается во
всем мире. А само поветрие идет
с Запада. Вот и получается: ему
уже 35, а он все еще подросток,
разве что гормональная буря у
него давно завершилась, может,
даже своими детьми обзавелся…
Отсюда – «селфи». Человеку, ко-
торый никогда и ничем себя не
проявляет или не думает об
этом, необходимо, чтобы его по-
стоянно «поглаживали». Или –
не поглаживали, потому что в
действительности человеку нуж-
но любое внимание, лишь бы не
затеряться.

Надеюсь, эти слова дойдут до
нынешнего обитателя Белого до-
ма. Конечно, он может обидеть-
ся, узнав, что его косвенно обви-
нили в инфантилизме и стремле-
нии обратить на себя внимание.
Зато уж тогда наверняка отка-
жется от своих подростковых
привязанностей, сэкономит вре-
мя и примется дополнять список
российских должностных лиц,
которых он хочет осчастливить
некими санкциями. Быть может,
перестанет «фоткаться» и потен-
циальный кандидат на пост пре-

зидента от Демократической
партии США Хиллари Клинтон.
Такую великую знаменитость,
как Джастин Бибер, я просто не
знаю – простите ретрограда, если
можете, – но ему всего 20 лет, так
что его желание себя показать
вполне в «тренде» – есть и такое
модное слово.

Как сообщило британское ин-
тернет-издание Daily mash, осно-
ватель социальной сети Facebook
Марк Цукерберг написал письмо
девочке по имени Холли. В нем
он признал, что его творение по-
степенно превратилось в «чудо-
вищного монстра». «Видеороли-
ки, на которых запечатлено обез-
главливание людей, – это ерунда,
но тысячи «селфи» женщин сред-
них лет без косметики приводят
меня в ярость, – поясняет он. –
Мне наплевать, даже если это де-
лается из добрых побуждений:
никто не должен видеть подоб-
ных жестокостей».

На что получил ответ: «Моя
бабушка рассказывает, что в
прежние времена люди фотогра-
фировали других людей, точно
так же как и цветы, и горы, и
множество других красивых ве-
щей. Диковато звучит, правда? С
какой радости вдруг ты захо-
чешь сделать фото чего-то ино-
го, кроме своего восхитительно-
го лица? Я рассказала об этом в
школе, все вскричали: «Ни в ко-
ем случае!» После мы сразу сде-
лали фотографию, запечатлев-
шую именно эту реакцию на по-
лученные новости, и выставили
ее в Интернет. Чтобы остальная
часть человечества могла видеть
это скептическое выражение на-
ших лиц».

Жаль, что Daily mash из кате-
гории изданий, которые во вре-
мена фиксажа-проявителя назва-
ли бы сатирическими. В эпоху
«селфи» станут именовать «стеб-
ными». Зато ни чуточки не жа-
лею, что в моем мобильном теле-
фоне нет фотоаппарата. Особен-
но после того, как узнал, что ме-
сяц назад студент из Омска раз-
бил статую пьяного сатира в ми-
ланской Академии изящных ис-
кусств Брера. Чтобы сделать «сел-
фи», он забрался на скульптуру, в
результате чего у нее отломилась
левая нога.

Теперь я абсолютно уверен:
Венера Милосская – просто
жертва фанатов «селфи». ■

Виктор Николаевич Грибачев – неза-
висимый журналист.

В 2013 году «словом года» составители

Оксфордского словаря английского

языка признали термин «селфи»

В Интернете свои способы борьбы за внимание публики 

«Селфи» заменили «комнату смеха».
Съемка без огранчения фантазии. 

Фото из социальных сетей

ИМЕНА И ДАТЫ КРАТКИЕ ХРОНОГРАФИЧЕСКИЕ НАБЛЮДЕНИЯ. 2 ИЮНЯ

На всяком престоле
чередуются реформа-
торы и консерваторы.
И на Святом престоле
тоже. Папу Римского
Пия X (1835–1914) вы-
двинул его предшест-
венник Лев XIII, поло-
живший начало соци-
альной доктрине Ва-
тикана. Важнейшая
энциклика Льва XIII
называлась Rerum
Novarum (в пример-
ном переводе – «О но-
вых вещах»). А Пий X...
Да какие могут быть
новые вещи? Дейст-
вительно, философия
у двух первосвящен-
ников была одна. И в
быту Пий держался
старых привычек, пи-
сал простой ручкой. 

Пий X в саду Ватикана. 

Фото 1904 года 

Знатный нынче юбилей – 150 лет назад в Москве открылся зо-
опарк. Что ж, деяние на благо прогресса и просвещения. И жи-
раф Самсон Гамлетович Ленинградов, имеющий удостовере-
ние обозревателя «Новой газеты», может откликнуться. Но
что-то мешает радоваться. Ведь они – в неволе, в вольерах.
Неполиткорректно. И вспоминается великий рассказ Василия
Гроссмана «Тиргартен» о зверях берлинского зоопарка в 1945-
м, о единстве всех форм несвободы. Фото Дмитрия Федосеева 

Что-то знакомое на полотне... Да это же почти «Последний день Помпеи». Тот
же Карл Брюллов и, как и там, враждебная стихия. 2 июня 455 года Рим захва-
тили вандалы. Тогда это был просто этноним, а не имя нарицательное, обозна-
чающее разрушение культурных ценностей. Король вандалов Гейзерих вступил
в Вечный город, воспользовавшись тамошней смутой. И началось уничтоже-
ние. Поправляют: скорее вывоз на продажу. Но это и есть уничтожение
культурной среды. Карл Брюллов. Нашествие Гейзериха на Рим в 455 году. Около 1836 года. ГТГ 

2 июня 1740 года родился Донасьен Альфонс де Сад (ум. 1814),
он же маркиз де Сад, знаменитый французский писатель. Са-
дизм как явление, конечно, старше. Между прочим, к роду де
Садов принадлежала по браку Лаура, муза Петрарки. И этим
гротескным совпадением лишь подчеркивается глубокая уко-
рененность тех сторон человеческой натуры, о которых писал
де Сад. Он литературный и экранный персонаж. 

Джеффри Раш в роли де Сада. Кадр из фильма «Перо маркиза де Сада». 2000

12 СТИЛЬ ЖИЗНИ
c Виктором Грибачевым
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